
                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.06.27     Fl.1 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

                          ATA Nº03/2014 
ATA DA REUNIÃO DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE OURÉM, EM  SESSÃO ORDINÁRIA, 

REALIZADA NO DIA VINTE E SETE DE JUNHO DO ANO DE DO IS MIL E CATORZE. ---------  

-----------Aos vinte e sete dias do mês de junho, do ano de dois mil e catorze, pelas dezassete 

horas e trinta minutos, reuniu, em sessão ordinária, a Assembleia Municipal de Ourém, no 

auditório do edifício dos Paços do Concelho, convocada nos termos da alínea b), do artigo 30º, 

da Lei n.º75/2013, de 12 de setembro, com a seguinte:-----------------------------------------------------  

-----------  ORDEM DE TRABALHOS : ---------------------------------------------------------------------------  

-----------  01 - Período de  ANTES DA ORDEM DO DIA  – (grelha A) ------------------------------------  

-----------01.01 – Apreciação e votação da ata nº02/2014 referente à sessão ordinária da 

Assembleia Municipal realizada em 2014.04.28. --------------------------------------------------------------- 

-----------01.02 – Leitura resumida do expediente. ------------------------------------------------------------  

-----------01.03 – Atividade Municipal – Apreciação de uma informação do senhor Presidente da 

Câmara Municipal, nos termos da alínea c) do n.º2 do art.º25º da Lei n.º75/2013, de 12 de 

setembro. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-----------01.04 – Intervenções de interesse local ou declarações políticas gerais. -------------------- 

----------- 02 - ORDEM DO DIA -------------------------------------------------------------------------------------  

----------- 02.01 – Autorização para assunção dos compromissos plurianuais decorrentes da 

ação administrativa comum ordinária – processo judicial n.º883/12.1BELRA – (grelha A). -------- 

----------- 02.02 – Autorização para assunção dos compromissos plurianuais decorrentes da da 

construção do pavilhão desportivo do Olival – (grelha A). --------------------------------------------------- 

----------- 02.03 – Apreciação e votação do pedido de isenção do pagamento de taxas referente 

à instalação de circo em Ourém – (grelha A). ------------------------------------------------------------------- 

----------- 02.04 – Apreciação e votação do pedido de isenção de taxas referentes ao 

licenciamento de publicidade, Conservatório de Música de Ourém Fátima – (grelha A). ----------- 

----------- 02.05 – Apreciação e votação das propostas de protocolo de apoio às associações 

humanitárias de Bombeiros Voluntários do concelho – (grelha A). ---------------------------------------- 
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----------- 02.06 – Apreciação e votação da proposta camarária relativa à alteração da estrutura 

orgânica da Câmara Municipal, criação de nova divisão – (grelha A). ----------------------------------- 

----------- 02.07 – Apreciação e votação da proposta da Câmara Municipal relativa à delegação 

de competências, contratos interadministativos a celebrar com as juntas de freguesia nos 

domínios da rede viária e arruamentos – (grelha A). ---------------------------------------------------------- 

----------- 02.08 – Apreciação e votação da proposta camarária relativa às Contas Consolidadas, 

ano económico de 2013 – (grelha A). ----------------------------------------------------------------------------- 

----------- 02.09 – Apreciação e votação do Relatório e Contas 2013 da Ourémviva – Gestão de 

Eventos, Serviços e Equipamentos, E.M., SA – (grelha A). ------------------------------------------------- 

----------- 02.10 – Apreciação e votação do Relatório e Contas 2013 da SRUFÁTIMA – 

Sociedade de Reabilitação Urbana de Fátima, E.M. – (grelha A). ----------------------------------------- 

----------- 02.11 – Apreciação e votação da proposta da Câmara Municipal relativa às atividades 

de enriquecimento curricular 2014/2015 – (grelha A). -------------------------------------------------------- 

----------- 02.12 – Apreciação e votação da Câmara Municipal relativa ao programa de 

generalização do fornecimento de refeições escolares aos alunos do 1.º ciclo do ensino básico, 

ano letivo 2014/2015 – (grelha A). --------------------------------------------------------------------------------- 

----------- 02.13 – Apreciação e votação da proposta da Câmara Municipal relativa ao programa 

de expansão e desenvolvimento da educação pré-escolar, ano letivo 2014/2015 – (grelha A). -- 

----------- 02.14 – Apreciação e votação da proposta da Câmara Municipal relativa aos 

transportes escolares, ano letivo 2014/2015 – (grelha A). --------------------------------------------------- 

----------- 02.15 – Período de intervenção aberto ao público. -----------------------------------------------  

-----------  Feita a chamada, verificou-se a presença dos membros da Assembleia Municipal, 

senhores: --------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------  

-----------  Adão Moura Vasconcelos; -----------------------------------------------------------------------------  

-----------  Alberto José Pires Caveiro; ----------------------------------------------------------------------------  

-----------  Ana Cristina Sousa Aquino Gonçalves Gameiro; ------------------------------------------------  

-----------  Ana Margarida Henriques Neves Vieira; -----------------------------------------------------------  

-----------  António Francisco dos Reis Gonçalves; ------------------------------------------------------------  
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-----------  António Henriques Pereira; ----------------------------------------------------------------------------  

-----------  Armando Vieira Cardoso; ------------------------------------------------------------------------------  

----------- Custódio de Sousa Henriques; -------------------------------------------------------------------------- 

-----------  Deolinda de Jesus Lopes Simões; -------------------------------------------------------------------  

-----------  Elias Dias da Silva; --------------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Fernando de Oliveira Ferreira; ------------------------------------------------------------------------  

-----------  Fernando Dias Silva; ------------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Filipe Borges Cortez; ------------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Humberto António Figueira da Silva; ----------------------------------------------------------------  

-----------  Humberto Luís Ferraz Antunes; ----------------------------------------------------------------------  

-----------  Joana Teresa da Graça Varela Calado Portugal; -------------------------------------------------- 

-----------  João Manuel Moura Rodrigues; -----------------------------------------------------------------------  

-----------  José Ferreira Vieira; -------------------------------------------------------------------------------------  

----------- José Simões Marques; ------------------------------------------------------------------------------------ 

----------- Luís Alexandre Serras de Sousa; ---------------------------------------------------------------------- 

-----------  Luís Pereira de Oliveira; --------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Manuel Dias das Neves; --------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Manuel Lourenço Dias; ----------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Rui Manuel Simões Vital; -------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Sandra Isabel Nunes da Silva Borges de Freitas; ------------------------------------------------- 

-----------  Sérgio José Ferreira Ribeiro; ---------------------------------------------------------------------------- 

-----------  Virgílio Antunes Dias. -----------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Não compareceram, tendo justificado as respetivas faltas os membros da Assembleia 

Municipal, senhores: --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- António Ribeiro Gameiro; --------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Maria Aurora Mendes de Sousa. ----------------------------------------------------------------------- 

----------- Deu início aos trabalhos desta sessão ordinária da Assembleia Municipal, a senhora 

Presidente da Assembleia Municipal que, após a verificação da existência de quórum, declarou 
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aberta a sessão, pelas dezassete horas e quarenta minutos, tendo, de imediato, apresentado 

as boas vindas ao Executivo Camarário que, em cumprimento do n.º 1 e n.º3 do artigo 48º, da 

Lei n.º169/99, de 18 de setembro (versão atualizada) fez-se representar, conforme se passa a 

especifica:---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Senhor Presidente da Câmara:------------------------------------------------------------------------  

-----------  Paulo Alexandre Homem de Oliveira Fonseca.----------------------------------------------------  

-----------  Senhores Vereadores em regime de permanência: ----------------------------------------------  

-----------  Maria Lucília Martins Vieira. ---------------------------------------------------------------------------  

-----------  Nazareno José Menitra do Carmo. ------------------------------------------------------------------  

-----------  Compareceram os Vereadores em regime de não permanência, senhores: --------------  

----------- Maria Isabel Tavares Cardoso Justa de Sousa Costa. ------------------------------------------- 

-----------  José Manuel Dias Poças das Neves. ---------------------------------------------------------------  

-----------  Vítor Manuel de Jesus Frazão. ------------------------------------------------------------------------  

-----------  Não compareceu o Vereador em regime de não permanência, senhor: --------------------  

-----------  Luís Miguel Marques Grossinho Coutinho Albuquerque. ---------------------------------------  

-----------  Seguidamente, a senhora Presidente da Assembleia Municipal informou o seguinte: --  

-----------  Na impossibilidade de comparecer e conforme preceitua a alínea c), do n.º 1, do 

artigo 18.º, da Lei n.º75/2013, de 12 de setembro, fez-se substituir o presidente de Junta de 

Freguesia, senhor: ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Presidente de Junta de Freguesia de Espite, senhor Filipe Manuel Marques Baptista, 

fez-se substituir pelo Secretário senhor Manuel Salvador Pereira da Graça . ------------------------ 

-----------  Na impossibilidade de comparecerem e conforme preceitua o artigo 78.º, da Lei 

n.º169/99, de 18 de Setembro (versão atualizada), fizeram-se substituir os membros da 

Assembleia Municipal, senhores: ---------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Cília Maria de Jesus Seixo, eleita na lista do Partido Socialista – PS foi substituída 

pelo senhor João Carlos dos Santos Subtil . ----------------------------------------------------------------  

-----------  Júlio Manuel Lopes Henriques, eleito na lista do MOVE foi substituído pela senhora 

Maria Celeste Gonçalves Henriques . -------------------------------------------------------------------------  
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-----------  Sandra Isabel Nunes da Silva Borges de Freitas, eleita na lista do Partido Popular – 

CDS/PP foi substituído pelo senhor Albino Coelho Pereira . ---------------------------------------------  

-----------  Sérgio José Ferreira Ribeiro, eleito na lista do PCP – PEV foi substituído pela senhora 

Margarida Gomes Poeta . -----------------------------------------------------------------------------------------  

----------- Atendendo à ausência do Segundo Secretário da Mesa, senhora Cília Maria de Jesus 

Seixo, a senhora Presidente da Assembleia Municipal convidou, para assumir estas funções, o 

membro deste órgão, senhor João Carlos dos Santos Subtil . ---------------------------------------- 

----------- De imediato, deu-se início aos trabalhos desta sessão ordinária, conforme Ordem de 

Trabalhos estabelecida. --------------------------------------------------------------------------------------------  

***** 

*** 

----------- Tomando a palavra, a senhora Presidente da Assembleia Municipal informou de que a 

Câmara Municipal, através do ofício n.º04726, datado de 2014.06.26 solicita a retirada da 

Ordem de Trabalhos, agendado para esta sessão, do ponto 02.09 – Apreciação e votação do 

Relatório e Contas 2013 da Ourémviva – Gestão de Ev entos, Serviços e Equipamentos, 

E.M., SA, justificando este pedido através do ofício n.º04727, datado de 2014.06.26, ao qual foi 

anexado o despacho n.º33/2014 de 26.02.2014 – Revogação de nomeação para o cargo de 

Presidente do Conselho de Administração da OurémViva, Gestão de Eventos, Serviços e 

Equipamentos, EM, SA. e bem assim cópia da missiva da Direcção Geral das Autarquias 

Locais, onde constam as razões que suportam esta decisão. ---------------------------------------------- 

----------- Face ao exposto, a senhora Presidente informou de que a citada matéria agora a 

retirar da Ordem de Trabalhos a pedido da Câmara Municipal, seria apreciada e votada numa 

próxima sessão deste órgão. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Sobre esta questão, solicitaram a palavra, os membros da Assembleia Municipal 

senhores: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= ANA MARGARIDA HENRIQUES NEVES VIEIRA , na qualidade de representante do Grupo 

Municipal Social Democrata, expôs o seguinte: “Sou da opinião de que ao retiramos o ponto 

02.09 da Ordem de Trabalhos também deveríamos retirar o ponto 02.08, Contas Consolidadas.  
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Faria aqui uma sugestão, a votarmos os dois pontos, penso que se deveria votar primeiro o 

ponto 02.09, o Relatório e Contas da OurémViva e só à posterior votar o ponto 02.08 porque as 

Contas da OurémViva fazem parte das Contas Consolidadas, portanto, não faria sentido 

estarmos a aprovar as Contas Consolidadas quando lhes falta uma parte. ---------------------------- 

Assim, parece premente retirar os dois pontos da Ordem de Trabalhos, sendo alvo de 

apreciação e votação numa próxima sessão da Assembleia Municipal.” -------------------------------- 

= ALBERTO JOSÉ PIRES CAVEIRO , em nome do Grupo Municipal Socialista, expôs o 

seguinte: “No meu entender as Contas da OurémViva estão corretas, só há o impedimento de 

serem assinadas pela pessoa que havia sido designada para o efeito. --------------------------------- 

Não sei se o município não terá consequências piores se retiramos agora ambos os pontos da 

Ordem de Trabalhos.” ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= SÉRGIO JOSÉ FERREIRA RIBEIRO , na qualidade de representante do Grupo Municipal Por 

Ourém, expôs o seguinte: “Uma vez que o executivo pede para se retirar o ponto 02.09 por 

estar impedido de nomear o presidente do Conselho da OurémViva, dada a não permissão, 

pelo governo, do escolhido acumular o cargo com a sua pensão de reforma, não obstante o 

cargo não ser remunerado, afirmo --------------------------------------------------------------------------------- 

• A solidariedade com o elemento escolhido, até já ter experiência de situação semelhante 

em relação ao Politécnico de Tomar, apenas se confirmando (e lamentando) a posição de 

sucessivos governos segundo a qual os reformados, ainda que disponíveis e dispostos a 

trabalhar graciosamente para o Estado, apenas são considerados como um encargo para a 

sociedade devendo morrer depressa e, entretanto, provocar os menores custos possíveis 

relativos à saúde! -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Devem também retirar-se da O.T. os pontos 02.08 e 02.10 pois não faz sentido aprovarem-

se Contas Consolidadas  quando não se podem aprovar as contas de uma parcela. --------- 

• A aprovação destas Contas Consolidadas , mesmo que condicionada, não dispensaria 

uma posterior aprovação.” -------------------------------------------------------------------------------------- 

= SANDRA ISABEL NUNES DA SILVA BORGES DE FREITAS , em nome do Grupo Municipal 

do CDS/PP, expôs o seguinte: “Quanto a nós, também nos parece que ao retirarmos o ponto 
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02.09 também devemos retirar o ponto 02.08, caso contrário estamos a aprovar as Contas que 

não estão consolidadas, estão em faltas as contas da OurémViva.” ------------------------------------ 

----------- Face ao exposto, foi entendimento da As sembleia Municipal retirar, da Ordem de 

Trabalhos, os pontos: ----------------------------- ------------------------------------------------------------------ 

• 02.09 – Apreciação e votação do Relatório e Contas 2013 da Ourémviva – Gestão de 

Eventos, Serviços e Equipamentos, E.M., SA. ------- -------------------------------------------------- 

• 02.08 – Apreciação e votação da proposta camarária relativa às Contas Consolidadas, 

ano económico de 2013. ---------------------------- ----------------------------------------------------------- 

----------- De seguida, a senhora Presidente deu entrada no ponto um da Ordem de Trabalhos, 

conforme previamente agendado. --------------------------------------------------------------------------------- 

***** 

*** 

-----------  ORDEM DE TRABALHOS : ---------------------------------------------------------------------------  

01.01 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA Nº02/2014 REFER ENTE À SESSÃO 

ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL REALIZADA EM 2014 .04.28. -------------------------- 

-----------A senhora Presidente da Assembleia Municipal submeteu à apreciação, do plenário, a 

ata referida em epígrafe, cujo texto foi, previamente, distribuído a todos os membros 

constituintes do plenário. -------------------------------------------------------------------------------------------   

----------- Aberto o período de intervenção, registou-se a intervenção do membro da Assembleia 

Municipal, senhor: ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

= MANUEL LOURENÇO DIAS apresentou as seguintes correções à sua intervenção exposta 

na página 89: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- linhas 18 e 19, onde consta “proceder à pintura das passadeiras para peões na zona do 

Agroal” deve constar “proceder à pintura das passadeiras para peões no cruzamento do 

Agroal ” -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- linhas 26 e 27, onde se lê “ponte dos Namorados em Casal dos Bernardos” deve figurar 

“ponte da Salgueira ” -------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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----------- Não se registando qualquer outro pedido de intervenção, foi a ata submetida a 

apreciação do plenário, tendo a mesma sido aprovada  por maioria, com cinco 

abstenções, dada a ausência na sessão. ------------ --------------------------------------------------------- 

----------- Seguidamente, passou-se ao ponto seguinte da Ordem de Trabalhos. ---------------------- 

***** 

*** 

01.02 - LEITURA RESUMIDA DO EXPEDIENTE.------------ ------------------------------------------------  

-----------  A senhora Presidente da Assembleia Municipal deu conta da entrada de diversa 

correspondência, registada no respectivo livro, que passou a ler e que a seguir se especifica: --  

----------- Em resposta à Moção “Novo Mapa Judiciário”, aprovada, por unanimidade, na sessão 

de 28 de fevereiro 2014, deu entrada nos serviços, acusando a receção da mesma, a 

comunicação do gabinete do Primeiro-Ministro. ---------------------------------------------------------------- 

----------- Comunicação da Associação Humanitária do Corpo de Bombeiros Voluntários de 

Caxarias dando conhecimento da mudança de situação do respetivo Comandante. ---------------- 

----------- Ofício da Assembleia Municipal de Leiria remetendo um exemplar da moção “Pela 

Defesa do Sistema Nacional de Saúde”, aprovada por unanimidade. ------------------------------------ 

----------- Ofício da Assembleia Municipal da Barquinha remetendo a moção “Pela Defesa do 

Serviço Nacional de Saúde, aprovada por maioria. ----------------------------------------------------------- 

----------- Comunicação do LCA SROC – Leal, Carreira e Associados SROC remetendo o 

Parecer Anual (2013) do Auditor Externo – Contas Consolidadas. --------------------------------------- 

----------- A Assembleia Municipal ficou inteirada.  --------------------------------------------------------  

***** 

*** 

01.03 – ATIVIDADE MUNICIPAL – APRECIAÇÃO DE UMA INF ORMAÇÃO DO SENHOR 

PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL, NOS TERMOS DA ALÍNE A C) DO N.º2 DO 

ART.º25º DA LEI N.º75/2013, DE 12 DE SETEMBRO. ---- -------------------------------------------------- 

----------- O Excelentíssimo Presidente da Câmara tomou a palavra para apresentar uma 

informação acerca da atividade municipal, a qual foi elaborada nos termos e em cumprimento 
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do disposto na alínea c) do n.º2 do artigo 25.º, da Lei n.º75/2013, de 12 de setembro, que a 

seguir se reproduz: ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

COMUNICAÇÃO ESCRITA DO PRESIDENTE : “Exma. Senhora Presidente da Assembleia 

Municipal ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Senhores Secretários ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Senhores Deputados Municipais ----------------------------------------------------------------------------------- 

Senhores Vereadores ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Comunicação Social e Público Presente ------------------------------------------------------------------------- 

Saúdo todos os presentes na pessoa da Senhora Presidente da Assembleia Municipal. ---------- 

Na sequência dos incêndios florestais ocorridos no período de 2 a 7 de Setembro de 2012, em 

Ourém, elaborámos o Balanço da Operação e levantamento de danos e o plano de intervenção 

pós-incêndios de acordo com os quais se estimou um prejuízo global de treze milhões e meio 

de euros. No âmbito do Plano de Intervenção pós-incêndios solicitámos ao Ministério da 

Solidariedade e Segurança Social a celebração do Contrato Local de Desenvolvimento 

Social  (CLDS). Realizámos reuniões com os membros do governo, tendo resultado o 

compromisso de celebração de um CLDS com a Câmara Municipal de Ourém (CMO) no valor 

de igual ou superior a trezentos mil euros, situação a considerar em função dos danos. A 7 de 

Junho de 2013 foi assinado o Protocolo de Compromisso, entre o Instituto de Segurança 

Social, IP (ISS.IP) (entidade gestora do Programa CLDS), a CMO (entidade que preside ao 

Conselho Local de Ação Social e o Centro de Apoio Social de Olival (CASO) (entidade 

coordenadora local da parceria). Posteriormente, foi aprovado o Plano de Ação do CLDS com a 

estimativa de custos de execução no valor de mais de meio milhão de euros. Para o efeito a 

CMO deliberou ceder três escolas desativadas para a implementação das ações previstas em 

plano de Ação do CLDS. Todavia, a 15 de Abril de 2014 o CASO entregou cópia da 

comunicação que recebeu do ISS IP informando que seria feito um corte substancial do valor 

previsto na candidatura, num total de trezentos e vinte e dois mil euros, informando ainda que o 

restante valor só poderia ser gasto em ações de formação. Depois de todo este trabalho 

considero lamentável o corte aplicado no financiamento do CLDS, por parte do governo, pelo 
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que cancelámos a candidatura. Para nós não faz sentido que a execução do plano esteja 

centrada na contratação de recursos humanos e execução de ações de formação, deixando de 

fora ações fundamentais como a aquisição de maquinaria, a recuperação de habitações, entre 

outras iniciativas que permitiriam melhorar a qualidade de vidas das pessoas que foram 

atingidas por esta calamidade. -------------------------------------------------------------------------------------- 

Desenvolvemos, através da equipa de conservação e restauro do Museu Municipal de Ourém, 

vários trabalhos de valorização da fonte e do cruzeiro centenário da Vi la de Olival , no 

seguimento da classificação da Igreja de N.ª Sr.ª da Purificação (antiga Igreja de Olival) como 

Monumento de Interesse Público. Esta classificação originou ainda a criação de uma Zona 

Especial de Proteção, enquanto medida de salvaguarda e de potenciação do monumento, pelo 

que a conservação destes dois ícones, se enquadram no projeto integrado de valorização 

deste importante conjunto patrimonial da Vila reforçando-se assim o reconhecimento obtido em 

nome do património nacional. Informo ainda que a mesma equipa já iniciou outros trabalhos de 

conservação e restauro em outros monumentos. -------------------------------------------------------------- 

Inaugurámos o Centro Escolar Ourém Nascente , situado em Fontainhas de Seiça e que 

serve as crianças das freguesias de Seiça e de Alburitel. A funcionar desde o início do ano 

letivo, o novo equipamento representa um investimento global superior a um milhão e duzentos 

mil euros e conta com 92 alunos. Recorde-se que nos últimos anos abrimos 7 novos Centros 

Escolares, sendo este o 8º, num processo de modernização das estruturas educativas e de 

aproveitamento dos fundos comunitários. Uma obra há muito desejada pelas populações das 

duas freguesias, e que encerrou um conjunto de compras avulsas, sem estratégia, de terrenos 

em Seiça por parte dos anteriores executivos municipais para a construção de uma nova 

escola. Vamos agora aperfeiçoar o Centro Escolar, solucionar alguns problemas identificados, 

melhorar os espaços exteriores em colaboração com as comunidades educativas e de 

freguesia, e concluir a beneficiação das ligações rodoviárias que também servem as 

populações e as empresas. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

No sentido de minimizar as dificuldades sentidas pelas famílias na aquisição de material 

escolar, situação mais expressiva no início de cada ano letivo, o Município de Ourém e o 
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Centro Comunitário de Voluntariado de Ourém está a promover, novamente, a campanha de 

solidariedade Mochila Amiga , para a recolha de mochilas e material escolar/didático novo ou 

usado (em bom estado de conservação), que depois será entregue a crianças sócio 

desfavorecidas do Município de Ourém, em especial do ensino pré-escolar, 1.º e 2.º CEB. Este 

ano a campanha conta com a colaboração de agrupamentos de escolas, colégios e escolas 

profissionais do concelho permitindo uma maior intervenção junto da comunidade escolar, 

agradecendo, por isso, a todos o envolvimento que permitirá resultados mais positivos. ----------- 

Na senda do trabalho desportivo e de formação do Clube Atlético Ouriense , registamos com 

orgulho a consagração dos seniores masculinos como campeões d istritais e a subida 

destes ao escalão superior do Campeonato Nacional . Se esta foi uma conquista que ficará 

na história, orgulhosos e gratos estamos do feito inédito da equipa de futebol sénior feminino 

ao revalidar o título de campeã nacional, assim com o a conquista da Taça de Portugal , 

num momento memorável que perdurará na crónica desportiva do século XXI no concelho de 

Ourém. Com este salto qualitativo e perante a necessidade urgente de responder a várias 

necessidades em termos dos equipamentos no Campo de Jogos da Caridade (balneários e a 

substituição do piso do campo de futebol) apresentei, em reunião de câmara, uma proposta 

definindo que sendo o Clube Atlético Ouriense, beneficiário de cedência das instalações 

desportivas Municipais da Caridade, sob a forma de contrato de cedência devidamente 

aprovado por esta Câmara Municipal, e tais instalações, não obstante múltiplos investimentos 

ali realizados, apresentam carências elementares, diria mesmo – de emergência – para a 

normal prática desportiva, que a Câmara Municipal tem o dever de propiciar melhores 

condições aos cidadãos do concelho. Trata-se de um clube carismático e respeitável do 

concelho de Ourém, que termina mais uma época de ouro, não só na óptica dos resultados 

alcançados, mas também da quantidade de actividade desportiva oferecida às diversas classes 

etárias. A consagração da equipa sénior de futebol feminino, bicampeã nacional da 1ª divisão e 

detentora da Taça de Portugal no Estádio Nacional, promoveu o desporto, o bom nome do 

concelho e evocou uma dignidade desportiva intocável, mas também apreciável. Por outro 

lado, a equipa sénior masculina de futebol sagrou-se campeã distrital e foi, nesse seguimento, 
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promovida ao campeonato nacional com todas as consequências positivas que daí advém para 

a promoção desportiva mas, também, enquanto oportunidade para um reforço da visibilidade 

do concelho de Ourém. O contexto em que vivemos é de crise, como é sabido. Crise 

provocada por razões internacionais com consequências económicas e sociais em todo o país, 

mas também crise provocada pela incúria desconhecedora da realidade, a qual gera legislação 

irreal e castradora do regular funcionamento das instituições, que escamoteia o mérito em 

detrimento da generalidade, que agudiza as dificuldades em prejuízo da positividade, 

porventura contributiva para a resolução dessa mesma crise. Como sabemos, desde a Lei dos 

Compromissos até ao recentíssimo FAM, tudo é gerado sem a devida reflexão conhecedora da 

realidade, dificultando aquilo que poderia e deveria ser a preocupação colectiva de resolução 

dos problemas. E, portanto, o Município, tal como muitas outras instituições públicas, encontra-

se refém desta legislação, que não pode deixar de ser cumprida, mesmo quando é 

evidentemente absurda. Todavia, existem responsabilidades, e empenhos convictos, que não 

poderemos deixar de manifestar e concretizar. É o caso da necessidade emergente de 

realizarmos alguns investimentos no Campo da Caridade. Pelas razões acima invocadas, mas 

também pela responsabilidade na gestão da coisa pública e no dever de diligência quanto à 

oferta de acesso ao desporto e à promoção positiva do nosso concelho. Identificadas as 

emergências a realizar antes do início da próxima época desportiva, propus que se promova 

uma empreitada por ajuste directo para a realização  de obras de intervenção nos 

balneários , urgentíssima, de evidente necessidade, até pelo facto de coabitarem naquelas 

instalações, equipas masculinas e femininas em treinos e jogos. Saliento que diligenciei a 

necessária reserva orçamental e contabilística para este objectivo. Se declare a expressão de 

disponibilidade da Câmara Municipal para, no primei ro semestre de 2015, promover um 

subsídio extraordinário ao Clube Atlético Ouriense no valor igual à despesa a realizar na 

substituição urgente do piso do campo de futebol , através de contrato programa específico 

e segundo as seguintes regras: o clube promove, de imediato, uma contratação da referida 

obra nos termos do Código da Contratação Pública para o que contará com total apoio dos 

serviços Municipais na organização do referido processo. A obra será acompanhada, na 
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execução, pelos serviços da Autarquia que apresentarão um relatório final. O clube solicitará 

apoio à Câmara Municipal no montante do investimento realizado, havendo compromisso de 

decisão formal deste apoio, a 100%, no referido primeiro semestre de 2015. Salientei e saliento 

que, no âmbito da capacidade financeira da Câmara e do enquadramento legal em vigor, 

teremos a necessária provisão para podermos definir este apoio inequívoco no início do ano de 

2015. Informei ainda a Câmara Municipal, e hoje aqui a Assembleia Municipal que reuni com a 

Direcção do CAO e com o seu Presidente da Assembleia Geral, tendo acordado os presentes 

termos de intervenção da Câmara, sem prejuízo do potencial aproveitamento de fundos 

comunitários, do quadro cuja regulamentação aguardamos, para outras obras de mais profundo 

relevo destinadas a modernizar e capacitar as instalações municipais da Caridade. ---------------- 

No passado mês de maio analisámos com a Delegação de Ourém da Ordem dos Advogados, a 

reforma da organização judiciária proposta pelo atu al governo, que prevê a 

desqualificação do Tribunal de Ourém . Esteve presente a Juiz Presidente do Círculo de 

Tomar, Cristina Almeida e Sousa, o jurista António Rebordão Montalvo e David Primitivo, 

enquanto presidente da Delegação de Ourém da Ordem dos Advogados. Concluímos que as 

medidas contempladas no diploma prejudicam gravemente a população do concelho de 

Ourém, pondo em causa direitos, liberdades e garantias dos cidadãos e o princípio basilar do 

acesso à justiça. Nesse sentido decidimos elaborar uma petição, a entregar em Lisboa, 

mobilizando toda a população do concelho de Ourém, o que já está a ocorrer em articulação 

com a Comunidade Intermunicipal do Médio Tejo, que a transformou num documento de 

repúdio, sustentado em elementos de ordem técnica. Precisamos que todas as forças políticas, 

profissionais, institucionais e populares rejeitem, liminarmente, mais este corte nos serviços 

públicos do concelho de Ourém. Já tínhamos abordado esta questão em reunião de Câmara e 

nas reuniões de Assembleia Municipal, tendo sido aprovada na última reunião deste órgão, 

ocorrida no passado dia 28 de fevereiro, por unanimidade, uma moção a enviar ao Presidente 

da República, à Presidente da Assembleia da República, à Bastonária da Ordem dos 

Advogados, à Ministra da Justiça e aos Grupos Parlamentares da Assembleia da República, 

atendendo ainda ao facto do Tribunal Judicial de Ourém ter um maior número de processos 
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que os dos concelhos limítrofes. Esta Assembleia manifestou-se contra a reorganização do 

mapa judiciário, pugnando pela manutenção das competências ora existentes no Tribunal 

Judiciário de Ourém, mas segundo a Senhora Presidente da Assembleia Municipal, Deolinda 

Simões, apenas dois partidos responderam manifestando o seu apoio na resolução do 

problema. Recorde-se que a nova versão do mapa judiciário, aprovada no passado dia 6 de 

fevereiro, em Conselho de Ministros, esvaziará o Tribunal de Ourém em várias matérias, tais 

como as de direito de família e menores, cujos processos irão transitar para Tomar! Direito 

executivo, com os processos a passarem a ser tramitados e julgados no Entroncamento! Os 

processos de grande instância civil e criminal e os processos de insolvência passam para o 

Tribunal de Santarém! Perdemos tudo isto, obrigam as pessoas, os profissionais, as 

instituições como a Câmara Municipal e a Comissão Proteção de Crianças e Jovens de Ourém 

a terem de se deslocar de carro para Tomar, Entroncamento e Santarém. Exigimos que o 

Governo seja condenado a corrigir o projeto de decreto-lei, aplicando os critérios objetivos que 

ele próprio definiu para a reorganização do mapa judiciário, apontando os compromissos 

relativos a "volumes processuais inferiores a 250 processos por ano e condições 

rodoviárias/transportes para as populações". Nesse sentido a CIMT, onde está inserido o 

concelho de Ourém, interpôs uma ação popular e uma queixa ao provedor de Justiça, para que 

seja reconhecido que o decreto-lei aprovado pelo Governo sobre a reorganização do mapa 

judiciário "contém normas que violam o direito dos cidadãos residentes nos municípios" e que a 

entrada em vigor do diploma "irá obrigá-los a submeterem-se a sacrifícios absolutamente 

desumanos, intoleráveis e desproporcionais ao alegado interesse público da reforma judiciária". 

Reduziu-se de 79 para 53 dias o prazo médio de paga mento de faturas aos fornecedores, 

de acordo com dados divulgados recentemente pela Di reção-Geral das Autarquias 

Locais  (DGAL). Segundo a DGAL o Município de Ourém registava, no final de 2013, uma 

média de 53 dias a concluir pagamento, denotando uma melhoria em 26 dias face ao verificado 

em Dezembro de 2012. Este é um resultado positivo, atendendo ao facto da generalidade dos 

municípios demorar 90 dias a proceder aos pagamentos, confirmando-se o esforço de melhoria 
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do quadro financeiro da autarquia, sem descurar os investimentos realizados ao longo do ano 

em obras e melhoramento de equipamentos municipais. ---------------------------------------------------- 

Iniciámos, com a empresa municipal OurémViva e com a ADIRN o projeto PROVE – Promover 

e Vender  que disponibiliza cabazes de produtos hortofrutícolas adquiridos diretamente aos 

produtores, sem intermediários, num estímulo ao desenvolvimento de processos territoriais de 

proximidade e contribuir para o escoamento de produtos locais, fomentando as relações entre 

quem produz e quem consome, estabelecendo circuitos curtos de comercialização entre 

pequenos produtores agrícolas e consumidores. -------------------------------------------------------------- 

De 31 de maio a 06 junho dedicámos a Festa às crian ças do nosso concelho , com 

atividades para aos mais pequenos com concertos, insufláveis, animação infantil, cinema, 

exposição e atividades de prevenção, segurança e ambiente, tendo inaugurado ainda a 

exposição “Ilustração Infantil”, de Roberto Chichorro e a apresentação do Livro "Sebastião 

Toupeira" de António Lains Galamba. ---------------------------------------------------------------------------- 

No passado dias 12 e 13 de Maio, recebemos, em Fátima, milhares de visitantes e 

peregrinos , com diversas estruturas nacionais e local da Proteção Civil, com todos os meios 

de segurança, técnicos do Município, em perfeita sincronização com o Santuário de Nª Sª do 

Rosário de Fátima, mostrando que os interesses e as parcerias são possíveis e inevitáveis. Se 

também a Be Water, a Suma e a Valorlis, a EDP, a PT e outras entidades cumpriram com o 

desiderato de responder a todas as necessidades, reconhecemos o trabalho desenvolvido, os 

resultados conseguidos, demonstrando claramente, que existe uma mecanização que assegura 

experiência e preparação para a organização de qualquer grande evento com qualidade. 

Todavia, importa que o governo se consciencialize que necessitamos de apoio para as outras 

peregrinações nacionais a 10 de Junho, 13 de Agosto e de Outubro, e que para as quais não 

recebemos qualquer apoio das estruturas nacionais de Protecção Civil, mas que representam 

custos para o Município de Ourém. Para além destas questões informo esta Assembleia que 

remeti um ofício ao Exmo. Sr. Primeiro Ministro reiterando a necessidade de uma reunião de 

trabalho de forma a responder às necessidades viárias das entradas de Fátima, que são da 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.06.27     Fl.16 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

responsabilidade estatal, e para as quais continuamos sem respostas, com as dificuldades 

conhecidas de todos. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Apresentámos em reunião do executivo municipal o ponto de situação da renegociação do 

contrato com a concessionária Be Water , empresa responsável pela distribuição de água no 

concelho de Ourém. Estamos a envidar todos os esforços para concluir as negociações que 

levarão a um aumento das tarifas de consumo, uma vez que as condições de concessão, à 

presente data e à luz do aditamento ao contrato assinado em 2005, estão altamente 

desequilibradas. Sem perdermos de vista o interesse dos munícipes e o melhor acordo 

possível para o Município de Ourém, constata-se que desde 2006 tem ocorrido uma diminuição 

do consumo de água, com início num diferencial de 12%, até 2011, em que se situou em 23%. 

A projecção efectuada aditamento ao contrato inicial, que decerto teve por base a facilidade de 

proceder às negociações ocorridas, apontava um número de 56 mil habitantes a residir no 

concelho em 2016. Irreal previsão, que se comprovou através dos Censos 2011, com 45.887 

mil habitantes, e que se agudizou pela saída de milhares de famílias nos últimos anos para o 

estrangeiro em busca de uma vida melhor. Assim, e não se cumprindo o total de 56 mil 

habitantes em 2016, há uma diferença de mais de 11 mil eventuais consumidores, sem contar 

as casas devolutas, fechadas, em ruínas e os casos sociais que aumentam, escavando ainda 

mais o fosso dos números entre previsões e clientes reais. Para que todos tenham uma 

percepção do que está em cima da mesa, só o número de consumos zero, de utentes ligados à 

rede de abastecimento de água, passou de 1.500 para 6.500. Ou seja, há 6.500 habitações 

que não registam consumo por razões diversas. Para além de todas estas questões 

verificaram-se alterações legislativas que têm agravado o equilíbrio da concessão, provocando, 

assim, a necessidade de renegociação. Ainda que a Be Water tenha apresentado uma 

proposta inicial que sustenta a rentabilidade da empresa e não o equilíbrio obrigatório, um 

aumento da receita no valor de aproximadamente 90% é um valor inaceitável, e que jamais 

aceitaremos. Admitimos o aumento do tarifário do abastecimento de água. Contudo não vamos 

permitir aumentos de grande dimensão, quer para as contas da Câmara, quer para as contas 

dos munícipes. Recusamo-nos a pagar a rentabilidade da empresa concessionária do serviço. 
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Esta receita apenas pode ter origem nas tarifas da água ou em alguma renda que o município 

pague e, em ambas as situações, isso é inaceitável. Continuamos em negociações para uma 

versão final do contrato e para avançar com a obra de requalificação da Avenida D. Nuno 

Álvares Pereira que se encontra pendente pela entrega do projecto das condutas da água a 

entregar pela Be Water à Câmara. -------------------------------------------------------------------------------- 

Celebrámos mais dois protocolos de cedência de edifícios públicos : a Escola Básica do 1º 

Ciclo e Jardim de Infância de São Jorge e a Escola do 1º Ciclo da Mata do Fárrio. O primeiro foi 

cedido à União de Freguesias de Freixianda, Ribeira do Fárrio e Formigais, enquanto o 

segundo passará a ser um espaço do Agrupamento de Escuteiros 1263 Ribeira do Fárrio do 

Corpo Nacional de Escutas. Com estes protocolos o Município de Ourém contribui para a 

realização de projetos culturais, recreativos, sociais e desportivos de qualidade e de interesse 

para o concelho. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Museu Municipal de Ourém integra , desde o dia 03 de junho, a Rede Portuguesa de 

Museus , por despacho do Secretário de Estado da Cultura, publicado no Diário da República 

de 02 de Junho de 2014. Inaugurado há cinco anos (4 de Julho de 2009), o Museu Municipal 

iniciou a candidatura ao processo de credenciação, ainda em 2009, consolidando este 

processo em 2013, após a instalação da Oficina do Património (acolhe as valências de 

conservação/reservas, investigação e documentação). Na decisão de credenciação, além do 

cumprimento das funções museológicas exigidas por lei, de acordo com a Direção Geral do 

Património Cultural, pesou o trabalho de investigação integrada e consistente que o Museu 

vem desenvolvendo num diálogo sustentado com a população residente e num modelo de 

equipa técnica qualificada, interdisciplinar habilitada para a concretização de projetos de 

natureza vária, que tem minimizado o impacto da conjuntura financeira atual. O Museu 

Municipal é uma estrutura polinucleada que trabalha a identidade do concelho e atua em todo o 

património cultural, independentemente da sua propriedade ou tutela, o que muito nos orgulha. 

Na senda da dinamização do Estádio Municipal  congratularmo-nos com as recentes 

realizações desportivas ali ocorridas, fruto da parceria entre o Município de Ourém e a 

Federação Portuguesa de Atletismo. O Olímpico Jovem Regional, o Campeonato Nacional de 
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Clubes foram dois eventos que lotaram o estádio Municipal e que contribuíram para a 

afirmação deste Município e da cidade de Fátima como destino de eventos desportivos e da 

estadia de atletas, num propósito de atenuar a sazonalidade existente. Estamos a colher os 

frutos de um esforço que este Município vem fazendo desde de 2011, altura em que com a 

aquisição de equipamentos o estádio foi homologado para provas de atletismo. --------------------- 

A edição do Passeio Sénior  deste ano resultará da habitual organização do Município de 

Ourém em colaboração com as juntas de freguesia, tem como destino o concelho de Torres 

Novas. O passeio irá decorrer durante o mês de julho e contempla a visita ao Museu Agrícola 

dos Riachos e às Ruínas da Vila Cardilio. O almoço convívio terá lugar no castelo de Torres 

Novas. Da parte da tarde haverá um passeio livre, com sugestão de visita ao museu Carlos 

Reis e Jardim das Rosas. Destinado a cidadãos com idade igual ou superior a 65 anos, 

residentes no Município, a iniciativa pretende mais uma vez proporcionar aos participantes 

momentos de lazer e convívio. -------------------------------------------------------------------------------------- 

Nos últimos tempos, no final de cada ano lectivo e na preparação do seguinte o governo tem 

perguntado aos Municípios quais são as escolas que podemos fechar , de acordo com a 

legislação vigente (estabelecimentos escolares que não cumprem os requisitos previstos na 

Resolução de Conselho Ministros n.º 44/2010, de 14 de Junho – menos de 21 alunos) e que 

levam ao encerramento, no cumprimento da lei. Seguimos os habituais procedimentos reunindo 

com os directores dos agrupamentos de escolas para uma análise conjunta do número de 

alunos estimamos para o próximo ano lectivo, em função de cada equipamento educativo e 

nível de ensino. Neste processo foram ainda ouvidas as Juntas de Freguesia de Urqueira e 

Piedade e a União das Freguesias de Rio de Couros e Casal dos Bernardos. Desta reflexão 

resultou o parecer enviado à DEGestE, informando de que não pretendemos encerrar qualquer 

escola. Todavia, recebemos uma extensa lista de escolas e jardins-de-infância para encerrar: 

EB1 de Mata – Urqueira; EB1 e JI de Urqueira; EB1 e JI de Sandoeira; EB1 Cercal; EB1 Pisões 

– Caxarias; EB1 Vale Travesso e EB1 De Pisão – União Freguesias Matas/Cercal. 

Contestámos o encerramento de todas elas referindo que o facto de algumas das escolas 

abrangidas não disporem de escola de acolhimento em condições de receber os alunos das 
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escolas a suspender, solicitando-se autorização para manter em funcionamento, no ano lectivo 

de 2013/2014. Aguardamos o veredicto final tendo-nos sido comunicado, desde já, que a EB1 

e o JI de Urqueira encerram e que os alunos podem ser transferidos para a EB1/JI da Mata e a 

EB1/JI de Urqueira Norte; assim como a EB1 e o JI de Sandoeira que podem ser transferidos 

para a EB1 e JI de Rio de Couros. Informo esta Assembleia que recebemos comunicações 

informando que ou o Município de Ourém dizia quais eram as escolas a encerrar, ou que 

poderiam ser assumidas posições por parte do governo de proceder a “encerramentos 

compulsivos”. Perante esta infeliz “expressão”, que jamais poderíamos considerar como 

ameaça, respondemos, fundamentadamente, a todas as solicitações da tutela, tendo sempre 

presente o princípio de que, quando se verifica o encerramento de um estabelecimento escolar, 

terão que ser facultadas condições favoráveis nas escolas de acolhimento, garantir uma rede 

de transportes e serviços de apoio à família que se deve coadunar com a vida das crianças, 

dos respectivos pais ou de quem detêm a sua guarda. Por estes motivos entendemos que o 

encerramento de mais estabelecimentos escolares deve ser preparado antecipadamente, 

obedecendo a um processo de participação e diálogo com os diferentes actores da 

comunidade escolar de modo a que este tipo de decisões cause o menor transtorno possível à 

vida das crianças. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Seguem-se em detalhe todas as informações do Departamento, Divisões, Empresas 

Municipais, Gabinete de Apoio Jurídico e GAPAE. ------------------------------------------------------------ 

Divisão de Ambiente  ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Faturação de Taxas e Tarifas (RSU e saneamento) – c lientes CMO (sem água)  ---------------- 

O trabalho mais relevante desenvolvido no período em apreço foi a análise de 100 casos de 

divida acumulada/reclamações de taxas e tarifas, através da deslocação ao terreno para cada 

caso, da elaboração de um relatório. Também foram feitas duas propostas de melhoria, uma 

para a alteração da base de dados de taxas e tarifas e outra para a criação de um novo modelo 

de requerimento no Mynet – Atendimento. ---------------------------------------------------------------------- 

Recursos Naturais - Revisão do PDM – Parceria com a DPOT ------------------------------------------ 
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No âmbito da revisão do Plano Diretor Municipal e na sequência do compromisso de parceria 

feito com a Divisão de Planeamento e Ordenamento do Território, continuou-se a realizar 

trabalhos para a proposta de espaços industriais, em solo urbano e de exploração de recursos 

naturais e de explorações pecuárias, em solo rural, bem como o estudo para áreas de 

atividades económicas, tendo sido realizadas visitas a várias freguesias, para análise in loco da 

fundamentação da proposta técnica. ------------------------------------------------------------------------------ 

Licenciamento Industrial e de Postos de Combustívei s ------------------------------------------------ 

Destacam-se o acompanhamento da 21.ª reunião realizada ao abrigo do art.º 98.º do RPDMO, 

ocorrida a 12/05/2014; e a visita técnica a 7 estabelecimentos industriais cujos processos de 

licenciamento da atividade vieram remetidos para a Câmara Municipal por ter passado a ser a 

respetiva entidade coordenadora. ---------------------------------------------------------------------------------- 

Recursos Hídricos – Participação no seminário de En genharia Natural -------------------------- 

Participação no seminário de engenharia natural, com a apresentação denominada “O 

MUNICÍPIO NA PRESERVAÇÃO DOS RECURSOS HÍDRICOS”, com os seguintes temas: 

enquadramento legal; definição de recursos hídricos; organização dos recursos hídricos; 

recursos hídricos do concelho; e a ação do Município na preservação (RH). -------------------------- 

Parques e Jardins ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foi realizada uma reunião com os representantes dos condomínios do Loteamento Fernão 

Lopes e da Urbanização do Alto das Nogueiras no sentido de propor um  “Acordo de 

Cooperação para a Gestão e Manutenção dos Espaços Verdes” para os espaços verdes 

daqueles locais, que consiste na execução dos trabalhos de forma repartida entre a Edilidade e 

os particulares, com o objetivo de um resultado mais vantajoso para ambos. Também foi 

efectuada uma visita à Mata Municipal com a Ourémvivia e a Quercus no sentido de optimizar 

esta estrutura verde municipal, muito importante na cultura da cidade, sendo uma jóia que tem 

um elevado potencial de melhoria. Com as duas entidades referidas, também foi realizada uma 

reunião no sentido de se encontrarem soluções alternativas ao usos de químicos, nos espaços 

verdes do Parque Dr. Antonio Teixeira, de forma a preservar os ecossistemas ribeirinhos da 

Ribeira de Seiça. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Fiscalização Ambiental  --------------------------------------------------------------------------------------------- 

A fiscalização analisou e prestou informação sobre diversas reclamações apresentadas, 

destacando-se os trabalhos realizados no processo do Escandarão. Foi realizada uma nova 

vistoria ao Escandarão, com a APA (ex ARH do Tejo), com a Junta de Freguesia de Atouguia e 

com o representante da empresa proprietária, tendo a APA referido que seria de todo 

conveniente proceder na primeira fase e a curto prazo à contenção de água na propriedade da 

empresa, com o ojbetivo de salvaguardar a linha de água, estrada e moradia a jusante. No 

período em questão destaca-se também a intervenção da Fiscalização Ambiental, na 

peregrinação anual do Treze de maio, através do estabelecimento da ordem no âmbito das 

suas competências e da coordenação das empresas do ambiente que operam nessas datas 

(SUMA, Valorlis, Simlis e Be Water), também no âmbito das suas competências. ------------------- 

Ambiente e Engenharia – SUMA  --------------------------------------------------------------------------------- 

Serviços extraordinários de limpeza Urbana e Recolha de RSU’s – 13 de Maio: --------------------- 

Nos dias 11, 12 e 13 de Maio, adicionalmente ao serviço regular efetuou-se o serviço 

extraordinário de recolha de RSU’s no núcleo urbano de Fátima, realizado no período das 

16h00 às 20h00, através de uma viatura de recolha de 22 m3 (com grua) para cobertura da 

Peregrinação de 13 de Maio. Ainda no dia 10 de Maio efetuou-se o serviço adicional de 

remoção e colocação de autocolantes nos marcos das ilhas ecológicas em Fátima, para 

requalificação destes equipamentos. Nos dias 10, 11, 12 e 13 de Maio, foi antecipado o horário 

de início do serviço de varredura manual, para garantir boas condições no decorrer da 

Peregrinação. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Sensibilização Ambiental ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Participação na festa da criança da Valorlis, Simlis e Quercus, entidades que colaboraram com 

o Município de Ourém nas temáticas ambientais relacionadas com a gestão de resíduos, 

efluentes e sustentabilidade. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Ruído e Ar  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Análise e informação de vários processos de licenciamento relativo a atividades ruidosas 

permanentes, para dar resposta a reclamações de incómodo provocado pelo ruído. Tendo-se 
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junto da Telecom conseguido o isolamento acústico da casa das máquinas na Avenida D. Nuno 

Alvares Pereira e resolvido o problema de incomodo sentido na Urbanização Dr. Alves 

provocado pela casa das máquinas do centro comercial Vila Shopping. Durante o período em 

questão não surgiram novas queixas sobre o ruído e ar, contudo foram feitos novos 

desenvolvimentos nos processos em curso. -------------------------------------------------------------------- 

Cemitério de Ourém -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em meados de junho foi realizada um reforço na remoção de ervas, que tinham tido um 

crescimento bastante acentuado desde a última intervenção (antes do 1.º de maio). Estão a ser 

também estudadas formas de melhorar o cemitério que é frequentado por muitos munícipes e 

visitantes, sendo um cartão de visita do Concelho de Ourém. --------------------------------------------- 

Águas e Saneamento  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Águas - Renegociação do Contrato de Concessão do Serviço de Abastecimento Público de 

Água. No período de referência continuaram a ser realizadas reuniões entre as partes estando-

se já numa fase de renegociação bastante avançada. ------------------------------------------------------- 

Saneamento - Na sequência do parecer da Sociedade de Advogados LCA, o Júri do 

Procedimento reuniu no dia dezoito dias do mês de junho do ano de dois mil e catorze, para 

análise do parecer e para propor uma proposta de decisão à Câmara Municipal, com base nos 

seguintes factos apresentados, que posteriormente serão remetidos à Assembleia Municipal. --- 

Divisão de Estudos e Projectos  ---------------------------------------------------------------------------------- 

Esta Divisão desenvolveu os seguintes projectos: ------------------------------------------------------------ 

• Reabilitação do Antigo Edifício Paços do Concelho, Ourém; --------------------------------------------- 

• Requalificação da Av. D. Nuno Alvares Pereira, Ourém; -------------------------------------------------- 

• Reabilitação do Ringue do Parque D. António Teixeira, Ourém; ---------------------------------------- 

• Alteração de Cozinha – APDAF (Associação Para a Formação do Apoio à Família), Ourém; -- 

• Pavilhão Desportivo do Olival, Olival; --------------------------------------------------------------------------- 

• Colocação de sistema de sombreamento no espaço de recreio na escola EB1 e Jardim 

Infantil de Pisões, Caxarias; ----------------------------------------------------------------------------------------- 
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• Requalificação do Largo do Lavadouro, Pinheiro; Requalificação do antigo jardim-de-infância 

de Alburitel, Alburitel; -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Recuperação da Fonte e Lavadouro das louças, N.ª Sr.ª da Piedade. -------------------------------- 

Desenvolvemos projectos de Engenharia civil relativos a: Projecto de estabilidade e contenção 

periférica da Associação de Fontainhas de Seiça, Seiça; Estabilidade da fundação do muro da 

Avenida D. Nuno Álvares Pereira, Ourém; Projecto do sistema de drenagem de águas pluviais 

do largo público e do fontenário, Pinheiro. Procedeu-se à continuação do acompanhamento 

das empreitadas do IC9; Elaboração de relatórios vários solicitados à Divisão de Estudos e 

Projectos; Apoio ao Gabinete de Sinalização e Trânsito e participação no Grupo de trabalho 

referente à Reabilitação Urbana no Concelho de Ourém. --------------------------------------------------- 

Efectuámos medições e estimativas orçamentais relativas a: ---------------------------------------------- 

• Colocação de Abrigo na EB1 e JI de Pisões; ---------------------------------------------------------------- 

• Reabilitação do Ringue do Parque Dr. António Teixeira; ------------------------------------------------- 

• Reabilitação do Antigo Edifício Paços do Concelho; ------------------------------------------------------- 

• Construção do Pavilhão Desportivo do Olival; --------------------------------------------------------------- 

• Requalificação da Av. D. Nuno Álvares Pereira. ------------------------------------------------------------- 

Pedidos e análise de sinalização: ---------------------------------------------------------------------------------- 

- Sinais de STOP para os entroncamentos da Rua do Valongo com a rua do Marco e Travessa 

do Janeiro em Ruge-Água, Freixianda; --------------------------------------------------------------------------- 

- Espelho frente ao n.º 197 da Rua Cidade de Ourém em Caxarias; de sinal de proibição de 

estacionamento a veículos pesados junto à Rua Principal n.º 35 em Águas Formosas - Rio de 

Couros; --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

- Balizas de posição para a ER356 junto à Rua de Sto António em Caxarias; de colocação de 

sinalização para os bombeiros de Fátima na Av. Papa João XXIII em Fátima; ------------------------

- Substituição de espelhos nos entroncamentos das ruas 9 de Junho e Rua Principal com a 

Rua da Escola em Cavadinha e Amieira, Urqueira; ----------------------------------------------------------- 

- Lugar para cargas e descargas na zona de estacionamento do edifício da Junta de Freguesia 

de Gondemaria e Olival em Gondemaria. ------------------------------------------------------------------------ 
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- Lomba na Estrada da Ortiga, Fátima e na Rua Manuel Vicente em Penigardos, N.ª Sr.ª 

Piedade; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Sinalização para o projecto da Av. D. Nuno Alvares Pereira em Ourém. ------------------------------ 

Análise de sinalização diversa: ------------------------------------------------------------------------------------- 

• Placas de sinalização vertical a indicarem os parques do Santuário. Outros: Ponto de 

situação sobre estudo das placas indicativas direccionais – publicidade; ------------------------------- 

• Pedido do Clube Desportivo de Espite de autorização para a realização de passeio TT no dia 

27 de Abril; --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Pedidos de corte de via pública para desfile do cortejo no dia 1 de Junho em Caxarias; da Tv. 

De Belford em Ourém, relocalização da praça de táxis nos dias 2 a 4 de Agosto; -------------------- 

• Rua Principal da localidade de Louçãs para realização de Arraial no dia 26 de Julho, N.ª Sr.ª 

Piedade; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Corte da Rua S. João Batista e Largo de S. João para festas de S. João Batista nos dias 21 a 

23 de Junho em Fátima; ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Pedido de parecer da ANMP sobre proposta de revisão do regulamento de sinalização de 

trânsito; Pedido de colocação de Outdoors do Conservatório de Música de Ourém e Fátima em 

Fátima e Ourém; -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Pedidos de licenciamento de publicidade para o Restaurante Pizzaria Vis a Vis em Fátima e 

para 100Iso – Fotógrafo, Fátima; ----------------------------------------------------------------------------------- 

• Pedidos de autorização de lugar de estacionamento para os veículos 82-92-VU, 13-69-GE e 

40-14-TZ em Ourém. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Efectuamos levantamentos topográficos de: -------------------------------------------------------------------- 

• Levantamento da Fonte nas Louçãs, N.ª Sr.ª da Piedade; ------------------------------------------------ 

• Levantamento de Ruas na Envolvente ao Cemitério, Ourém; Levantamento do Edifício da 

Junta de Freguesia de Alburitel, Alburitel. ----------------------------------------------------------------------- 

Procederam-se aos estudos dos seguintes projectos: -------------------------------------------------------- 

• Estudo da Variante do Regato para o PU de Ourém; ------------------------------------------------------ 

• Rua em Peras Ruivas, Seiça; Perfis da Av. D. Nuno Álvares Pereira, Ourém. ---------------------- 
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Divisão de Obras Municipais  ------------------------------------------------------------------------------------- 

Brigadas  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Procedeu-se com a Brigada de Pavimentação  aos seguintes serviços: Preparação da 

beneficiação da Rua de São Salvador, Toucinhos, Alburitel, demolição de edifício em ruínas, 

sito na Rua Ribeiro da Abadia, em Abadia, Caxarias, apoio na execução de passeio na Rua Dr. 

Francisco de Sá Carneiro, reparação de sinais de trânsito na cidade de Ourém, movimentação 

de terras no cemitério de Casal Branco, Nª S.ª das Misericórdias, apoio na execução da valeta 

em calçada na Rua Dr.ª Branca de Seabra, em Ourém ------------------------------------------------------ 

Procedeu-se com a Brigada de Carpinteiros aos seguintes serviços: Montagem de palco, em 

frente à Câmara Municipal para as comemorações do 25 de Abril ---------------------------------------- 

Montagem de anexo para o palco na Praza Mouzinho de Albuquerque para o espectáculo de 

24.05.2014 organizado pela AMBO. ------------------------------------------------------------------------------- 

Montagem de palcos para a realização da Via-sacra. -------------------------------------------------------- 

Transporte de grades para apoio na realização de diversas actividades: ------------------------------- 

• Espectáculo da AMBO de 24.05.2014 (6 grades) --------------------------------------------------------- 

• Dia aberto do Agrupamento em 23.05.2014 (6 grades) ------------------------------------------------- 

• Evento Olival Motorizada (70 grades) ------------------------------------------------------------------------ 

• Transporte de materiais para a Escola do Zambujal. ---------------------------------------------------- 

• Montagem de palco e respectiva cobertura para o 13.º Fim-de-semana Cultural, organizado 

pela Junta de Freguesia de N.ª S. das Misericórdias em 16-18.05.2014. ------------------------------- 

• Transporte de mesas e biombos do Centro de Negócios para o Centro Comunitário de 

Voluntariado de Ourém. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Procedeu-se com a Brigada de Pintores  aos seguintes serviços: pintura de mobiliário 

Biblioteca municipal de Ourém, apoio aos carpinteiros nos vários serviços relacionados com 

palcos e transporte de mobiliário, transporte de combustível Gasóleo a todas as brigadas de 

intervenção, reparação de sinalização vertical no Concelho, pintura de abrigos rodoviários, 

várias pinturas de serralharia para obras, pintura interior do antigo edifício da PSP, pintura em 
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espaço para posto médico em Vilar dos Prazeres, pintura no edifício de Mercado Municipal de 

Ourém, colocação de anti-derrapante em calçada do castelo. --------------------------------------------- 

Procedeu-se com a Brigada de Electricistas e Canalizador  aos seguintes serviços: 

Reparação das bombas das bicas de água no Agroal, colocação de iluminação no recinto, em 

frente à Câmara Municipal para as comemorações do 25 de Abril, colocação de iluminação na 

Praça Mouzinho de Albuquerque, para a actividade “Danças na Praia” realizada em 

06.05.2014, iluminação do recinto da escola EB2,3 D. Afonso IV Conde de Ourém, para 

realização do dia aberto do Agrupamento em 23.05.2014, colocação de luz no palco colocado 

na Praza Mouzinho de Albuquerque para o espectáculo de 24.05.2014 organizado pela 

Academia de Musica Banda de Ourém, criação de acesso a energia eléctrica e água no Parque 

António Teixeira, para a actividade “Criança +” realizada em 31.05.2014 pela Igreja Assembleia 

de Deus Pentecostal montagem de quadro eléctrico, na zona do mercado para o espectáculo 

da Conservatória realizado em 31.05.2014, no âmbito da festa da criança, criação de acesso a 

energia eléctrica, junto ao rio, para realização de actividade em 05.06.2014, no âmbito da festa 

da criança ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Procedeu-se com a Brigada de Calceteiros  aos seguintes serviços: Execução de pavimento 

em calçada na Ponte dos Namorados, N.ª S.ª das Misericórdias, reparação de passeio na Rua 

Casa da Criança, em Ourém, execução de valeta em calçada na Rua Dr.ª Branca de Seabra, 

em Ourém, reparação de diversos passeios no centro Urbano de Ourém, substituição das lajes 

irregulares por calçada miúda no Largo de Santa Teresa de Ourém, N.ª S.ª das Misericórdias, 

inicio da construção de passeios na Rua Dr. Francisco Sá Carneiro, em Ourém --------------------- 

Procedeu-se com o Sector de Serralharia  aos seguintes serviços: execução de corrimões 

para Cisterna do Castelo, execução de escada metálica para o Mercado Municipal, construção 

de suportes para palco, reparação de grades de protecção para Fátima, reparação Poste de 

Iluminação Fátima, execução de gradeamento em pontão junto ao centro escolar do Olival, 

execução e/ou reparação de abrigos rodoviários, reparação de cadeiras do Município, 

execução de grelhas para centro escolar Beato Nuno, reparação de gradeamento na ponte do 

Carregal, reparação de várias placas de localidade, reparação de postes para semáforos, 
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reparação de postes de iluminação pública, construção e reparação de vários pilaretes na 

Cidade. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Brigadas de Intervenção Territorial  ----------------------------------------------------------------------------- 

Geral  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Realização de limpeza de valetas, bermas, aquedutos e pequenas linhas de água, reposição 

de bermas, colocação de manilhas, realização de pequenos trabalhos de construção civil, 

colocação e reposição de sinalização diversa, tapamento de pequenas áreas de pavimentos 

com massas a frio e pontualmente tem-se feito alguns serviços que já estavam aprovados; ----- 

Continuação de trabalhos de montagem dos estaleiros. Dificuldades verificadas: escassez de 

pessoal e equipamento. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Brigada Sul  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Durante este período a Brigada Sul foi responsável pelos trabalhos nas freguesias da N.ª S.ª 

das Misericórdias (Semana 16), Freguesia de Seiça (Semanas 17 e 18), Freguesia de Alburitel 

(Semana 19), Freguesia de N.ª S.ª da Piedade (Semanas 20, 21 e 22), Freguesia de N.ª S.ª 

das Misericórdias (Semanas 23 e 24). Realização de outros trabalhos: --------------------------------- 

• Construção de muro nas Fontainhas, Freguesia de Seiça --------------------------------------------- 

• Colocação de herbicida nos cemitérios do Pinheiro e Vale Travesso ------------------------------- 

• Transporte de cadeiras do Centro de Negócios para a Praça Mouzinho de Albuquerque ----- 

Brigada Oeste  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Durante este período a Brigada Oeste foi responsável pelos trabalhos nas freguesias de Espite 

(Semana 16), Freguesia de Urqueira (Semanas 17 e 18), União das Freguesias de Gondemaria 

e Olival (Semanas 19, 20 e 21), União da Freguesias de Cercal e Matas (Semanas 22 e 23), 

Freguesia de Espite (Semana 24) --------------------------------------------------------------------------------- 

Realização de outros trabalhos: ------------------------------------------------------------------------------------ 

• Execução de valetas em betão na estrada da Amieira, freguesia de Urqueira ---------------------- 

• Execução de valetas em betão na Rua do Carvalhal, União das Freguesias de Gondemaria e 

Olival ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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• Execução de valeta em betão na Rua das Cerejeiras, União das Freguesias de Matas e 

Cercal ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Brigada Centro/Norte  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Durante este período a Brigada Centro/Norte foi responsável pelos trabalhos na União das 

Freguesias de Rio de Couros e Casal dos Bernardos (Semanas 16 e 17), Freguesia de 

Caxarias (Semanas 18 e 19), União das Freguesias da Freixianda, Ribeira do Fárrio e 

Formigais (Semanas 20, 21, 22, 23 e 24). ----------------------------------------------------------------------- 

Realização de outros trabalhos: ------------------------------------------------------------------------------------ 

• Execução de valetas em betão na EN356, União das Freguesias de Rio de Couros e Casal 

dos Bernardos ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Corte de arvores com risco de queda para a via na Rua Principal em Valongo, União de 

Freguesias de Rio de Couros e Casal dos Bernardos e na Estrada Real - Valongo, União das 

Freguesias da Freixianda, Ribeira do Fárrio e Formigais ---------------------------------------------------- 

• Execução de valetas em betão na Rua dos Pisões, Freguesia de Caxarias ---------------------- 

• Colocação de grelha na Rua dos Combatentes, Freguesia de Caxarias --------------------------- 

• Apoio na demolição de edifício antigo na Abadia, Freguesia de Caxarias ------------------------- 

• Reparação de aqueduto no Vale da Meda, União das Freguesias da Freixianda, Ribeira do 

Fárrio e Formigais ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Fiscalização de Empreitadas  ------------------------------------------------------------------------------------- 

Fiscalização de empreitadas promovidas pelo Município: --------------------------------------------------- 

•  Reparação e conservação da Ponte dos Namorados OA120, Corredoura, Ourém. ------------ 

• “P029/2013/CPA – Plano de Recuperação de Danos Públicos Provocados Pelas 

Catástrofes Naturais – Reabilitação da Rede Viária do Concelho: Rua do Casal (Tomaréis); 

Rua do Vale D’Água; Rua do Laranjal e Rua do Vale do Freixo – Freguesia do Olival” ------------- 

• “Reabilitação da Estrada de Alburitel/Fontainhas” -------------------------------------------------------- 

• “Requalificação da entrada do Centro Escolar de Ourém Nascente” -------------------------------- 

Fiscalização de empreitadas promovidas por outras e ntidades:  ------------------------------------ 

Junta de Freguesia de Seiça - Preservação e ampliação da Casa Museu/Multiusos – Seiça. ----- 
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Actividades Diversas:  ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Levantamento das necessidades de manutenção da piscina do Agroal e espaço envolvente, 

15Abr2014; --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Realização de informações técnicas relativas ao esclarecimento de três empreitadas de 

requalificação do Agroal, nomeadamente Requalificação do Agroal Execução do parque de 

estacionamento; Requalificação do Agroal – Execução de espaços exteriores; Requalificação 

do Agroal – Execução dos espaços exteriores – trabalhos não previstos. ------------------------------ 

• Vistoria em 22.05.2014, para efeito de recepção definitiva da seguinte empreitada: ------------ 

� P041/2008 Construção e/ou beneficiação de pontes e pontões – Aqueduto das Contendas 

– Olival” ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Participação em seminário técnico sobre Engenharia Natural Uma Solução Ecológica, 

realizado no Edifício dos paços do Concelho no dia 23Maio2014; ---------------------------------------- 

• Participação em seminário técnico sobre Reabilitação do Património Uma Solução 

Ecológica, realizado no Instituto Politécnico de Tomar no dia 23Maio2014; ---------------------------- 

• Realização de informações diversas; ------------------------------------------------------------------------ 

• Acompanhamento de empreitadas de entidades externas (Tagusgás; PT; EDP; Veólia) ------ 

• Elaboração de Autos de Medição; acompanhamento de situações resultantes de queixas de 

munícipes e de solicitações superiores, elaboração de medições e estimativa de custos das 

mesmas; elaboração de relatórios técnicos e projectos; elaboração e preparação de processos 

de concurso. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Elaboração de medições e estimativas orçamentais para trabalhos a cargo do Serviço de 

Obras por Administração Directa, empreitadas para concurso e solicitadas por outras Divisões: 

• “Estrada Principal das Fontainhas – Abatimentos junto ao n.º 25 e Beco do Canto”. ----------- 

• "Trabalhos diversos na Freguesia de Seiça" --------------------------------------------------------------- 

• “Rua da Várzea – Atouguia – Pedido de pavimentação”. ----------------------------------------------- 

• “Pedido de pavimentação – Rua das Ladeiras – Covas da Raposa – Seiça” --------------------- 

• “Reparação urgente de troço da Rua Joaquim Bento Vieira – Seiça” ------------------------------- 

• “Reabilitação da Estrada de Alburitel/Fontainhas – Passeios e valetas” ---------------------------- 
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• "Pedido de colaboração - EB Pisões - Caxarias" Fornecimento de sombreador na zona de 

recreio. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• "Danos em Sinalização em Estrada de Minde”. ----------------------------------------------------------- 

• “Danos em viatura de Ricardo António Rodrigo Henriques, provocados por abatimento na 

Avenida Nuno Alvares Pereira”. ------------------------------------------------------------------------------------ 

• “Danos no relvado do Parque Linear provocado por viatura de Joaquim Dias Alexandre com 

a matricula CM-249-XA.” --------------------------------------------------------------------------------------------- 

• “Pedido por parte de Sr. Manuel Silva, freguesia de Atouguia, Estrada principal de Fátima 

n.º 610, lugar de São Sebastião, rectificação do escoamento das águas pluviais”. ------------------ 

•  “Danos em aqueduto de águas Pluviais em Barrocaria Freguesia do Olival” --------------------- 

• “Danos em rails, resultantes de acidente de viação em estrada de Alvega. ----------------------- 

• “Abatimentos de calçada em Rua principal Nº 807 e nº 771, Bairro,Nª Sª das Misericórdias  

• “Encaminhamento das águas pluviais para propriedade privada. ----------------------------------- 

Divisão de Gestão Financeira  ----------------------------------------------------------------------------------- 

Orçamento da Receita  ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Execução do Orçamento da Receita ------------------------------------------------------------------------------ 

D o ta ç ã o  A c t u a l L iq u id a d a  G .E .O . L . C o b r a d a G .E . O .C

C o r re n te 2 8 . 0 2 3 . 1 3 3 , 0 0  € 1 3 .3 8 0 . 7 9 0 , 9 0  € 4 7 ,7 5 1 1 .7 5 7 .6 2 0 ,8 0  € 4 1 ,9 6

C a p ita l 7 . 3 9 8 . 3 5 4 , 0 0  € 6 .1 9 0 . 2 6 1 , 3 6  € 8 3 ,6 7 5 1 9 .2 0 2 ,2 4  € 7 ,0 2

O u t r a s 1 1 3 , 0 0  € 7 2 , 5 0  € 6 4 ,1 6 6 6 8 ,1 0  € 5 9 1 ,2 4

T O T A L 3 5 . 4 2 1 . 6 0 0 , 0 0  € 1 9 .5 7 1 . 1 2 4 , 7 6  € 5 5 ,2 5 1 2 .2 7 7 .4 9 1 ,1 4  € 3 4 ,6 6

O R Ç A M E N T O  D A  R E C E I T A

 

A receita cobrada total situava-se próxima de 12,3 milhões de euros. Deste modo, o grau de 

execução na óptica das receitas cobradas situava-se em 34,7%. ----------------------------------------- 

Evolução das Receitas Municipais  ----------------------------------------------------------------------------- 
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U n i:  E u ro

D e s ig na ç ã o

3 1 -0 5 -2 0 1 3 3 1 - 0 5 -2 0 1 4
v a r ia ç ã o  
a b s o lu ta

va r .  (% ) 3 1 -0 5 - 2 0 1 3 3 1 -0 5 - 2 0 1 4
v a r ia ç ã o  
a b s o lu ta

v a r .  (% )

Im p o s to s  d i re c to s 3 .7 0 2 .9 0 2 ,7 0 4 .7 9 6 .1 4 8 ,9 4 1 .0 9 3 .2 4 6 ,2 4 2 9 ,5 2 3 .6 7 7 .3 8 6 ,3 5 4 .6 3 2 .0 9 4 ,6 2 9 5 4 .7 0 8 ,2 7 2 5 ,9 6

Im p o s to s  in d ire c to s 2 6 0 .9 3 1 ,4 9 2 7 7 .8 1 9 ,6 4 1 6 .8 8 8 ,1 5 6 ,4 7 2 3 0 .8 4 5 ,4 9 2 1 9 .9 7 5 ,9 5 -1 0 .8 6 9 ,5 4 -4 ,7 1

T a x a s , m u lt .  e  o u t ra s  p e n . 1 .2 5 2 .5 7 3 ,7 6 1 .1 6 5 .1 0 9 ,3 8 -8 7 .4 6 4 ,3 8 -6 ,9 8 5 8 5 .9 3 2 ,4 3 4 2 1 .8 3 0 ,2 4 -1 6 4 .1 0 2 ,1 9 -2 8 ,0 1

R e n d im e n to s  d e  p ro p . 4 4 0 .4 9 5 ,5 4 4 4 0 .7 9 2 ,1 8 2 9 6 ,6 4 0 ,0 7 4 4 0 .4 3 9 ,3 8 4 4 0 .7 3 6 ,0 2 2 9 6 ,6 4 0 ,0 7

T r a n s fe r ê n c ia s  c o r re n te s 5 .1 6 2 .8 0 5 ,1 9 5 .4 0 8 .7 3 6 ,2 6 2 4 5 .9 3 1 ,0 7 4 ,7 6 5 .1 4 6 .4 1 3 ,1 0 5 .4 0 2 .8 3 1 ,0 6 2 5 6 .4 1 7 ,9 6 4 ,9 8

V e n d a  d e  b e n s  e  s e rv .  co r. 9 9 1 .9 7 7 ,0 1 1 .0 5 5 .4 7 7 ,2 8 6 3 .5 0 0 ,2 7 6 ,4 0 5 0 2 .2 1 9 ,4 9 5 4 4 .9 9 0 ,4 7 4 2 .7 7 0 ,9 8 8 ,5 2

O u t ra s  re c e ita s  c o r re n te s 2 5 4 .2 8 2 ,8 3 2 3 6 .7 0 7 ,2 2 -1 7 .5 7 5 ,6 1 -6 ,9 1 2 6 .2 8 1 ,2 4 9 5 .1 6 2 ,4 4 6 8 .8 8 1 ,2 0 2 6 2 ,0 9

V e n d a  d e  b e n s  d e  in ve s t . 4 .8 0 8 .6 4 3 ,0 0 4 .8 3 4 .0 0 0 ,0 0 2 5 .3 5 7 ,0 0 0 ,5 3 7 .1 4 3 ,0 0 3 2 .5 0 0 ,0 0 2 5 .3 5 7 ,0 0 3 5 4 ,9 9

T r a n s fe r ê n c ia s  d e  ca p i ta l 4 .3 1 4 .0 1 8 ,4 4 1 .3 3 7 .2 2 5 ,5 8 -2 .9 7 6 .7 9 2 ,8 6 -6 9 ,0 0 3 .3 9 3 .0 0 2 ,5 2 4 8 4 .8 5 1 ,3 1 - 2 .9 0 8 .1 5 1 ,2 1 -8 5 ,7 1

A c tiv o s  fin a n c e iro s 2 1 .8 4 0 ,8 0 1 9 .0 3 5 ,7 8 -2 .8 0 5 ,0 2 -1 2 ,8 4 0 ,0 0 0 ,0 0 0 ,0 0 --

P a s s ivo s  f in a n ce ir o s 3 .1 2 5 .7 3 0 ,8 4 0 ,0 0 -3 .1 2 5 .7 3 0 ,8 4 -1 0 0 ,0 0 3 .1 2 5 .7 3 0 ,8 4 1 .8 5 0 ,9 3 - 3 .1 2 3 .8 7 9 ,9 1 -9 9 ,9 4

O u t ra s  re c e ita s  d e  ca p i ta l 0 ,0 0 0 ,0 0 0 ,0 0 - - 0 ,0 0 0 ,0 0 0 ,0 0 --

R e p . n ã o  a b a t .  P a g a m e n to s 3 .9 9 5 ,0 0 7 2 ,5 0 -3 .9 2 2 ,5 0 -9 8 ,1 9 3 .9 9 5 ,0 0 6 6 8 ,1 0 -3 .3 2 6 ,9 0 -8 3 ,2 8

T O T A L 2 4 .3 4 0 .1 9 6 ,6 0 1 9 .5 7 1 .1 2 4 ,7 6 -4 .7 6 9 .0 7 1 ,8 4 -1 9 ,5 9 1 7 .1 3 9 .3 8 8 ,8 4 1 2 .2 7 7 .4 9 1 ,1 4 - 4 .8 6 1 .8 9 7 ,7 0 -2 8 ,3 7

R e c e ita  T o ta l L iq u id a d a R e c e ita  T o ta l C o b ra d a

 

As receitas totais cobradas evidenciam uma quebra em 28,4%, face ao período homólogo 

relativo ao ano anterior, circunstância que significou um decréscimo, em termos absolutos, 

próximo de 4,9 milhões de euros. Na óptica das cobranças, importa destacar os aumentos 

absolutos verificados nos impostos directos (+954,7 mil euros), nas transferências correntes 

(+256,4 mil euros), na venda de bens e serviços correntes (+42,8 mil euros), nas outras 

receitas correntes (+68,9 mil euros) e na venda de bens de investimento (+25,4 mil euros). Em 

oposição, serão de referir as quebras absolutas verificadas nas taxas, multas e outras 

penalidades (-164,1 mil euros), nas transferências de capital (-2,9 milhões de euros) e passivos 

financeiros (-3,1 milhões de euros). ------------------------------------------------------------------------------- 

Orçamento da Despesa  --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Execução do Orçamento da Despesa  -------------------------------------------------------------------------- 

D o taç ão  Ac tua l C a b im entad o C o m pr om e tid o R e a liza do G.E.O .R. Pa go G .E .O.P .

C orren te 22 .669 .600 ,00 € 20.70 1 .740 ,22  € 17 .7 15 .2 09 ,43 € 8.46 2 .78 3 ,08  € 3 7 ,33 7 .75 4 .29 3 ,4 3  € 3 4,21

C apita l 12 .752 .000 ,00 € 9.793 .926 ,60  € 7 .8 01 .0 56 ,05 € 2.50 1 .01 3 ,82  € 1 9 ,61 2 .37 6 .06 0 ,6 3  € 1 8,63

T OT A L 35 .421 .600 ,00 € 30.49 5 .666 ,82  € 25 .5 16 .2 65 ,48 € 10.96 3 .79 6 ,90  € 3 0 ,95 1 0 .13 0 .35 4 ,0 6  € 2 8,60

OR Ç AM E N TO  D A D ES PE S A

Un i: E uro

 

A despesa total realizada situa-se próxima de 11 milhões de euros e a despesa paga 

ligeiramente superior a 10,1 milhões de euros. Consequentemente, o grau de execução da 

despesa na óptica das realizações ascendia a 31% e, na óptica dos pagamentos, na ordem 

dos 18,6%. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Evolução das Despesas Municipais  ---------------------------------------------------------------------------- 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.06.27     Fl.32 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

As despesas totais realizadas denotam um decréscimo em 47%, face ao volume verificado no 

período homólogo do ano anterior, representando uma quebra absoluta na ordem dos 9,7 

milhões de euros. Ao nível dos diminuições, destacam-se as despesas com pessoal (-166,2 mil 

euros), a aquisição de bens (-141,9 mil euros), aquisição de serviços (-2,7 milhões de euros), 

transferências correntes (-474,7 mil euros), aquisição de bens de capital (-5 milhões de euros), 

transferências de capital (-725,5 mil euros), passivos financeiros (-825,4 mil euros) e outras 

despesas de capital (-100 mil euros). Em oposição, será de referir o aumento absoluto 

verificado nas despesas com juros e outros encargos (+236,4,5 mil euros) e subsídios (+173,1 

mil euros). Relativamente aos pagamentos, verifica-se uma diminuição do respectivo volume, 

num valor de 8,7 milhões de euros, significando uma variação negativa de 46,3%. ----------------- 

31-05-2013 31-05-2014
variação 
absoluta

var. (%) 31-05-2013 31-05-2014
variação 
absoluta

var. 
(%)

Despesas com  pessoal 2.713.070,08 2.546.831,89 -166.238,19 -6,13 2.696.369,32 2.534.895,57 -161.473,75 -5,99

Aquisição de bens 504.597,73 362.654,75 -141.942,98 -28,13 417.541,91 325.408,31 -92.133,60 -22,07

Aquisição de serviços 7.283.352,70 4.628.270,46 -2.655.082,24 -36,45 6.442.760,76 4.056.776,42 -2.385.984,34 -37,03

Juros e outros encargos 65.917,90 302.362,19 236.444,29 358,70 57.466,58 226.279,83 168.813,25 293,76

Transferências correntes 507.532,95 32.856,47 -474.676,48 -93,53 475.923,50 32.056,47 -443.867,03 -93,26

Subsídios 174.012,78 347.137,15 173.124,37 99,49 168.506,16 344.261,41 175.755,25 104,30

Outras desp. correntes 284.837,30 242.670,17 -42.167,13 -14,80 243.280,28 234.615,42 -8.664,86 -3,56

Aquis. bens de capita l 5.491.642,85 476.394,45 -5.015.248,40 -91,33 4.910.351,82 418.670,29 -4.491.681,53 -91,47

Transferências de capital 1.276.277,53 550.739,31 -725.538,22 -56,85 1.102.907,26 496.333,36 -606.573,90 -55,00

Activos financeiros 0,00 0,00 0,00 -- 0,00 0,00 0,00 --

Passivos finance iros 2.299.287,94 1.473.880,06 -825.407,88 -35,90 2.255.023,23 1.461.056,98 -793.966,25 -35,21

Outras desp. de capital 100.000,00 0,00 -100.000,00 -100,00 100.000,00 0,00 -100.000,00 -100,00

TO TAL 20.700.529,76 10.963.796,90 -9.736.732,86 -47,04 1 8.870.130,82 10.130.354,06 -8.739.776,76 -46,32

Uni: Euro

Designação
D espesa Realizada Despesa Paga

 

Grandes Opções do Plano  ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Evolução das Grandes Opções do Plano ------------------------------------------------------------------------ 
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31-05-2013 31-05-2014
variação 
absoluta

var. 
(%)

31-05-2013 31-05-2014
variação 
absoluta

var. (%)

Educação 6.641.895,67 1.595.103,42 -5.046.792,25 -75,98 6.502.606,54 1.463.738,68 -5.038.867,86 -77,49

Cultura, Desp e Temp. Liv 1.355.787,34 522.255,86 -833.531,48 -61,48 1.355.787,34 507.517,11 -848.270,23 -62,57

Acção Social 714.615,46 254.248,21 -460.367,25 -64,42 714.375,61 248.272,14 -466.103,47 -65,25

Saúde 0,00 0,00 0,00 -- 0,00 0,00 0,00 --

Habitação e Urbanismo 5.169.306,88 626.166,41 -4.543.140,47 -87,89 5.119.147,55 596.166,50 -4.522.981,05 -88,35

Saneamento e Salubridade 4.453.555,28 1.801.424,29 -2.652.130,99 -59,55 4.453.555,28 1.423.416,76 -3.030.138,52 -68,04

Protecção Civil 304.284,89 45.295,40 -258.989,49 -85,11 288.921,11 45.295,40 -243.625,71 -84,32

Desenv. Ec. e Abast. Púb. 663.889,92 113.654,47 -550.235,45 -82,88 656.944,36 105.534,43 -551.409,93 -83,94

Comunicações e Transp. 2.010.055,50 90.714,74 -1.919.340,76 -95,49 1.997.019,29 77.667,35 -1.919.351,94 -96,11

Defesa do Meio Ambiente 725.189,67 261.388,53 -463.801,14 -63,96 725.189,67 248.504,28 -476.685,39 -65,73

Freguesias 596.689,93 235.152,03 -361.537,90 -60,59 596.689,93 180.746,08 -415.943,85 -69,71

Inst. e Serviços Municipais 590.626,03 164.723,93 -425.902,10 -72,11 590.626,03 141.051,52 -449.574,51 -76,12

TOTAL 23.225.896,57 5.710.127,29 -17.515.769,28 -75,41 23.000.862,71 5.037.910,25 -17.962.952,46 -78,10

Uni: Euro

Designação
Despesa Realizada Despesa Paga

 

Na óptica das realizações, verifica-se um decréscimo em 75,4%, face ao volume verificado no 

período homólogo do ano anterior. No âmbito da representatividade, será de referir que as 

despesas realizadas no objectivo “Saneamento e Salubridade” representam no cômputo total 

destas despesas, 31,5%. De assinalar ainda as despesas inerentes ao objectivo “Educação” as 

quais representam 27,9% do total da despesas realizadas em GOP’s. ---------------------------------- 

Proveitos e Custos --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Evolução dos Proveitos  -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os proveitos denotam uma variação negativa em 2,6%. Neste contexto, surge a quebra 

absoluta verificada nos proveitos suplementares (-38,1 mil euros) e nas transferências e 

subsídios obtidos (-293,5 mil euros). Em sentido inverso, será de referir um acréscimo absoluto 

verificado nas vendas e prestações de serviços (+23,6 mil euros) e nos proveitos e ganhos 

extraordinários (+85,8 mil euros). --------------------------------------------------------------------------------- 

3 1 -0 5- 20 1 3 3 1 -0 5 -20 1 4 a b so lu ta (% )

V en das  e  p res t .  se rv iç os 41 5.96 1,03 4 39 .5 31 ,3 7 23 .5 70,3 4 5 ,67

Im po stos  e taxa s 1 .13 1.47 4,66 1 .1 38 .6 12 ,5 4 7 .1 37,8 8 0 ,63

V ar iaç ão d a  p rod uç ão 0,00 0 ,0 0 0,0 0 --

P rove ito s s up le m en tares 6 8.09 9,13 29 .9 55 ,9 4 -38 .1 43,1 9 -56 ,01

Trans f . s ub s.  ob tid os 5 .91 6.88 4,42 5 .6 23 .3 75 ,4 3 -2 93 .5 08,9 9 -4 ,96

O utros  p ro v. g . ope ra c. 0 ,00 0 ,0 0 0,0 0 --

T raba lh os  p /en tid ade 0,00 0 ,0 0 0,0 0 --

P rov.  ga nho s fina nc e iro s 42 7.17 5,29 4 30 .5 61 ,2 7 3 .3 85,9 8 0 ,79

P rov.  ga nho s e xtra ord . 25 7.69 4,40 3 43 .5 05 ,5 7 85 .8 11,1 7 33 ,30

T O TAL  D E  P R O V E ITO S 8.21 7.28 8,93 8 .0 05 .5 42 ,1 2 -2 11 .7 46, 8 1 -2 ,58

P r ov eitos
A n os  E co n óm ico s V a riaç ão

U ni:  E uro
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Evolução dos Custos  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Os custos denotam um decréscimo em 6,4% e reflectem, essencialmente, a quebra verificada 

nos custos das mercadorias vendidas e matérias consumidas (-35,6 mil euros), nos 

fornecimentos e serviços externos (-43,3 mil euros), nos custos com pessoal (-168,6 mil euros), 

nas transferências correntes e prestações sociais (-22,4 mil euros), nos custos e perdas 

financeiras (-27,3 mil euros) e nos custos e perdas extraordinárias (-184,8 mil euros). Em 

sentido inverso, verifica-se um ligeiro aumento nos outros custos e perdas operacionais (+7,2 

mil euros). ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

3 1 - 0 5 -2 0 1 3 3 1 - 0 5 -2 0 1 4 a b s o lu ta (% )

C M V M C 1 7 0 .6 1 1 ,3 6 1 3 5 .0 2 2 ,8 2 -3 5 .5 8 8 ,5 4 -2 0 ,8 6

F o r n .  s e rv iç o s  e x te rn o s 3 .0 7 5 .4 5 5 ,3 4 3 .0 3 2 .1 9 6 ,5 5 -4 3 .2 5 8 ,7 9 -1 ,4 1

C u s to s  c o m  p e s s o a l 2 .6 2 1 .1 7 3 ,1 8 2 .4 5 2 .5 2 9 ,1 7 -1 6 8 .6 4 4 ,0 1 -6 ,4 3

T ra n s f .  s .  c o r.  p r e s t . s o c 3 1 1 .0 3 7 ,4 0 2 8 8 .5 9 2 ,7 9 -2 2 .4 4 4 ,6 1 -7 ,2 2

A m o rt iz a ç õ e s  d o  e x e r c .* 0 ,0 0 0 ,0 0 0 ,0 0 - -

P ro v is õ e s  d o  e x e r c . 0 ,0 0 0 ,0 0 0 ,0 0 - -

O u tr o s  c u s t . /p e r d .  o p e ra c . 5 9 .1 8 8 ,5 8 6 6 .3 6 2 ,4 5 7 .1 7 3 ,8 7 1 2 ,1 2

C u s to s  e  p e rd a s  f in a n c . 1 1 0 .2 1 7 ,9 3 8 2 .9 6 7 ,6 0 -2 7 .2 5 0 ,3 3 -2 4 ,7 2

C u s to s  e  p e rd a s  e x tr a o rd . 1 .0 2 0 .9 2 2 ,7 4 8 3 6 .1 1 8 ,2 8 -1 8 4 .8 0 4 ,4 6 -1 8 ,1 0

T O T A L  D E  C U S T O S 7 .3 6 8 .6 0 6 ,5 3 6 .8 9 3 .7 8 9 ,6 6 -4 7 4 .8 1 6 ,8 7 - 6 ,4 4

*A p u ra m e n to s  s ó  e fe c tu a d o s  n o  té rm in o  d e  c a d a  e x e r c íc io

U n i:  E u ro

C u s to s
A n o s  E c o n ó m ic o s V a r ia ç ã o

 

Endividamento municipal  ------------------------------------------------------------------------------------------ 

O montante de endividamento líquido municipal, cujo conceito é transposto no SEC95 (o 

SEC2010 apenas irá entrar em vigor em setembro de 2014 e de forma gradual), é equivalente 

à diferença entre a soma dos passivos, qualquer que seja a sua forma, incluindo 

nomeadamente os empréstimos contraídos, os contratos de locação financeira, as dívidas a 

fornecedores e a soma dos activos financeiros, nomeadamente o saldo de caixa, os depósitos 

em instituições financeiras e as aplicações de tesouraria. Para o cálculo deste limite, relevam 

ainda os montantes de endividamento líquido das entidades em que o município participa 

(proporcionalmente à sua participação), nomeadamente as associações de municípios e o 

sector empresarial local, caso se verifique incumprimento das regras de equilíbrio de contas 

previstas no regime jurídico do sector empresarial local. ---------------------------------------------------- 
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Endividamento de curto prazo  ----------------------------------------------------------------------------------- 

Nos termos do artigo 50.º da Lei 73/2013, de 3 de setembro, os empréstimos de curto prazo 

são contraídos para ocorrer a dificuldades de tesouraria, devendo ser amortizados até ao final 

do exercício económico em que foram contratados. A legislação aplicável não reporta qualquer 

limite ao montante permitido contratualizar com instituições financeiras, contribuindo para tal 

circunstância, o condicionalismo deste empréstimo se amortizar no ano económico da sua 

constituição, pelo que não consente fundar dívida de curto prazo em médio longo prazo. Neste 

contexto, esta autarquia contratualizou um empréstimo de curto prazo de 1,5 milhões de euros, 

não tendo, à data de referência, qualquer montante em dívida neste âmbito. ------------------------- 

Endividamento de médio e longo prazos  -------------------------------------------------------------------- 

Os empréstimos de médio e longo prazo podem ser contraídos para aplicação em 

investimentos ou ainda para proceder de acordo com os mecanismos de recuperação 

financeira municipal. Face aos condicionalismos induzidos por sucessivas Leis do Orçamento 

de Estado, o montante admissível tem resultado de rateio comunicado pela DGAL. Com a 

entrada em vigor no novo regime financeiro das autarquias locais e das entidades 

intermunicipais esta capacidade está inerente ao limite da dívida total. --------------------------------- 

Endividamento líquido  ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Síntese do endividamento municipal à data de 31/05/2014. O endividamento líquido, apurado 

nos termos do SEC 95, situava-se na ordem de 1,4 milhões de euros. ---------------------------------- 
(€)

TOTAL ENDIV IDAM ENTO BANCÁRIO CURTO PRAZO 0,00 (A) = Sa ldo credor  conta  2311
EMPRÉSTIMO S DE  CURTO PRAZO NÃO  AMO RTIZADOS ATÉ 31 D E (B) = Sa ldo credor conta  2311 em 31 de Dezem bro
DEZEM BRO DO ANO EM CAUSA
CAPITAL EM DÍVIDA DE M ÉDIO E  LONG O PRAZOS MUNICÍPIO 17.750.097,23 (C) = Sa ldo credor  conta 2312

(D) = Passivos - Activos da linha (A) do Quadro 2. Activos e
passivos finance iros

CONTRIB UIÇÃO AM, SM  E SE L PARA O  ENDIVIDAMENTO BANC ÁRIO (E) = Total das contribuições AM, SM e SEL para o  
DE M ÉDIO E LONGO  P RAZOS endividamento bancário de médio e longo prazos* (1)

(F) = Total das contribuições AM, SM e SEL para o  
endividamento líquido* (1)

CAPITAL EM DÍVIDA DE EMP RÉS TIMOS DE MÉDIO E LONGO  P RAZOS (G ) = Cam po A do recap itulativo do Quadro 3 . E nd ividam ento de
EXCEPCIONADOS DOS LIMITES DE  ENDIVIDAM ENTO  MUNICIP A L médio e  longo prazos

(H) = Campo B do recap itulativo  do Quadro 3 . Endiv idam ento de
médio e  longo prazos

CAPITAL EM DÍVIDA DE M ÉDIO E  LONG O PRAZOS A CONSIDE RAR 12.691.945,72
ENDIVIDAM ENTO  LÍQUIDO A CONSIDERAR 1.422.243,63 (J) = (D) + (F) - (G) - (H)

5.058.151,51

DÍVIDAS À ED P 1988 0,00

(I) = (C) + (E) - (G) + (B)**

TOTAL ENDIV IDAM ENTO LÍQUIDO  M UNICÍPIO 6.480.395,14

CONTRIB UIÇÃO AM, SM  E SE L PARA O  ENDIVIDAMENTO LÍQ U IDO

Designação M ontante Observações

 

Limite da dívida total  ------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Nos termos do artigo 52.º da Lei 73/2013, a dívida total de operações orçamentais do 

município, incluindo das entidades intermunicipais, das entidades associativas e das empresas 

locais e participadas, não pode ultrapassar, em 31 de dezembro, 1,5 vezes a média da receita 

corrente líquida cobrada nos três exercícios anteriores. A dívida total de operações orçamentais 

do município engloba os empréstimos, os contratos de locação financeira e quaisquer outras 

formas de endividamento, por iniciativa dos municípios, junto de instituições financeiras, bem 

como todos os restantes débitos a terceiros decorrentes de operações orçamentais. --------------- 
D e s i g n a ç ã o

V a l o r e s                            
( e m  e u r o s )

R e c e i t a s  c o r r e n t e  l íq u i d a  c o b r a d a  -  2 0 1 1 2 3 . 0 2 5 . 9 9 8 , 7 9

R e c e i t a s  c o r r e n t e  l íq u i d a  c o b r a d a  -  2 0 1 2 2 3 . 1 7 2 . 1 4 3 , 6 4

R e c e i t a s  c o r r e n t e  l íq u i d a  c o b r a d a  -  2 0 1 3  2 5 . 8 9 4 . 8 9 0 , 6 0

L i m i t e  d a  D ív i d a  T o t a l  ( 1 ,5  x  a  m é d i a  a r i t m é t i c a  d o s  3  ú l t i m o s  a n o s ) 3 6 . 0 4 6 . 5 1 6 , 5 2

D ív i d a  T o t a l  a p u r a d a  e m  3 1 / 0 5 / 2 0 1 4 * 2 0 . 3 7 8 . 9 6 1 , 5 2

M a r g e m  f a c e  a o  l i m i t e  l e g a l  p r e v i s t o  n a  L e i  7 3 / 2 0 1 3 * 1 5 . 6 6 7 . 5 5 5 , 0 0

*  N ã o  i n c l u i  a  d í v i d a  to t a l  d a s  e n t id a d e s  in t e r m u n i c i p a i s  e  p a r t ic i p a d a s  q u e  s e j a m  d e  c o n s i d e r a r

 

Conforme se pode verificar no quadro acima apresentado, o Município de Ourém cumpre o 

limite da dívida total definido na Lei 73/2013, dispondo de uma margem próxima de 15,7 

milhões de euros. Contudo, importa referir que no mapa exposto não se encontra reportada a 

dívida total das entidades intermunicipais e de outras entidades participadas, estas últimas só a 

dispor, caso se verifique o incumprimento das regras de equilíbrio de contas previstas no artigo 

40.º da Lei 50/2012. Tal inclusão, só será exequível no término de cada exercício económico. -- 

Volume de pagamentos em atraso nos termos da LCPA ( Lei dos Compromissos e 

Pagamentos em atraso)  -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em observância à LCPA (Lei 8/2012, de 21 de Fevereiro), reporta-se que, em 31 de maio de 

2014, não existia qualquer pagamento em atraso apurado nos termos da mencionada lei. -------- 

Componentes da Dívida à data de 31 de maio de 2014  -------------------------------------------------- 

Dívida de terceiros  ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

As dívidas de terceiros ascendem a um montante próximo de 7,2 milhões de euros, dos quais 

um montante na ordem de 2,4 milhões de euros se reporta a dívidas de curto prazo. A dívida 
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de médio e longo prazo é ligeiramente superior a 4,8 milhões de euros e decorre do contrato 

firmado no âmbito da parceria Público-Privada com a entidade Maisourém, S.A.. ------------------- 
2 . 3 5 9 . 5 8 6 , 1 5  €

E m p r é s t i m o s  c o n c e d i d o s 0 , 0 0  €

C l i e n te s  c / c 1 0 3 . 3 7 0 , 7 2  €

C o n t r i b u i n t e s  c /c 9 2 . 0 7 7 , 3 1  €

U t e n t e s ,  c / c 5 0 . 2 4 8 , 4 2  €

C l i e n te s ,  c o n t r i b u in t e s  e  u t e n t e s  d e  c o b ra n ç a  d u v i d o s a 8 0 0 . 4 7 2 , 5 9  €

A d i a n t a m e n t o s  a  f o r n e c e d o r e s 0 , 0 0  €

A d i a n t a m e n t o s  a  f o r n e c e d o r e s  d e  i m o b il i z a d o 0 , 0 0  €

E s t a d o  e  o u t r o s  e n t e s  p ú b l i c o s 0 , 0 0  €

A d m i n i s t r a ç ã o  a u t á r q u i c a 0 , 0 0  €

O u tr o s  D e v e d o r e s 1 . 3 1 3 . 4 1 7 , 1 1  €

4 . 8 0 1 . 5 0 0 , 0 0  €

O u tr o s  D e v e d o r e s * 4 . 8 0 1 . 5 0 0 , 0 0  €

7 . 1 6 1 . 0 8 6 , 1 5  €

D í v i d a s  d e  t e r c e i r o s  d e  c u r t o  p r a z o

D í v i d a s  d e  t e r c e i r o s  d e  m é d io ,  l o n g o  p r a z o

T o t a l  d a s  d í v i d a s  d e  t e r c e i r o s  

* Dívida inerente à Parceria Público-Privada – Maisourém, S.A ------------------------------------------- 

Dívida a terceiros  ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 
( € )

D í v i d a s  a  t e r c e i r o s  d e  c u r t o  p r a z o 2 . 0 0 3 . 8 6 4 , 2 9  €

E m p r é s t i m o s  d e  c u r t o  p r a z o 0 ,0 0  €

A d i a n ta m e n t o  p o r  c o n t a  d e  v e n d a s 0 ,0 0  €

F o r n e c e d o r e s ,  c / c 6 7 7 . 4 0 5 ,9 8  €

F o r n e c e d o r e s ,  c / c  -  F a c t u r a s  e m  r e c e p ç ã o  e  c o n f e r ê n c i a 8 4 3 . 2 5 1 ,5 7  €

C r e d o r e s  p e l a  e x e c u ç ã o  d o  o r ç a m e n t o 0 ,0 0  €

C l i e n t e s  e  u t e n t e s  c / c a u ç õ e s 3 5 . 5 3 1 , 1 8  €

A d i a n ta m e n t o  d e  c l i e n t e s ,  c o n t r i b u i n t e s  e  u t e n t e s 0 ,0 0  €

F o r n e c e d o r e s  d e  i m o b i l i z a d o ,  c / c 1 9 . 5 8 4 , 7 3  €

E s t a d o  e  o u t r o s  e n t e s  p ú b l i c o s 3 3 . 1 6 3 , 9 3  €

A d m i n is t r a ç ã o  a u t á r q u ic a 6 4 . 6 6 7 , 7 3  €

O u t r o s  C r e d o r e s 1 9 8 . 8 8 8 ,3 3  €

F o r n e c e d o r e s  d e  i m o b i l i z a d o  -  F a c t .  e m  r e c e p ç ã o  e  c o n f e r ê n c i a 1 3 1 . 3 7 0 ,8 4  €

D í v i d a s  a  t e r c e i r o s  d e  m é d i o  e  l o n g o  p r a z o 1 8 . 3 7 5 . 0 9 7 , 2 3  €

D í v i d a s  a  in s t i t u i ç õ e s  d e  c r é d i t o 1 7 . 7 5 0 . 0 9 7 ,2 3  €

D í v i d a  a  f o r n e c e d o r e s  i m o b i l iz a d o   -  l o c a ç ã o  f i n a n c e ir a 0 ,0 0  €

D í v i d a s  a  fo r n e c e d o r e s  I m o b i l i z a d o  -  a q u i s .  m l p 6 2 5 . 0 0 0 ,0 0  €

2 0 . 3 7 8 . 9 6 1 , 5 2  €T o t a l  d a s  d í v i d a s  a  t e r c e i r o s  

As dívidas a terceiros de curto prazo situam-se ligeiramente superiores a 2 milhões de euros. 

As dívidas a terceiros de médio e longo prazo ascendem a um valor na ordem dos 18,4 milhões 

de euros. Destes, 17,8 milhões concernem a empréstimos de médio e longo prazo e 625 mil 

euros a outras dívidas de médio longo prazo, assumindo particular representatividade, neste 

último item, a dívida existente no âmbito do acordo estabelecido com a aquisição do Edifício 

dos Monfortinos. No seu cômputo, à data de 31 de maio de 2014, as dívidas do município a 

terceiros situavam-se ligeiramente superiores a 20,4 milhões de euros. -------------------------------- 

Disponibilidades  ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

D e p ós itos  e m  in s t i tu içõ e s  f in an ce ir as 3 .7 9 9 .7 7 0 ,4 1  €

C a ixa 4 .8 1 5 ,3 9  €

3 .8 0 4 .5 8 5 ,8 0  €

D is po n ib ili d a d e s

T o ta l  d e  d is p o n ib i l id a d es  

Em 31 de maio de 2014, este município disponha de um valor próximo de 3,8 milhões de euros 

em depósitos em instituições financeiras e na ordem dos 4,9 mil euros em caixa. ------------------- 
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Assunção de compromissos plurianuais – autorização prévia genérica  -------------------------- 

Face à autorização prévia genérica deliberada pela assembleia municipal em 18 de novembro 

de 2013, no âmbito da assunção de compromissos plurianuais e, particularmente, para 

cumprimento do disposto no ponto 3 da referida autorização, reporta-se a listagem dos 

compromissos assumidos entre 01/04/2014 e 31/05/2014, ao abrigo da autorização prévia 

mencionada. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Uni.: Euros

Entidade Descrição
Data da 

assunção
2014 2015 2016 2017 Outros

Alfredo Brites Marto  
Jular Turismo S:A - Cumprimento da 
sentença do Tribunal, proc. 
1656/09.4BELRA  

29-05-2014 128.856,67 64.428,33

 

Acompanhamento das empresas municipais  --------------------------------------------------------------- 

Em observância à Lei 50/2012, de 31 de agosto e à Lei 73/2013 de 3 de setembro, apresenta-

se informação relativa às empresas municipais, em conformidade com a documentação 

facultada pelas mencionadas entidades. ------------------------------------------------------------------------- 

OurémViva --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
T í t u l o s  n e g o c i á v e i s E u r o s
A c ç õ e s 0 , 0 0
O b r i g a ç õ e s  e  t í t u l o s  d e  p a r t i c i p a ç ã o 0 , 0 0
T í t u l o s  d e  d í v i d a  p ú b l i c a 0 , 0 0
O u t r o s  t í t u l o s 0 , 0 0
O u t r a s  a p l i c a ç õ e s  d e  t e s o u r a r i a 0 , 0 0

0 , 0 0
D e p ó s i t o s  e m  i n s t i t u i ç õ e s  f i n a n c e i r a s  e  c a i x a E u r o s
D e p ó s i t o s  e m  i n s t i t u i ç õ e s  f i n a n c e i r a s 2 3 3 . 4 2 3 , 3 8
C a i x a 2 . 6 0 0 , 0 0

2 3 6 . 0 2 3 , 3 8
D í v i d a  d e  t e r c e i r o s  -  C u r t o  p r a z o E u r o s
C l i e n t e s ,  c / c 1 . 1 3 2 . 3 7 2 , 4 6
C l i e n t e s  d e  c o b r a n ç a  d u v i d o s a 1 1 0 . 8 8 8 , 6 6
E s t a d o  e  o u t r o s  e n t e s  p ú b l i c o s 2 6 . 5 8 3 , 7 5
A d i a n t a m e n t o s  a  t e r c e i r o s 0 , 0 0
P e s s o a l 1 6 7 , 9 2
O u t r o s  d e v e d o r e s 0 , 0 0

1 . 2 7 0 . 0 1 2 , 7 9
O u t r a s  c o n t a s  a  r e c e b e r  e  a  p a g a r E u r o s
G a s t o s  a  r e c o n h e c e r 2 . 9 4 8 , 5 3
D e v e d o r e s  p /  a c r é s c i m o  r e n d i m e n t o s 5 7 . 5 9 4 , 9 1

6 0 . 5 4 3 , 4 4  

 
D í v i d a s  a  t e r c e i r o s  -  C u r t o  p r a z o E u r o s
F o r n e c e d o r e s ,  c / c 8 5 5 . 3 8 2 , 2 7
F o r n e c e d o r e s  d e  im o b i l iz a d o  c / c 0 , 0 0
O u t r o s  c r e d o r e s 5 9 1 , 5 0
E m p r é s t i m o s  ( c u r t o  p r a z o )  ( C e n t r o  E m p r e g o  T o m a r ) 0 , 0 0
C o n t a s  c o r r e n t e s  c a u c io n a d a s 6 1 . 6 6 5 , 6 9
L o c a ç õ e s  F i n a n c e i r a s 8 9 . 2 1 6 , 5 5
A d ia n t a m e n t o s  d e  c l i e n t e s 0 , 0 0
E s t a d o  e  o u t r o s  e n t e s  p ú b l i c o s 1 4 3 . 0 8 2 , 5 2

1 . 1 4 9 . 9 3 8 , 5 3
D í v i d a s  a  t e r c e i r o s  -  M é d i o ,  l o n g o  p r a z o E u r o s
E m p r é s t i m o s  O b t i d o s  1 3 . 3 1 7 , 8 4

1 3 . 3 1 7 , 8 4
D e f e r i m e n t o s E u r o s
R e n d i m e n t o s  a  r e c o n h e c e r 5 0 . 9 3 2 , 4 2
C r e d o r e s  p /  a c r é s c im o  d e  g a s t o s 3 5 0 . 8 6 5 , 3 4

4 0 1 . 7 9 7 , 7 6  

SRU – Sociedade de Reabilitação Urbana de Fátima, E .E.M. ------------------------------------------ 
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T ítu lo s  n eg o c iáv e is E u ro s
A c çõ e s 0 ,0 0
O brig a ç õ e s  e  t í tu lo s  d e  pa r t ic ip a ç ã o 0 ,0 0
T í tu lo s  d e  d ív id a  p ú b lica 0 ,0 0
O u tro s  t í tu lo s 0 ,0 0
O u tra s  a p lic aç õ e s  d e  te so u ra r ia 0 ,0 0

0 ,0 0
D e p ó s it o s  e m  in s t i tu iç õ e s  f in an c e ir as  e  c a ix a E u ro s
D e p ó s i to s  e m  in s t i tu iç õ e s  f in an c e ira s 1 8 .6 39 ,0 1
C a ixa 5 .8 29 ,7 6

2 4 .4 68 ,7 7
D ív id a  d e  te rc e i ro s  -  C u r to  p ra zo E u ro s
C lie n te s ,  c /c 4 2 .9 15 ,4 6
E s tad o  e  o u tro s  en tes  p úb l ic o s 7 .1 30 ,1 3
O u tro s  d e ve d o re s 9 9 .6 65 ,4 1

1 4 9 .7 11 ,0 0
A c ré s c im o s  e  d i fe r im e n to s E u ro s
D e ve d o res  p / a c rés c im o  d e  re n d im e n to s 0 ,4 3
G as to s  a  rec o n h e ce r 3 .8 71 ,8 0

3 .8 72 ,2 3  

 
D ív id a s a  ter ce iro s  -  C u rto  p raz o E u ro s
F o rn ec e do re s, c /c 27 .3 53 ,0 6
F o rn ec e do re s d e  im o b iliza d o c /c 69 .8 81 ,9 8
O utro s  c re d ore s 8 75 ,2 6
P a ga m e n to  p or c o nta  de  ve n da s 0 ,0 0
E m p ré stim os 0 ,0 0
L oc a ç õe s  F in an c eira s 4 .0 39 ,8 9
E s tad o  e  o utro s  en tes  p úb lic o s 44 .1 52 ,1 9

1 46 .3 02 ,3 8
D ív id a s a  ter ce iro s  -  M é d io , lo n g o  p ra z o E u ro s
E m p ré stim os  O b tido s  0 ,0 0

0 ,0 0
A cré s cim o s  e d ife r im en to s E u ro s
C re d o res  p / a c rés c im o  d e g as to s 4 47 .6 89 ,6 6
R e n dim e nto s  a  re co n h ec e r 0 ,0 0

4 47 .6 89 ,6 6  

Divisão de Gestão Urbanística  ----------------------------------------------------------------------------------- 

Apresentamos as actividades desenvolvidas pelos colaboradores da Divisão de Gestão 

Urbanística (DGU) entre abril e maio de 2014: ----------------------------------------------------------------- 

Relativamente às actividades desenvolvidas pela Chefe de Divisão , no período referido, 

constam 30 Processos Informados, 367 Pareceres para despacho, 9 Visitas ao local (Por 

diversas vezes estas visitas ocupam o dia todo), 29 Atendimentos Presenciais1 62 

Atendimentos Via Telefone, 20 reuniões/atendimentos com os requerentes, relativamente a 

processos em tramitação, alguns dias/manhãs de atendimentos com a Sr.ª. Vereadora, 

algumas reuniões com o Sr. Vereador e requerentes, bem como outras reuniões com o Sr. 

Presidente. Contam-se também 2 tardes de Formação no exterior. -------------------------------------- 
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Quanto às actividades desenvolvidas pelos Técnicos afectos à DGU contam-se 150 

Processos informados, (incluindo SPO e SGD), 99 Atendimentos Presenciais, 50 Reuniões 

com Técnicos e Requerentes, 57 Atendimentos Via Telefone, 4 Visitas Técnicas e por último 21 

Vistorias. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Vistorias/Reuniões de trabalho com entidades externas: vistoria a um loteamento, com vista a 

recepção definitiva das obras de urbanização do mesmo. Elaboração do respetivo auto. ---------- 

Para além das actividades acima descritas, procedeu-se ainda à pesquisa e consulta de 

legislação aplicável às pretensões, em função da diversidade dos processos e das questões 

levantadas pelos munícipes; pesquisa de dados/soluções para a sistematização de 

procedimentos e para a melhoria do funcionamento da Divisão, visitas ao local para 

identificação de soluções e apoio técnico aos requerentes no âmbito dos processos em 

tramitação na CM. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Relativamente às actividades desenvolvidas pelos Administrativos , constam 178 Entradas 

de Novos Processos, 701 Processos Informados, 2155 Processos Movimentados, 900 

Atendimentos Via Telefone, 30 Entradas no Atendimento, 472 Ofícios, 59 Alvarás de 

Obras/Loteamentos Emitidas, 1 Pedidos de Parecer pelo Portal RJUE, 1 Averbamento, 76 

Entradas de requerimentos, 268 Requisições ao Arquivo, Entrada no Sistema de 253 Licenças 

Antigas, e, por fim, Localização de Processos e de Fichas no Arquivo no total de 497. ------------- 

Para além das actividades acima descritas, procedeu-se ainda: ------------------------------------------ 

• Emissão de Títulos de Exploração industrial; ----------------------------------------------------------------- 

• Transição de documentos do SGD para o SPO; ------------------------------------------------------------ 

• Elaboração de mapas de Relatórios Mensais; --------------------------------------------------------------- 

• Elaboração de informações em Word para a Dr.ª Célia Reis; -------------------------------------------- 

• Envio e preenchimento mensal de dados para o Instituto Nacional de Estatística (INE); --------- 

• Expedição de correio; ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Apoio à Chefe de Divisão e aos Estagiários; ----------------------------------------------------------------- 

• Organização e numeração de processos; --------------------------------------------------------------------- 

• Apoio nas alterações na tabela das taxas; -------------------------------------------------------------------- 
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• Devolução de Licenças ao Arquivo; ----------------------------------------------------------------------------- 

• Transição do SGD para o SPO das Meras Comunicações Prévias (Licenciamentos Zero) e 

arquivamento das mesmas; ----------------------------------------------------------------------------------------- 

• Procura de processos/fichas ao arquivo. ---------------------------------------------------------------------- 

Divisão de Ação Cultural  ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ação Cultural  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Programação e coordenação da organização das Festas do Município 2014; ---------------------- 

• Agenda mensal da cidade e participação na distribuição da agenda quinzenal do Município; -- 

• Gestão da Oficina do castelo; ------------------------------------------------------------------------------------- 

• Apoio logístico e divulgação de eventos realizados por Coletividades, Juntas de Freguesia e 

outras entidades; ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Exposição “uma vida em imagens” de António Tomas, 10 a 30 de Maio; ----------------------------- 

• Exposição  “ flamenco” de Alcino Vieira, 6 a 27 de Junho; ------------------------------------------------ 

• Encontro nacional de veículos elétricos, 13 e 14 de Junho; ---------------------------------------------- 

• Danças na PRAÇA, 6 de maio; ----------------------------------------------------------------------------------- 

• Preenchimento da Bolsa de Eventos e envio para a CIMT; ---------------------------------------------- 

•   Envio de elementos para o Turismo Centro de Portugal para o projeto “Acontece ao Centro”; 

•  Preenchimento e envio de inquéritos INE sobre as áreas cultural e desportiva. ------------------- 

Associativismo, Desporto e Juventude  ----------------------------------------------------------------------- 

• Programa Marcha e Corrida de Ourém, Espaço Jovem (Segunda-feira: 10h00-12h00; Quarta-

feira: 18h00 -20h00; Sexta-feira: 16h00-18h00); --------------------------------------------------------------- 

•  “Passo a Passo” pelas freguesias de: Caxarias (11 de maio), Cercal (18 de maio), Rio de 

Couros (08 de Junho); ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Projeto “Mexa-se com a Idade” destinado a utentes de lares e/ou centros de dia. Realização 

semanal (quintas-feiras): 7 Instituições abrangidas; ---------------------------------------------------------- 

• Atividades voluntárias e gratuitas no Parque António Teixeira: ------------------------------------------ 

o Às quintas feiras: aula de Body Combat e Caminhada/Corrida de 5 km. ----------------------------- 

o Às sextas feiras: caminhada de 2km destinada ao público sénior. ------------------------------------- 
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� Concepção e dinamização do projeto PARQUE ANIMA: Projeto de animação desportiva de 

verão no Parque da Cidade António Teixeira. Inauguração em 19 de Junho. -------------------------- 

• Conceção de projeto Férias Ativas, a realizar durante o mês de Julho; ------------------------------- 

• Apresentação de 2 candidaturas ao programa Ocupação de Tempos Livres - IPDJ; ------------- 

• Implementação do Cartão Municipal da Juventude (lançamento em 19 de junho). ---------------- 

• Emissão de pareceres técnicos nas áreas do desporto e do associativismo e elaboração de 

minutas de protocolos de cooperação entre o Município e coletividades concelhias; ---------------- 

• Apoio técnico no registo de novas associações; ------------------------------------------------------------- 

• CENOURÉM 2014; -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o “A Princesa e o Nabo” – Escola Básica e Secundária de Ourém, 01 e 02 de maio; -------------- 

o “Agarra que é revista!” – Escola EB2,3 Cónego Dr. Manuel Lopes Perdigão – Caxarias, 08 e 

09 de maio; --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o “A revolta dos brinquedos” – Escola EB2,3 Conde de Ourém, 15 e 16 de maio; ------------------- 

� Lançamento do projeto “CENOUREM 2014 – Teatro em Itinerância Concelhia” pelas Juntas 

de Freguesias e Associações do Concelho. --------------------------------------------------------------------- 

� Participação na Festa da Criança, de 2 a 6 de Junho (realização de oficinas pedagógicas e 

atividades desportivas). ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Museu Municipal e Património Cultural - Investigação, documentação, conservação e 

interpretação ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Integração do Museu Municipal na Rede Portuguesa de Museus; ------------------------------------- 

• Colaboração no projeto de conservação da Ponte dos Namorados; ----------------------------------- 

• Conclusão da intervenção de limpeza da Fonte Gótica do Centro Histórico; ------------------------ 

• Valorização da Cisterna do Castelo (conservação e interpretação); ----------------------------------- 

• Intervenção de valorização do Memorial aos Antigos Combatentes (conservação e conceção 

de painel interpretativo); ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Conservação e restauro de documentos e livros de atas do Arquivo Histórico; --------------------- 

• Levantamento fotográfico do espólio etnográfico; ----------------------------------------------------------- 

• Workshop “Introdução à construção e reabilitação de edifícios em Taipas, 27 e 28 de junho; -- 
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• Conclusão do projeto de iluminação da antiga Colegiada de Ourém; --------------------------------- 

• Participação, com comunicação, no 1.º seminário “museus e desenvolvimento turístico”, 

organizado pelo Instituto Politécnico de Tomar (12 de Junho). -------------------------------------------- 

• Protocolo de valorização da Vila medieval de Ourém - Preparação conjunta coma Fundação 

da Casa de Bragança e contrato de comodato da antiga Casa da Câmara (Fundação da Casa 

de Bragança e Junta de Freguesia de N.ª Sr.ª das Misericórdias). --------------------------------------- 

• Integração da equipa de vistoria a edifícios em risco na Vila Medieval de Ourém. ---------------- 

Exposição, Serviço educativo e cultural  ---------------------------------------------------------------------- 

Casa do Administrador: Inauguração da exposição temporária na Casa do Administrador 

“Roberto Chichorro – Ilustração Infantil” e apresentação do livro: “Sebastião Toupeira” de 

António Galamba, 1 de Junho; -------------------------------------------------------------------------------------- 

Galeria Municipal: Exposição de Ilustração "Porcaria" de Jair Cardoso de a 29 de maio; 

Exposição de Pintura "Imperfeições Poéticas" de Joana Lopes de 7 a 29 de junho; ----------------- 

• Concerto com Sir Richard Bishop no Torreão do Castelo de Ourém, 15 de maio; ----------------- 

• Comemoração do Dia Internacional dos Museus: Coleções em Conexão com os Museus, 

com a exposição “O Museu vai andar por aí…” de 16 a 30 de maio; ------------------------------------- 

• Palestra “Portugal na Grande Guerra de 1914 a 1918” pelo Coronel Lemos Pires, 19 de Maio; 

• Encontro à conversa com… António Frazão sobre agricultar familiar, 23 de Maio; ---------------- 

• Acontece no Museu “Reutilização na recuperação das Igrejas” com a arquiteta Estela Safara 

Cameirão, 23 de maio; ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Quintas com Música pela Ourearte, 29 de Maio; ------------------------------------------------------------ 

• Realização de 30 oficinas pedagógicas no museu e em itinerância pelas instituições do 

concelho, com um total de 1274 participantes; ----------------------------------------------------------------- 

• Atendimento e disponibilização de informação sobre o património cultural do concelho. --------- 

• Gestão do Posto de Turismo -------------------------------------------------------------------------------------- 

• Realização de visitas guiadas à Vila Medieval --------------------------------------------------------------- 

Arquivo Municipal  ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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• Higienização, conservação preventiva, restauro e reacondicionamento de 686 documentos 

soltos; ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Digitalizações de 1526 documentos do acervo documental do Arquivo; ------------------------------ 

• Atendimentos e pedidos de pesquisa e consulta presenciais e à distância, prestando o 

respetivo apoio na pesquisa; ---------------------------------------------------------------------------------------- 

• Atualização do Digitarq, com conteúdos do Arquivo Municipal; ----------------------------------------- 

• Elaboração de base de dados relativa ao Fundo Local do Concelho; --------------------------------- 

• Pesquisa, descrição documental e investigação documental e bibliográfica sobre os seguintes 

temas: --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o Agostinho Albano de Almeida; ------------------------------------------------------------------------------------ 

o Francisco Alves ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

o Participação dos soldados oureenses na Iª Grande Guerra; --------------------------------------------- 

o Emigração -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Biblioteca Municipal  ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Exposição "InstalARTE" dos alunos da EB 2,3 D. Afonso Conde de Ourém, de 05 a 30 de 

maio; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Exposição de artesanato "As cores da infância" de Maria João Pato, em junho; ------------------- 

• Fora da Estante: “Mês do Autor Português” de 02 a 30 de maio e “Luís Vaz de Camões” em 

junho; ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• (Con)Tributos - Lançamento do livro "Nas asas do corvo", de Maria Gaspar, dia 24 de maio; -- 

• Folhas Mágicas – Workshop de artesanato para pais e filhos - sábados 07 e 14 de junho; ----- 

• Xadrez na Biblioteca – aulas gratuitas de xadrez, à segunda feira, nos meses de maio e 

junho, em colaboração com a Academia de Xadrez PEscola; ---------------------------------------------- 

• 40 – O que queremos para nós? (Portugal 1974-2014) – Conferência subordinada ao tema 

“Portugal, que país será este em 2020? Um olhar intergeracional”, no dia 02 de junho, com 

Professor Doutor Freitas do Amaral, Professor Doutor Joel Hasse Ferreira, Dr. Telmo Faria e 

Dr. Carlos Silva; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Projeto “Bibliomóvel”; ----------------------------------------------------------------------------------------------- 
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• Atividade "Voz das Lendas de Portugal”, à quarta feira à tarde, com deslocações aos Centros 

de Dia e Lares de Idosos, às quartas feiras; -------------------------------------------------------------------- 

• Atividade “Histórias com… movimento”, à sexta feira de manhã, para crianças dos 06 aos 11 

anos, à volta do livro “Depressa e Devagar” de Layn Marlow; ---------------------------------------------- 

• Atividade “Afetos e uma manta!” – Hora do Conto à volta do livro “A manta” de Isabel Minhós 

Martins, seguida de atividade lúdica, para crianças dos 03 aos 06 anos, à segunda feira de 

manhã; -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Catalogação no programa Bibliobase dos livros adquiridos em 2014 e do acervo pessoal 

oferecido pelo Munícipe Sr. Corrado; ----------------------------------------------------------------------------- 

• Organização e participação nas reuniões do Grupo de Trabalho Concelhio da Rede de 

Bibliotecas do Município de Ourém. ------------------------------------------------------------------------------- 

Oficina das Artes  ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Apoio ao atelier de pintura; ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Divisão de Planeamento e Ordenamento do Território -------------------------------------------------- 

Procedimentos de planeamento --------------------------------------------------------------------------------- 

Preparação da Estrutura de Calendarização dos procedimentos de planeamento em curso. ----- 

Revisão do PDM  ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente à definição das áreas edificadas, a classificar como solo urbano ou solo rural 

(aglomerados rurais e edificação dispersa), continuaram-se os trabalhos de campo, tendo sido 

percorridas e avaliadas as delimitações dos aglomerados das freguesias de Seiça, N. S.ª da 

Piedade, N.ª S.ª das Misericórdias, Atouguia e Fátima. Deu-se início à definição do Espaço 

Rural. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

REN ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Deu-se continuidade à delimitação e redefinição REN. ------------------------------------------------------ 

Continua-se a aguardar o parecer da APA e CCDR- LVT referente a: Áreas Estratégicas de 

Recarga de Aquíferos (AEPRA); Linhas de água; Zonas ameaçadas por Cheias. ------------------- 

No que diz respeito às restantes tipologias: --------------------------------------------------------------------- 
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• Erosão Hídrica do Solo: Foram aplicadas várias simulações da Equação Universal de perda 

de Solo de modo a obter resultados de acordo com a realidade do concelho. ------------------------- 

• Movimentos de Vertentes: Aplicação de uma nova metodologia tendo em conta a tipologia 

do movimento, de modo a corrigir erros verificados na metodologia anterior. Classificação de 

movimentos segundo a sua tipologia. Uso de foto-interpretação e da carta topocadastral de 

modo a identificar novos movimentos. Nova fase de foto-interpretação tendo em conta os 

ortofotomapas existente sdesde 1999 e a utilização do Google Streetview.antes de se efetuar 

novamente trabalhos de campo. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Alteração do PDM  ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Agendada reunião de Conferência de Serviços para dia 17 de Junho. ---------------------------------- 

Alteração ao PUF  ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Encontra-se agendada a reunião de concertação com a CCDR LVT, para o próximo dia 23 de 

junho de 2014na CCDRLVT. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Reabilitação Urbana  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Continuação dos trabalhos para a concretização de uma estratégia de reabilitação urbana na 

localidade de Aljustrel. Preparação das peças escritas e desenhadas que suportam a proposta 

de delimitação da Área de Reabilitação Urbana de Aljustrel. ----------------------------------------------- 

PPAPJXXIII  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Na sequência da aprovação em AM da Correção material do PAPJXXIII, decorrente da 

necessidade de corrigir as peças desse plano, de acordo com a sentença do Tribunal 

Administrativo e Fiscal de Leiria, de 17 de Outubro de 2010, de forma a conformar os 

parâmetros urbanísticos do PP, com os que foram aprovados mediante o projeto de arquitetura, 

formalizado à Câmara Municipal de Ourém através do processo n.º 2328/1999, excluindo ainda 

o lote A37 do sistema de perequação, procedeu-se À alteração dos seguintes elementos: ------- 

a) Correcção material -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A) peças escritas: Relatório; Regulamento; Anexo I – Quadro Regulamentar; Anexo III – 

Quadro detalhado dos estabelecimentos hoteleiros. ---------------------------------------------------------- 
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B) peças desenhadas: Planta de Implantação / Síntese (des. n.º11); Planta de Gestão (des. n.º 

12); Planta de Apresentação (des. n.º13). ----------------------------------------------------------------------- 

b) Alteração por adaptação ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Ainda relativamente ao PPAPJXXIII e de acordo com a aprovação da alteração por adaptação 

aprovada em AM de 28 de fevereiro de 2014, as peças escritas e desenhadas foram 

modificadas de modo a incorporar a pretensão urbanística promovida pelo Município, de 

concretizar o posto de atendimento a turistas. ------------------------------------------------------------------ 

SIG ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Trabalho de campo (levantamentos destinados à atualização da caracterização do território em 

diversos domínios); elaboração de diversos mapas e plantas de localização; Atribuição de 

números de polícia e topónimos de rua; Georreferenciação de números de polícia; prestação 

de informação referente a diversos números de polícia; certificações de morada; Apoio à 

utilização do site geográfico por parte da população. Rede Viária, toponímia e placas 

toponímicas – Actualizações. Foi efetuado o registo da tramitação dos pedidos de certidão de 

nº de polícia/morada. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Georreferenciação das fotografias da década de 80 e 90 (DGT) – conclusão. ------------------------ 

Integração na base de dados do SIG dos alojamentos locais que dão entrada na Divisão de 

Gestão Urbanística. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Enquadramento de 45 Processos de obras particulares face aos IGT. Integração em SIG  de 6 

Alvarás de Construção; Georreferenciação e enquadramento de situações a ponderar em sede 

de revisão do PDM. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Cadastro Geométrico da Propriedade Rústica  ------------------------------------------------------------- 

Continuação da Vetorização do Cadastro Geométrico da Propriedade Rústica. Encontram-se 

concluídas, até à data, 393 secções num total de 396; Continuação da integração em SIG da 

freguesia de Urqueira. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Arborização e rearborização -------------------------------------------------------------------------------------- 

Continuação da integração na Base de Dados do SIG da informação respeitante aos pedidos 

de parecer por parte do ICNF dos projetos de arborização/ rearborização. Preenchimento de 
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um documento com as classes de uso do solo do PDM e REN e elaboração das respetivas 

plantas com a delimitação da propriedade. ---------------------------------------------------------------------- 

Georreferenciação de loteamentos em vigor  ---------------------------------------------------------------- 

Continuação do tratamento e integração dos loteamentos aprovados no Município de Ourém no 

âmbito dos projetos do SIG em curso e da revisão do PDM. ----------------------------------------------- 

Sites Geográficos  ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Encontra-se em fase de conclusão a plataforma de Sistemas de Informação Geográfica em 

OpenSource – realizou-se uma reunião com o Dr. Miguel Pombeiro, secretário executivo da 

CIMT, afim de darmos a solução do Município de Ourém em open source, para a componente 

SIG para desktop e para Web, sugerindo a criação de um núcleo de desenvolvimento que 

integre os Municípios que interessados. Este projeto conta com a colaboração da DTIC. --------- 

Plano de Urbanização de Ourém  -------------------------------------------------------------------------------- 

Foram efectuadas diversas deslocações ao terreno com vista a um adequado trabalho de 

Levantamento e Caracterização. Início dos trabalhos com vista à definição da Estrutura 

Ecológica Urbana. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Plano de Pormenor da zona do centro de saúde (PPCSO ) --------------------------------------------- 

Foi dada continuidade ao procedimento, mediante a elaboração de diversos cenários. ------------ 

Divisão de Recursos Humanos, Planeamento e Administ ração  ------------------------------------- 

Na área da Gestão de Candidaturas , efetuámos o acompanhamento das candidaturas em 

curso, através da recolha dos elementos necessários ao seu encerramento e prestação de 

esclarecimentos quer no âmbito do encerramento das mesmas quer na análise a pedidos de 

reprogramação. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Data Valor

Rede de Pontos de Água no Concelho de Ourém 30-05-2014       5.530,00 € 28-04-2014

21-04-2014 30-04-2014

06-05-2014 07-05-2014

13-06-2014 13-06-2014

23-05-2014 13-06-2014 16-05-2014

13-06-2014 a submeter

16-04-2014 09-05-2014

09-06-2014 a submeter

      5.530,00 € 

Candidaturas
Aprovação de 
Reprogram. 

Temporal/Financ.

Pedidos de Pagamento
Auditoria 

/Monitorização 
Fisica

Recebimento do Subsídio Pedido de 
esclarecimentos

Submissão 
esclarecimentos 

solicitados

Centro Escolar de Nossa Senhora das Misericordias

Total Financiamento Recebido

Esclarecimentos

Requalificação do Agroal

Requalificação da Avenida D. José Alves Correia da Silva 
– Parte B

27-05-2014

 

Durante o período em análise e de acordo com o quadro acima apresentado, destaca-se o 

seguinte:  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• O recebimento  de 5.530,00€ referente à comparticipação do 4º e último pedido de 

pagamento  no âmbito do projeto “Rede de Pontos de Água no Concelho de Ourém”; ------------- 

•  “ Requalificação do Agroal ” : Acompanhamento da equipa CIMTPIS ao Agroal no 

seguimento do pedido de esclarecimentos adicionais para encerramento da candidatura; -------- 

• “ Requalificação da Avenida D.J.A.C.S. – Parte B ” : ----------------------------------------------------- 

• Receção e análise ao relatório referente à ação de controlo interno promovida pelo 

MAISCENTRO a 24.03.2014; --------------------------------------------------------------------------------------- 

• Aprovação a 27.05.2014 pelo MAISCENTRO do pedido de reprogramação física, financeira e 

temporal; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Salienta-se ainda, as seguintes tarefas: -------------------------------------------------------------------------- 

• Continuação da preparação do encerramento das candi daturas “ Centro Escolar Ourém 

Nascente ”, “ Centro Escolar de Freixianda ”, “ Centro Escolar de Olival ” e “ Requalificação 

do Agroal – 2ªfase ” através da recolha dos elementos exigidos pelo MAISCENTRO; ------------- 

• Informação com ponto de situação das candidaturas  PORC/MAISCENTRO a fim de se 

elaborar informação para conhecimento superior; ------------------------------------------------------------- 

• Preenchimento e submissão a 15.05.2014 de inquérito  no âmbito da candidatura ao 

PRODER “Rede de Pontos de Água no Concelho de Ourém”; -------------------------------------------- 
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• Preenchimento e submissão a 19.05.2014 de inquérito s GeoQREN no âmbito das 

candidaturas: “Centro Escolar de Olival”; “Centro Escolar Beato Nuno”; “Ampliação da Escola 

do 1ºCEB de Cova da Iria”; “Centro Escolar de Ourém”; “Centro Escolar N.ª Sr.ª das 

Misericórdias”; “Requalificação do Agroal”; “Requalificação do Agroal – 2ªfase” e “Centro 

Municipal de Protecção Civil de Ourém” a 16.05.2014; ------------------------------------------------------ 

• COMENIUS REGIO Ourém Czestochowa : ----------------------------------------------------------------- 

• Realização da 3ª e última mobilidade de Czestochowa a Ourém/Fátima (25.05.2014 a 

30.05.2014); -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Preenchimento do relatório final de encerramento da candidatura – parte B a submeter até 

30.09.2014; --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Para além do acompanhamento das candidaturas em curso, refira-se a implementação do 

Plano de Segurança Interno (PSI):  ------------------------------------------------------------------------------ 

• Levantamento das necessidades de sinalização de segurança no Edifício; ------------------------- 

• Elaboração da avaliação de riscos para as vias de circulação e espaços comuns; ---------------- 

• Preparação e planificação das ações de formação / sensibilização para realização de 

simulacro; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Na área dos Recursos Humanos,  foram elaborados planos de segurança, avaliações de 

riscos para a segurança e saúde dos trabalhadores do Município e deslocações aos locais de 

trabalho, acompanhamento de obras públicas do Município, de Juntas de freguesia e 

associações do concelho na área de coordenação de segurança em obra, organização e 

acompanhamento dos processos de consultas médicas no âmbito da medicina no trabalho e 

acidentes de trabalho, elaboração, aprovação e registo do plano de férias relativo ao ano em 

curso, tratamento de toda a documentação inerente ao processamento de salários, 

coordenação e acompanhamento dos procedimentos concursais para dirigentes, coordenação 

da formação de trabalhadores (15 formações e 62 participantes) e submissão de pedidos de 

juntas médicas. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Na área de Expediente, Reprografia e Arquivo , foram elaboradas  6  agendas/atas das 

reuniões  camarárias e respetivas convocatórias; registo, classificação e digitalização de  3.478 
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registos ; elaboração de  18 editais e seu registo , emissão de 58 certidões , controlo e   

reencaminhamento do e-mail geral do município registando em média 100 e-mails diários ; 

atendimento telefónico registando uma média diária de 120 telefonemas  do exterior e Correio 

Expedido (2.745). Salienta-se ainda, o acompanhamento e a organização do processo de 

eleições para o Parlamento Europeu. ----------------------------------------------------------------------------- 

No Gabinete de Inserção Profissional (GIP)  foram elaboradas 4 candidaturas a programas de 

Apoio à Contratação - Medida Estímulo 2013, 1 candidatura a  CEI – contrato emprego 

inserção, 4 candidaturas a Estágios Emprego, 6 sessões de esclarecimento sobre medidas de 

apoio ao emprego / formação na insignare para utentes do concelho de Ourém as quais 

abrangeram cerca de 229 pessoas, registo de  52  novas inscrições à procura de emprego e de 

19 ofertas de emprego provenientes de 16 empresas do concelho. Refira-se ainda, que em 

média, diariamente, é efetuado um atendimento de cerca de 30 utentes, dos quais 743 pessoas 

dirigem-se ao GIP para efeitos de controlo de apresentação quinzenal em situação de 

desemprego. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Gabinete de Informação Autárquica ao Consumidor (GI AC), registou um total de 19 

atendimentos, dos quais 3 referentes a situações de conflito que implicaram mediação, sendo 

que duas delas já se encontram resolvidas a favor dos munícipes e a outra encontra-se em 

curso. Dos restantes 16 atendimentos, 13 implicaram diligências por parte do gabinete, tais 

como contactos telefónicos e envio de documentos por e-mail. Os restantes 3 atendimentos 

cingiram-se a esclarecimento de dúvidas e prestação de informações genéricas sobre direitos 

dos consumidores. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Divisão de Tecnologias de Informação e Comunicação  ------------------------------------------------- 

No âmbito das competências próprias da Divisão de Tecnologias de Informação e 

Comunicação (DTIC), encontra-se o suporte informático (quer aos utilizadores internos, quer 

aos externos). Assim, no período em análise, foram registados 328 pedidos de suporte 

informático. Resolveram-se 327 pedidos que dizem igualmente respeito a pedidos registados 

fora do período em análise. Na área da modernização administrativa, destaca-se a entrada em 

produção da plataforma de acesso mediado para os Pedidos do Licenciamento Zero (PMC – 
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Plataforma Multicanal), que ocorreu no final de abril. Para garantir o correto funcionamento 

desta plataforma, a DTIC realizou ações de formação para os colaboradores do atendimento e 

fiscalização, além de manter um contato regular com a AMA (Agência para a Modernização 

Administrativa) quer para o esclarecimento de dúvidas quer para o envio de sugestões. ---------- 

No seguimento da implementação do MyNet Atendimento como ferramenta de apoio ao Balcão 

Único de atendimento para as áreas de Expediente, deu-se início ao tratamento dos 

requerimentos existentes, criando-se novos requerimentos e formulários eletrónicos. -------------- 

No período em referência, ficaram concluídos os trabalhos de configuração e acompanhamento 

da instalação das centrais telefónicas e telefones nos CE de Freixianda, Ourém Nascente e 

Olival. Importa ainda referir que em abril iniciou-se o desenvolvimento do Sistema de Partilha 

de Ficheiros, que irá permitir aos serviços da autarquia disponibilizarem na Internet ficheiros de 

grandes dimensões em vez de os remeterem por email. ---------------------------------------------------- 

Indicadores de Atividade --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Gestão Documental  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Gráfico representativo da resposta dada às solicitações via SGD (Sistema de Gestão 

Documental): ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Documentos SGD 2013-2014
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Modelos, Requerimentos e Manuais  --------------------------------------------------------------------------- 

O quadro seguinte apresenta os documentos produzidos pela DTIC durante o período em 

análise. Assim sendo, foram criados 6 modelos para diversas áreas e 6 formulários eletrónicos 

para a área do expediente, que se prendem com a implementação do MyNet. A criação destes 

modelos e formulários faz parte de um trabalho rigoroso de uniformização de todos os 

documentos em uso no município. --------------------------------------------------------------------------------- 
Nome Tipologia 
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Criação de 2 modelo de requerimento para a DGU Modelo 

Criação de 3 modelos de requerimento para o atendimento geral Modelo 

Criação de modelo de relatório geral Modelo 

Criação de 3 modelo de formulários no MyNet para a área do expediente Formulário 

Tráfego Internet  -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O gráfico seguinte representa o consumo de tráfego de Internet nos últimos 12 meses. Desde o 

início do ano que o consumo de internet se tem mantido praticamente inalterado, tendo-se 

verificado uma média de consumo de cerca de 560 Gbytes por mês. Comparativamente ao 

período homólogo do ano anterior, o tráfego de internet aumentou cerca de 40%, revelando 

que os serviços municipais continuam a usufruir de uma maior largura de banda e de uma 

melhoria na qualidade do serviço prestado pela DTIC. ------------------------------------------------------- 
Utilização da Internet (GBytes) 2013-2014
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Portal Municipal  ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No gráfico seguinte, representativo do número de visitas e visitantes do portal municipal, 

verifica-se que, no período em análise, os valores registados se mantêm próximos dos que se 

obtiveram nos restantes meses do ano. Quando comparado com o período homólogo do ano 

anterior, verificou-se um decréscimo de 20%, no número de visitas, o mesmo se verifica com o 

número de visitantes, que decresceu 23%. ---------------------------------------------------------------------- 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.06.27     Fl.54 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

Utilização do Portal do Município 2013-2014
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Portugal representa cerca de 81% das visitas efetuadas ao portal do município no período em 

apreço. Os restantes 19% distribuem-se de acordo com o gráfico apresentado, em que a 

França e o Brasil continuam a ser os que mais visitam o portal municipal. ----------------------------- 
Origem geográfica das visitas ao Portal do Município

abril e maio 2014

França 29%
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Serviço Municipal de Protecção Civil & Gabinete Téc nico Florestal  -------------------------------- 

O Serviço Municipal de Protecção Civil e Gabinete Técnico Florestal, esteve envolvido durante 

este período em várias atividades e serviços. São efetuadas rotinas de procedimentos, de 

manutenção e reparação dos equipamentos afetos ao Serviço Municipal de Proteção Civil, 

objeto da candidatura ao QREN, “Centro Municipal de Protecção Civil”, nomeadamente as 

radiocomunicações, tenda insuflável, geradores, entre outros equipamentos. ------------------------ 

Procedeu-se ao carregamento periódico de garrafas ARICAS dos Corpos de Bombeiros do 

concelho. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

São tratados os dados de sinistralidade rodoviária, recebidos mensalmente por parte do 

Destacamento Territorial de Tomar em virtude do protocolo celebrado com esta entidade. ------- 

Está a ser efetuado o acompanhamento dos Alertas de Previsão de situações meteorológicas 

adversas e divulgação dos Avisos à população com as medidas de auto-proteção a adotar. ----- 
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Em coordenação com a Divisão de Planeamento e Ordenamento do Território, está este 

Serviço a efetuar a introdução e atualização de informação geográfica associada aos seus 

proprietários, nomeadamente os prédios rústicos, com base nos requerimentos que dão 

entrada, e desta forma contribuir para a criação de cadastro. ---------------------------------------------- 

Em coordenação com a Divisão de Obras Municipais, estão a ser elaboradas as Medidas de 

Auto Proteção dos Centros Escolares do Concelho. ---------------------------------------------------------- 

Foi preparado e realizado um Simulacro de Incêndio no Jardim Infantil de Ourém, afim de as 

preparar no caso de evacuação. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Participámos na preparação e realização de um Simulacro de incêndio no Colégio de S. Miguel. 

Participámos no exercício de Proteção Civil no concelho do Entroncamento. ------------------------- 

Foi realizada a 12.ª Reunião Ordinária da Comissão Municipal de Defesa da Floresta em que 

foi aprovado o Plano Operacional Municipal 2014. ------------------------------------------------------------ 

Foi efetuado todo o planeamento das Operações Fátima, nomeadamente os Planos de 

Operações n.º1/2014 e nº.2/2014 referentes às operações de âmbito municipal que decorreram 

nos dias 10 e 11 de Maio (Peregrinação Internacional) e no dia 10 de Junho (Peregrinação 

Nacional das Crianças), em que foi colocado todo o material adstrito ao Serviço, 

nomeadamente geradores, tenda e Veiculo de Comando e Comunicações. --------------------------- 

Foi efetuado o levantamento de necessidades para manutenção dos Pontos de água de 

abastecimento dos meios aéreos, de forma a estarem operacionais para a próxima época de 

incêndios florestais. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Estão a ser dados os pareceres solicitados pelo Instituto da Conservação da Natureza e das 

Florestas, no âmbito do Decreto-lei 96/2013, de 19 de Julho. ---------------------------------------------- 

É efetuado todo o acompanhamento às situações de proteção civil ocorridas no concelho, até à 

sua resolução. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Atendimento aos munícipes, entre outras tarefas. ------------------------------------------------------------- 

Contencioso  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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Foram instruídos vários processos de contra-ordenação, onde se executam várias actividades, 

designadamente, o estudo do auto de notícia ou da participação, a elaboração de notas de 

ilicitude, caso os autos não estejam completos; a notificação dos arguidos para o exercício do 

direito de defesa; a junção de elementos aos processos, para prova; pedidos de notificação a 

outras entidades; notificação de testemunhas e a sua inquirição; a análise de peças 

apresentadas no processo. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Foram efectuadas diversas informações: ------------------------------------------------------------------------ 

• Apresentados 75 processos de contra-ordenação com proposta de decisão. ---------------------- 

• Foram analisados vários pedidos de pagamento de coima e custas em prestações e emitidas 

das respectivas informações técnicas. ---------------------------------------------------------------------------- 

• Foram apresentadas contestações de impugnações judiciais apresentadas em processos de 

contra-ordenação. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Instaurados 32 novos processos de contra-ordenação de diversas matérias – autos da 

fiscalização municipal e ambiental e de outras entidades. -------------------------------------------------- 

• Elaborados ofícios de remessa de guias, de defesa escrita, decisões, testemunhas, 

advogados, tribunal. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Emitidas guias para pagamento de coimas e de custas e/ou prestações, num montante de 

receita arrecadada para o Município no valor de €5.040,99. ------------------------------------------------ 

• Atendimento presencial e telefónico de arguidos, advogados, testemunhas, em diversos 

processos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Remessa de dezasseis processos de contra-ordenação ao Tribunal para execução e três 

com impugnação da decisão. --------------------------------------------------------------------------------------- 

• Mantemos a lista de processos impugnados, executados e enviados para o Ministério Público 

deduzir acusação actualizada, havendo à data de 13 de Junho, 36 processos impugnados, 229 

executados e 3 para deduzir acusação. A acrescer a estes há ainda 62 processos de 1996 a 

2002, que a 02/09/2008 foi remetido ofício ao Tribunal Judicial de Ourém a questionar o ponto 

de situação dos processos e até à presente data nada informou, apesar de a 13/01/2011 e 

07/03/2013, termos solicitado novamente informação. ------------------------------------------------------- 
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• Organização de um novo processo judicial e acompanhamento dos existentes num total de 

45. Mantemos a lista de processos judiciais actualizada, confirmamos a prestação de serviços, 

taxas de justiça, remessa de PI’s e documentação aos mandatários e ao Tribunal. ----------------- 

• Colaboração com a LCA em vários processos judiciais que correm nos Tribunais. --------------- 

• Organização e envio para o arquivo de processos de contra-ordenação já findos. ---------------- 

• Separação do material apreendido e já dado como perdido a favor do Município. ----------------- 

• Leitura, estudo e análise de legislação, doutrina e jurisprudência, com vista à sua aplicação 

nos processos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Colaboração, em alguns processos, com os colegas da divisão de ambiente, da divisão de 

gestão urbanística, do serviço municipal de protecção civil, no âmbito de pedidos efectuados 

pelos mesmos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Elaboração de informações técnicas em vários processos de execução judicial. ------------------ 

Secção de Fiscalização  --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Na fiscalização, durante o período em análise procedemos à realização de 72 informações 

relacionadas com queixas e/ou reclamações, produzidas 114 informações sobre processos de 

licenciamento de edificação e construção, 7 autos de notícias levantados para instrução de 

processos de contra-ordenação por infracções urbanísticas e 1 por violação ao regulamento de 

Publicidade, 2 demolições e remoções, elaborado 1 auto de embargo, 19 obras implantadas e 

66 visitadas. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Gabinete de Apoio Jurídico  --------------------------------------------------------------------------------------- 

Na sequência do pedido efetuado pelo Chefe do Gabinete do Presidente da Câmara Municipal 

de Ourém, o Gabinete de Apoio Jurídico, informa o seguinte: --------------------------------------------- 

• Acidentes de viação  – Notificação de decisão de dois processos, encontrando-se apenas 1 

pendente; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ambiente – 1 processo de divida acumulada, analisado e com proposta de atuação; ---------- 

• Obras – remetidos 6 novos processos que aguardam parecer, dos existentes no gabinete, 

13 analisados, com proposta de atuação; ----------------------------------------------------------------------- 
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• Inquirição de 3 testemunhas apresentadas em processos de acidentes de viação, onde é 

exigida responsabilidade civil ao município; --------------------------------------------------------------------- 

• Atendimento a 12 munícipes/ técnicos, em virtude de processos em análise do gabinete de 

apoio jurídico; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Apoio jurídico a várias questões solicitadas, verbalmente, por diversos serviços do Município 

(DGU; DPOT; Taxas e licenças; Ambiente), bem como entidades exteriores; ------------------------- 

• Taxas e licenças – 2 novos processos remetidos para análise, referente à aplicação dos 

regulamentos de publicidade e ocupação do espaço público, analisados e com proposta de 

atuação; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Elaboração de 9 ofícios para o exterior (comunicação das decisões de processos dos 

acidentes de viação, pedido de junção de elementos em falta, comunicações ao Tribunal); ------ 

• DEP - Analisados 2 processos, onde foi emitido parecer quanto à competência para 

colocação de sinalização nova (não iluminada), bem como análise de alguns contratos de 

sinalética; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Orientação de estágio e acompanhamento de estagiária, do curso profissional de serviços 

jurídicos, da Escola Secundária de Ourém, com inicio a 12.05.2014 e termo a 24.06.2014; ------- 

Postos Atendimento  ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Durante o período que ocorreu desde a última Assembleia Municipal até à presente data foram 

atendidos nos Postos de Atendimento de Olival, Freixianda e Caxarias 628 munícipes, o que 

comprova a importância destas estruturas para os cidadãos do nosso concelho. -------------------- 

Divisão de Educação e Ação Social  ---------------------------------------------------------------------------- 

Rede Social  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A equipa da Rede Social está responsável pela prestação de informações e divulgação de 

diversos conteúdos solicitados por diversas entidades nas áreas do social, saúde e educação, 

designadamente: Associação Nacional de Municípios Portugueses, Instituições com respostas 

sociais, Segurança Social e outras entidades ou cidadãs/cidadãos. Divulgaram-se 16 

conteúdos e respondeu-se a 4 pedidos. Realizaram-se 5 reuniões: -------------------------------------- 
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• Reunião com as Instituições Particulares de Solidariedade Social (30.05.2014): designação 

de um/uma representante das IPSS no núcleo executivo, elegendo-se, por maioria, a Fundação 

Dr. Agostinho Albano de Almeida, e definição do Plano de Ação Anual da Rede Social; ----------- 

• Reunião com a Segurança Social (02.06.2014): delineação de um plano estratégico e 

preparação de ações conducentes à constituição das Comissões Sociais de Freguesias; --------- 

• Reunião da Plataforma Supraconcelhia do Médio Tejo (05.06.2014): o ACES do Médio Tejo 

elucidou os membros sobre a deslocação dos/das doentes oncológicos, uma vez que o ACES 

tem 30% a mais dos domicílios, sendo a deslocação destes/destas assegurada apenas nas 

situações em que existe prescrição médica; questionou-se a Segurança Social sobre a 

legitimidade da intervenção dos/as técnicos de saúde nas Casas de acolhimento de idosos; a 

Presidente da CIMT, Maria Luís de Albuquerque, apresentou sumariamente o Programa 

Territorial Integrado Médio Tejo, 2014/2020, tendo reforçado a necessidade dos Planos de 

Ação da Rede Social serem alinhados a este instrumento; por fim, deu-se a assinatura dos 

contratos das ASU. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Reunião do Núcleo Executivo (05.06.2014): organização e preparação da reunião do 

Plenário, realizada a 11.06.2014. Nesta debateram-se os seguintes pontos: adesão de novos 

parceiros, designadamente a Sensil-taking Care e a UDIPSS de Santarém; emitiu-se parecer 

sobre candidaturas: aprovou-se por unanimidade as candidaturas da ACITI – “Aquisição de 

viatura” para SAD e do Centro Social de Casal dos Bernardos – “Criação de Centro de 

Convívio”; aprovou-se o Plano de Ação Anual da Rede Social 2014; fez-se o ponto de situação 

das eleições dos membros do Núcleo Executivo, nos termos do artigo 27.º do Decreto-lei n.º 

115/2006, de 14 de junho; também se fez o ponto de situação da dinâmica do programa de 

Emergência Alimentar: Cantinas Sociais e apresentaram-se os resultados estatísticos dos 

inquéritos aplicados aos/às beneficiários/as e às entidades que gerem esta resposta social; 

explicou-se o processo de alargamento das Comissões Sociais de Freguesia; fez-se o ponto de 

situação do Contrato Local de Desenvolvimento Social. ----------------------------------------------------- 

Projeto Legis_Social  ------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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O projeto Legis_social - Centro de Documentação Digital consiste numa compilação de 

diplomas legislativos sobre a área social e educação, constituindo uma ferramenta fundamental 

para o trabalho dos/as técnicos/as da Divisão. No período em apreço registaram-se 37 

conteúdos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Temáticas N 

Apoio social 4 

Bolsas de estudo 4 

Cartão Municipal 2 

CIG 1 

Código do Trabalho 1 

Conselho Municipal 1 

Educação 6 

Emprego e Formação 1 

Equipamentos Sociais 2 

Habitação 5 

Projetos 2 

Refeições 1 

Respostas Sociais 3 

Saúde 2 

Segurança Social 2 

Total 37 

Programa de Emergência Alimentar: cantinas sociais  -------------------------------------------------- 

No âmbito do Plano de Emergência Alimentar, o Instituto da Segurança Social para o nosso 

território concelhio estabeleceu protocolo de 525 refeições diárias praticadas pelas 6 cantinas 

sociais integradas nas seguintes instituições particulares de solidariedade social: 

APAJEFÁTIMA - Associação de Pais e Encarregados de Educação de Fátima; Centro de Apoio 

Social de Olival; Centro Social Paroquial de Freixianda; Fundação Dr. Agostinho Albano de 

Almeida; Centro Social Paroquial de São João Baptista de Espite e APDAF- Associação para a 

Promoção e Dinamização do Apoio à Família. ----------------------------------------------------------------- 

Com base nos mapas de registos de refeições executadas pelas 6 instituições envolvidas neste 

processo, o número de refeições prestadas nos meses de janeiro a maio perfez um total de 

59.795 refeições, prestadas a 123 agregados familiares. As instituições que assinalam um 

maior número de refeições prestadas são a Fundação Dr. Agostinho Albano de Almeida 

(16.223 refeições) e a APAJEFÁTIMA - Associação de Pais e Encarregados de Educação de 

Fátima (15.200) que, durante o período referido, prestaram um total de 28% e 25%, 
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respetivamente, das refeições prestadas às famílias do nosso concelho, que mais necessitam o 

acesso às refeições diárias gratuitas. ----------------------------------------------------------------------------- 

O quadro reflete a distribuição mensal das refeições prestadas por instituições e um gráfico que 

permite perceber a sua prestação neste concelho. ------------------------------------------------------------ 

 
N.º Refeições executadas por mês 

Cantina Social janeiro fevereiro março abril maio Total 

APAJEFÁTIMA - Associação de Pais e Encarregados de Educação de Fátima 3100 3100 3100 2800 3100 15200 

Centro de Apoio Social de Olival 1860 1736 1798 1440 1302 8136 

Centro Social Paroquial de Freixianda 1190 1701 1701 1610 1554 7756 

Fundação Dr. Agostinho Albano de Almeida 3006 2825 3317 3478 3597 16223 

Centro Social Paroquial de São João Baptista de Espite 150 180 188 163 201 882 

APDAF- Associação para a Promoção e Dinamização do Apoio à Família 2015 2130 2470 2348 2635 11598 

Total 11321 11672 12574 11839 12389 59795 

 

N.º de refeições servidas (janeiro a maio)
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Refeições servidas: janeiro a maio 
(N e %)

15200; 25%

8136; 14%

7756; 13%

16223; 28%

882; 1%

11598; 19%

APAJEFÁTIMA - Associação de Pais

Centro de Apoio Social de Olival

Centro Social Paroquial de
Freixianda

Fundação Dr. Agostinho Albano de
Almeida

Centro Social Paroquial de São
João Baptista de Espite

APDAF- Associação para a
Promoção e Dinamização do Apoio
à Família

 

Intervenção Social_atendimento e acompanhamento pro cessos  ----------------------------------- 

Relativamente à equipa da DEAS registou-se, no período em apreço, 183 atendimentos. --------- 
ATENDIMENTO 

1. Motivo do pedido 

Ação Social Escolar 22 

Apoio económico 6 

Apoio em géneros 32 

Apoio psicológico 1 

BATO 9 

Cantina Social 1 

Estabelecimentos escolares 2 

Informação sobre emprego 2 

Intervenção Social 47 

Projeto 40 

Rede Social 6 

Respostas Sociais 2 

Tarifa Social 6 

Transporte Escolar 5 

Voluntariado 6 

Outro 2 

2.Duração do atendimento 

[0m-30m[ 148 

[30m-60m[ 31 

>60m 4 

3. Tipo de Atendimento 

Telefone 76 

Presencial 107 

4. Estado do processo 

Análise  5 

Execução 0 
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Resolvido 178 

No âmbito da intervenção social realizaram-se visitas domiciliárias, reuniões interinstitucionais, 

acompanhamentos individualizados, encaminhamentos e sinalizações de casos nas áreas da 

saúde, educação, emprego, segurança social, entre outros, acompanhamento conjunto de 

casos e acompanhamento de processo de trabalho comunitário, entre outras ações fulcrais 

para a resolução da situação-problemas. ------------------------------------------------------------------------ 

Espaço Infantil  --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Acompanhamento de 8 crianças no espaço infantil durante o período em que os pais 

usufruíram dos serviços da equipa de intervenção social, da CPCJ ou do atendimento geral da 

CMO. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Comissão de Protecção de Crianças e Jovens de Ourém  (CPCJ) ----------------------------------- 

No âmbito dos processos de promoção e proteção, os gestores de caso efetuam o 

encaminhamento para a consulta de psicologia, sempre que consideram necessário. Na 

sequência do referido encaminhamento, efetuaram-se as seguintes atividades: a) Avaliação e 

acompanhamento psicológico de crianças e jovens; b) Aconselhamento e treino parental; c) 

Articulação/encaminhamento para instituições e estruturas locais; d) Elaboração de pareceres e 

relatórios. Durante o período a que se reporta este relatório, foram efetuadas 4 visitas 

domiciliárias, 18 acordos de promoção e proteção, 55 atendimentos, 4 reuniões restritas, 12 

processos arquivados. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Acção Social Escolar  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

No âmbito da competência municipal prevista na alínea hh), do nº 33, da Lei n.º 75/2013, de 12 

de setembro, nomeadamente «deliberar no domínio da ação social escolar, designadamente no 

que respeita à alimentação, alojamento e atribuição de auxílios económicos a estudantes», 

procedeu-se à abertura do período de candidaturas aos benefícios de ação social escolar e 

refeições escolares para alunos/as do 1.º Ciclo de Ensino Básico que frequentam 

estabelecimentos de ensino neste Município, o qual decorre de 5 de maio a 15 de julho de 

2014. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Actividade do Núcleo Local de Inserção  ---------------------------------------------------------------------- 
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Participou-se em 3 reuniões no âmbito do NLI, com a seguinte ordem de trabalhos: discussão 

de informações gerais; acompanhamento de entrevistas aos/às beneficiários/as de RSI; 

definição e aprovação de contratos de inserção dos/as beneficiários/as; elaboração/aprovação 

do plano de atividades 2014; apresentação do programa de atividades socialmente úteis a 

implementar nas instituições que já assinaram protocolo para a implementação desta medida, o 

Centro de Apoio Social do Olival, o Centro de Dia de Boleiros e a Fundação Agostinho Albano 

de Almeida. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Equipa Local de Intervenção Precoce  ------------------------------------------------------------------------- 

Colaboração na organização do passeio a realizar ao Lugar dos Afectos, em Aveiro, no dia 26 

de junho de 2014, com as crianças apoiadas pela equipa. Atividade de comemoração dos 10 

anos de existência da ELI. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Equipa de Cuidados Continuados Integrado (RNCCI) no  âmbito da parceria entre o 

Município de Ourém e o Centro de Saúde de Ourém  ----------------------------------------------------- 

A DEAS integra a equipa de cuidados continuados integrados tendo realizado 34 visitas 

domiciliárias e participado em 3 reuniões. ----------------------------------------------------------------------- 

Centro Comunitário de Voluntariado de Ourém  ------------------------------------------------------------ 

Rastreio da Diabetes -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em parceria com a UCC de Ourém, realizou-se no dia 20 de maio, o rastreio da diabetes no 

CCVO que contou com a participação de 62 munícipes. Este visou sensibilizar a população 

para a problemática da diabetes; divulgar informação sobre a diabetes e os seus fatores de 

risco; prevenir a evolução de complicações associadas à diabetes; e identificar na população o 

risco de desenvolvimento de diabetes nos próximos 10 anos. Os/as munícipes neste rastreio 

podiam avaliar a tensão arterial, glicémia, IMC e perímetro abdominal; avaliar o risco de 

desenvolver diabetes nos próximos 10 anos (pela aplicação de questionário); observar do pé a 

pessoas com diabetes; e divulgar de informação sobre hábitos alimentares saudáveis. ------------ 

Campanha Solidária Mochila Amiga ------------------------------------------------------------------------------- 

Está a decorrer a campanha anual da Mochila Amiga, realizada anualmente pelo Centro 

Comunitário de Voluntariado de Ourém, que tem como objetivo a recolha de mochilas e 
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material escolar/didático novo ou usado a ser entregue no inicio do ano letivo a crianças sócio 

desfavorecidas do Município de Ourém, em especial do ensino pré-escolar, 1.º e 2.º CEB. ------- 

Este ano a campanha vai contar com a participação de agrupamentos de escolas, colégios e 

escolas profissionais para que tenha um maior impacto na comunidade escolar. -------------------- 

Feira Solidária ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foram realizadas duas Feiras Solidárias, nos dias 11 de maio 2014 no recinto do Mercado 

Municipal Manuel Prazeres Durão, que contou com a participação de 15 participantes e no dia 

8 de junho na zona exterior do Parque da cidade – António Teixeira (junto ao rio) que contou 

com a participação de 11 participantes. -------------------------------------------------------------------------- 

Espaço de Comércio Social “Ponto de Partilha” ---------------------------------------------------------------- 

Neste espaço foram recebidos donativos de 85 munícipes e a entrega de bens a 81 munícipes. 

O espaço teve ainda uma dinâmica junto do público em geral tendo sido atendidos/as 64 

munícipes. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Equipamentos Sociais do Município --------------------------------------------------------------------------- 

Foram acolhidos/as cidadãos/ãs nos seguintes equipamentos: apartamento de emergência 

social I e II, bem como na República Social, estando alojadas 11 pessoas, que perfazem três 

famílias. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Passeio Sénior 2014  ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

À semelhança dos anos anteriores estamos preparar o “Passeio Sénior – 2014” o qual irá 

decorrer nos dias 7, 8, 10, 11, 15, 16, 17, 18, 21, e 23 de Julho. O passeio contempla a visita 

ao Museu Agrícola dos Riachos e às Ruínas da Vila Cardilio. O almoço convívio terá lugar no 

castelo de Torres Novas. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Música para crianças dos 0 aos 3 anos ----------------------------------------------------------------------- 

No mês de abril e maio estiveram presentes nesta atividade 39 e 32 crianças, respectivamente. 

A iniciativa contou a habitual participação da Ourearte. ------------------------------------------------------ 

Semana Aventura 2014  --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Iniciou-se a programação da Semana Aventura 2014, que se prevê que decorra de 28 de julho 

a 02 de Agosto. A atividade destina-se a crianças com idades compreendidas entre os 8 e os 
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12 anos, cujas famílias beneficiam de Rendimento Social de Inserção ou que têm processos 

ativos na CPCJ Ourém. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Domínio: Educação  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Destaca-se o acompanhamento das atividades escolares nas diversas vertentes da 

responsabilidade do Município, designadamente os transportes escolares, a atividades de 

animação e de apoio à família, as refeições escolares e as atividades de enriquecimento 

curricular, as dinâmicas escolares, desde a gestão dos pedidos, às atividades e à participação 

nos conselhos gerais. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A equipa centrou-se na programação do ano lectivo 2014/2015 tendo promovido os processos 

de contratualização dos diversos serviços, tendo reunido com os diversos parceiros da 

educação. Programou-se os transportes dos alunos para os exames e para os estágios 

curriculares. Colaborámos na organização das festas de fim de ano lectivo analisando os 

pedidos de apoio e participando nas iniciativas dinamizadas pelos agrupamentos e colégios. --- 

Elaborámos o relatório de apuramento de procedimentos para os CE de Freixianda, Olival e 

Ourém Nascente e participámos nas reuniões de preparação das iniciativas que integram a 

“Exposição Hans Christian Andersen de Niels Fischer”. Salientam-se ainda os diversos 

atendimentos aos munícipes. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Festa da Criança  ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A DEAS, com a colaboração do SMPC, DAC, DA e a OurémViva organizou a Festa da Criança 

que decorreu nos dias 02, 03, 04, 05 e 06 de Junho, no Centro de Negócios, onde estiveram 

presentes 2651 crianças. A iniciativa caracterizou-se por ter diversas actividades 

designadamente: insufláveis, animação infantil e actividades de prevenção, segurança e 

ambiente. Para além das atividades acima referidas, o programa da Festa da Criança contou 

com um Concerto “The Show must go on”, com músicas dos Beatles e dos Queen, organizado 

pelo Conservatório de Música de Ourém e Fátima, no dia 31 de Maio. No dia 01 de Junho, para 

além dos insufláveis, pinturas faciais e balões, atividades dinamizadas pelo Município e a 

Ouremviva, as crianças tiveram ainda a oportunidade de ver o Filme “Frozen” e o Espectáculo 
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“Músicas do Festival da Canção”, dinamizado pela Ourearte – Escola de Musica e Artes de 

Ourém. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Rede escolar  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Enquadramento e Parecer ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Na sequência do pedido de informação referente ao movimento anual da rede escolar, para a 

educação pré-escolar e escolas básicas do 1.º ciclo, e de acordo com o procedimento habitual, 

reunimos com os directores dos agrupamentos de escolas para uma análise conjunta do 

número de alunos estimamos para o próximo ano lectivo, em função de cada equipamento 

educativo e nível de ensino. Neste processo foram ainda ouvidas as Juntas de Freguesia de 

Urqueira e Piedade e a União das Freguesias de Rio de Couros e Casal dos Bernardos. Desta 

reflexão resultou o parecer enviado à DEGestE, o qual se transcreve: ---------------------------------- 

“1 - Criação de jardins de Infância : Não vão ser criados estabelecimentos de ensino pré-

escolar; -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

2 - Criação de escolas do 1.º ciclo do ensino básic o: não vão ser criados estabelecimentos 

de ensino do 1.º ciclo do ensino básico; -------------------------------------------------------------------------- 

3 - Criação de escolas do 1.º ciclo do ensino básic o com jardim de infância : não vão ser 

criados estabelecimentos de ensino do 1.º ciclo do ensino básico com jardim de infância; -------- 

4 - Alteração de tipologia : nada a registar. -------------------------------------------------------------------- 

5 - Extinção de escolas:  -------------------------------------------------------------------------------------------- 

 
Jardim de Infância (JI) ou 

Escola básica do 1.º ciclo (EB1)  

 

Estabelecimento de acolhimento  

JI de Urqueira: estabelecimento de ensino a 

encerrar e suspender a autorização 

excecional de funcionamento da EB1 de 

Urqueira 

 

De acordo com a informação do Agrupamento de 

Escolas Cónego Dr. Manuel Lopes Perdigão - 

Caxarias, propomos que seja dada liberdade de 

opção na transferência dos alunos do Pré-Escolar e 

do 1.º CEB para a EB1/JI da Mata e a EB1/JI de 

Urqueira Norte 

JI de Sandoeira: estabelecimento de ensino a 

encerrar e suspender a autorização 

excecional de funcionamento da EB1 de 

Sandoeira 

EB1/JI de Rio de Couros 
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6 - Reativação de escolas: não se perspetiva a reativação de escolas; ------------------------------- 

7 - Alteração de denominação/numeração: nada a registar; -------------------------------------------- 

8- Pedido de prorrogação da a abertura excecional p ara manter escolas do 1.º CEB em 

funcionamento no ano letivo de 2013/2014 : No âmbito da aplicação da Resolução do 

Conselho de Ministros de 44/2010, de 14 de Junho, referente ao encerramento de escolas do 

1.º ciclo com menos de 21 alunos, e considerando o facto de algumas das escolas abrangidas 

pela mesma não disporem de escola de acolhimento em condições de receber os alunos das 

escolas a suspender, solicitou-se a autorização para manter em funcionamento, no ano letivo 

de 2013/2014, as seguintes escolas, pelos motivos referidos: --------------------------------------------- 

 
Freguesia Escola a manter Escola definida 

para acolhimento
Motivo para manutenção por mais um ano

Urqueira EB1 de Mata Recebe alunos de 
Urqueira

Ainda não há condições para efetuar o transporte. 
Estima-se que irá ter 20 alunos no próximo ano e 
poderá receber os alunos da EB1 de Urqueira.

Cercal EB1 de Cercal Estima-se que no próximo ano irá ter 19 alunos e 
que os estabelecimentos de ensino mais próximos 
não reúnem as condições para receber estes alunos.

Caxarias EB1 de Pisões Ainda não há condições para efetuar o transporte e é 
necessário requalificar o estabelecimento de ensino 
para receber os alunos. Estima-se que irá ter 15 
alunos no próximo ano.

N.ª S.ª da Piedade EB1 de Vale 
Travesso

Estima-se que no próximo ano irá ter 20 alunos e 
que ainda não há condições para efetuar o 
transporte.

União das 
Freguesias de Matas 

e Cercal

EB1 de Pisão Estima-se que no próximo ano irá ter 17 alunos e 
que os estabelecimentos de ensino mais próximos 
não reúnem as condições para receber estes alunos.

Novos pedidos de abertura excepcional

 

Reuniões na DGEstE -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Na sequência do convite da DGEstE participámos nas seguintes reuniões referentes à rede 

escolar e à oferta formativa e educativa: 22.04.2014 (Lisboa), 14 Maio (Tomar), 29 Maio 

(Lisboa). Em todas as reuniões reiteramos a posição conjunta assumida pelo Município e pelos 

estabelecimentos escolares. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Reunião com os directores ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Efectuámos diversas reuniões com os directores dos Agrupamentos de Escolas e colégios no 

sentido de colectivamente analisarmos as propostas: a) Rede escolar, designadamente quais 
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os estabelecimento escolares que pelo facto de não cumprirem os requisitos previstos na 

Resolução de Conselho Ministros n.º 44/2010, de 14 de Junho, teriam que encerrar; b) Oferta 

formativa e educativa do concelho. -------------------------------------------------------------------------------- 

Conselho Municipal de Educação de 30 de Abril -------------------------------------------------------------- 

Em reunião do Conselho Municipal de Educação o processo foi apresentado tendo-se 

deliberado concordar com o parecer emitido pelos serviços da Câmara Municipal, concertado 

com os Agrupamentos de Escolas e Colégios, sobre a rede escolar para o ano lectivo 

2014/2015. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Comunicações enviadas para a DGEstE ------------------------------------------------------------------------- 

Foram enviadas 3 comunicações para a DEGestE: ----------------------------------------------------------- 

a) Na sequência do pedido da DGEstE, efectuado pelo email de 27 de Fevereiro, enviamos um 

parecer sobre a rede escolar; b) Dando cumprimento ao pedido efectuado pelo Sr. Delegado 

Regional, aquando da reunião de 22 de Abril, voltámos a reanalizar o processo, tendo-se 

reiterado a posição assumida pelo serviço quanto ao planeamento da rede escolar; c) Na 

sequência de novo contacto da DEGEstE, efectuado a 4 de Junho, onde nos foi dada a 

indicação de teríamos que fechar mais duas escolas (Pisões ou Mata) e que teríamos que 

reequacionar esta situação sob pena de “encerramento compulsivo”, voltámos a reiterar o 

nosso parecer. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Conselho Municipal de Educação  ------------------------------------------------------------------------------- 

A 30 de abril de 2014 realizou o conselho municipal de educação onde foram abordados os 

seguintes assuntos: Planeamento da rede escolar para o ano letivo 2014/2015; Aprovação da 

rede de transportes escolares para o ano letivo 2014/2015; Apresentação da estrutura da Carta 

Educativa (processo de revisão); Abordagem dos principais constrangimentos e desafios na 

educação, no concelho de Ourém. -------------------------------------------------------------------------------- 

Acompanhamento / Aconselhamento em contexto Escolar  ------------------------------------------- 

De acordo com as funções solicitadas, no período vigente, o técnico exerceu funções como 

Psicólogo Educacional nos Agrupamentos de Escolas Conde de Ourém e Agrupamento de 
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Escolas de Ourém (EB2,3 da Freixianda), tendo realizado acompanhamento de 110 crianças e 

jovens, realizado 24 atendimentos a encarregados de educação, participado em 10 reuniões. -- 

Gabinete de Apoio e Promoção da Actividade Empresar ial ------------------------------------------- 

No âmbito do trabalho realizado no GAPAE – Gabinete de Apoio e Promoção da Atividade 

Empresarial, no período supracitado, informamos sobre as atividades desenvolvidas: ------------- 

Dinamização do projeto Comenius Régio “Desenvolvime nto da Formação em Turismo 

nas cidades de Ourém e Czestochowa” ---------------------------------------------------------------------- 

O GAPAE é responsável pela dinamização do projeto “Desenvolvimento da Formação em 

Turismo nas Cidades de Ourém e Czestochowa”, candidatura aprovada ao programa 

Comenius Régio, e que tem como parceiros do lado português a ACISO e a INSIGNARE. Do 

lado polaco, são parceiros o Município de Czestochowa, a Escola Secundária de Economia e a 

Associação Municipal de Turismo desta cidade. --------------------------------------------------------------- 

Organização da 6ª mobilidade – 25 a 30 de maio de 2 014, o GAPAE assegurou a 

organização da 6ª e última mobilidade do projeto onde um grupo de 10 elementos, das 

entidades parceiras polacas, visitou Ourém de 25 a 30 de maio. Além de ter como objetivo a 

realização do trabalho ao nível do projeto, esta visita possibilitou aos parceiros de Czestochowa 

tomarem contato com a realidade do Município de Ourém, muito especialmente do Turismo e 

Cultura, da Educação e Ação Social. ----------------------------------------------------------------------------- 

Seminário Final do Projeto , esta mobilidade constituiu ainda a oportunidade para a realização 

do Seminário final do projeto. Neste evento, realizado no auditório do Município, foram 

apresentados os documentos do projeto que servirão de base aos resultados finais de todo o 

trabalho realizado através desta parceria. Neste Seminário foram ainda salientadas a 

importância desta parceria na aproximação de duas cidades geminadas desde 1997 e a 

pertinência deste projeto que agora termina, ao permitir aprofundar o tema da Formação no 

Turismo nas duas cidades – Ourém e Czestochowa. --------------------------------------------------------- 

Comemoração do Centenário das Aparições de Fátima ------------------------------------------------ 

O GAPAE foi designado para ser “instrumento executivo” da Comissão Coordenadora das 

iniciativas a dinamizar no âmbito das Comemorações do Centenário das Aparições de Fátima – 
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o contributo da sociedade civil. Assim, neste período o GAPAE assegurou a organização da 

reunião do Fórum Consultivo, realizada no dia 5 de maio. Esta reunião teve como objetivo a 

análise do programa de atividades a desenvolver no âmbito das Comemorações do Centenário 

das Aparições de Nossa Senhora de Fátima – O Contributo da Sociedade Civil. --------------------- 

Preparação de receção à Comitiva de Pléssis-Trévise , o GAPAE em colaboração com 

Gabinete da Presidência, preparou o programa de receção à comitiva de Pléssis-Trévise com 

vista à participação nas comemorações do dia do Município. Do programa consta a 

participação em algumas atividades associadas às Festas de Ourém, bem como visitas que 

possibilitem mostrar ao recém eleito Presidente, Didier Dousset, a realidade do Município e as 

suas potencialidades empresariais. ------------------------------------------------------------------------------- 

Preparação de resposta aos pedidos de informação e divulgação das actividades,  o 

GAPAE tem dado resposta aos diversos pedidos de informação que lhe têm chegado, 

presencialmente ou por escrito; tem igualmente preparada a informação solicitada e tem 

prestado acompanhamento a diversos projetos, principalmente, ao nível do Turismo. -------------- 

Ourémviva  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Conservação e Manutenção de Equipamentos Educativos  -------------------------------------------- 

Na Conservação e Manutenção dos Equipamentos Educativos, ao nível de Jardins-de-Infância, 

Escolas Básicas do 1º ciclo do Ensino Básico, doravante designados por Parque Escolar, 

pretendeu-se assegurar as pequenas intervenções de planeamento, controle e execução de 

manutenção e conservação dos mesmos, através de disponibilização de recursos humanos 

competentes para recuperação e bom funcionamento das estruturas, permitindo a satisfação 

dos alunos e comunidade educativa, na promoção estruturada do ensino no concelho. ------------ 

Conservação, Vigilância e Limpeza do Parque Linear e Mercado Municipal  --------------------- 

As actividades de conservação, vigilância e limpeza das áreas que compõem o Parque Linear e 

o Mercado Municipal, incluindo-se o Espelho de Água e Parque de Feiras e Mercados, bem 

como o Edifício do Mercado Municipal, constituem importantes pontos de promoção do 

desenvolvimento económico, mas também de locais de lazer e contato social, sendo que, e 

considerando a sua proximidade, estão directamente relacionados uns com os outros, 
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revelando-se necessário manter os espaços referidos em perfeitas condições de utilização, 

tanto por comerciantes, como pela população em geral que ali se desloca. --------------------------- 

Estacionamento  ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No âmbito do contrato programa, a OurémViva, geriu, em regime de exclusivo, todo o 

estacionamento público tarifado no concelho de Ourém, efectuando a gestão do 

estacionamento nos termos dos regulamentos municipais, assumindo a cobrança das taxas e 

preços previstos nesses regulamentos. -------------------------------------------------------------------------- 

Limpeza, Pequenas reparações e vigilância de Edifíc ios e Sanitários Públicos  ---------------- 

Os edifícios e sanitários públicos são espaços de frequente utilização por parte dos munícipes, 

devendo, como tal, encontrar-se em perfeitas condições de utilização e de salubridade. Assim 

foi da responsabilidade da OurémViva, proceder às limpezas e pequenas reparações nos 

vários edifícios municipais. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Manutenção Espaços de Lazer  ----------------------------------------------------------------------------------- 

A gestão de Espaços de Lazer, contemplou, a gestão do Agroal e promoção do turismo 

natureza no concelho, a gestão da Mata Municipal, a manutenção de parques de merendas, do 

terreno junto à Ponte do Carregal, e dos parques infantis, bem como na gestão da Mata da 

Zona Industrial. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No parque infantil do parque linear, foram substituídos 5 assentos de baloiço e respetivas 

correntes, tendo também sido um dos assentos substituído por uma cadeira de bebé, a qual 

não existia naquele parque. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Parque Natureza do Agroal  ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Manutenção, atividades e visitas de 11 de abril a 12 de junho --------------------------------------------- 

abril: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Ampliação e manutenção dos espaços ajardinados. ------------------------------------------------------- 

• Grupo de escuteiros de Torres Novas – 93 participantes ------------------------------------------------- 

• “Histórias da Terra” com o Centro de Dia da Freixianda – 8 participantes ----------------------------                    

Total de visitantes no mês de abril: 119 -------------------------------------------------------------------------- 

maio: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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• Manutenção e ampliação das zonas ajardinadas; ----------------------------------------------------------- 

• Corpo de escuteiros de Leiria – 255 participantes ---------------------------------------------------------- 

• Atividades de Lazer (Piquenique) -  60 pessoas ------------------------------------------------------------- 

• Workshop de Mandalas – 15 pessoas -------------------------------------------------------------------------- 

Total de visitantes no mês de maio: 348 ------------------------------------------------------------------------- 

junho: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Corte da erva em toda a área do Parque; --------------------------------------------------------------------- 

• Reabilitação da estrada de acesso à zona inferior do Parque. ------------------------------------------ 

• Manutenção das zonas ajardinadas. ---------------------------------------------------------------------------- 

• Preparação da Exposição Herbária  “ FEL da Terra” – 20 participantes ------------------------------ 

Total de visitantes no mês de junho: 588 ------------------------------------------------------------------------ 

Jardins Municipais e Espaços Verdes Escolares  ---------------------------------------------------------- 

Tarefas habituais da manutenção dos Jardins Municipais e Espaços Verdes Escolares. ----------- 

Recolha de resíduos e Manutenção de infra-estrutura s de Saneamento -------------------------- 

Além das tarefas habituais a Equipa de Manutenção das Redes de Saneamento esteve 

presente noutras intervenções, que se passam a descrever: Apoio a Técnicos do Município, na 

detecção de caixas de colector e ligações de caixa de ramal. Intervenção nas diferentes 

Estações Elevatórias corrigindo e reparando avarias. -------------------------------------------------------- 

Diversos  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Apoio no transporte mensal de bens alimentares do Banco Alimentar (Parceiros - Leiria) para 

o Centro Comunitário de Ourém. ----------------------------------------------------------------------------------- 

- Apoio na montagem e desmontagem de equipamentos de apoio aos Mercados Ecorurais 

realizados no edifício do centro de negócios e nas Praças da Urbecom de Ourém. ----------------- 

- Apoio na montagem e desmontagem de estruturas e equipamentos de apoio às atividades 

inerentes às comemorações do Dia da Criança, realizadas no Parque da Cidade António 

Teixeira e Centro de Negócios de Ourém. ----------------------------------------------------------------------- 

- Transporte de cadeiras para o espetáculo do Conservatório de Música de Ourém e Fátima, 

realizado no Parque da Cidade António Teixeira. -------------------------------------------------------------- 
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Serviço de Apoio à Atividade Produtiva no Mundo Rur al ----------------------------------------------- 

O Serviço de Apoio à Atividade Produtiva do Mundo Rural, vem oferecendo múltiplos serviços à 

comunidade rural, evitando que a população se tenha que deslocar para fora do Concelho. ----- 

Para isso, celebramos acordos de colaboração com várias Entidades, nomeadamente com a 

CAP-Confederação dos Agricultores de Portugal, Direção Regional de Agricultura e Pescas de 

Lisboa e Vale do Tejo, VitiOurém-Associação de Promoção da Vitivinicultura de Ourém, 

ACHAR-Associação de Agricultores de Charneca, Associação de Apicultores da Região de 

Leiria, RRN-Rede Rural Nacional, ADAE-Associação para o Desenvolvimento da Alta 

Estremadura e ADIRN- Associação Desenvolvimento Integrado do Ribatejo Norte. ----------------- 

De entre os inúmeros Serviços que prestamos, salientamos: ---------------------------------------------- 

1. Receção dos pedidos de ajuda no âmbito da PAC e abrangidos pelo SIGC; ---------------- 

2. Candidaturas à isenção da taxa de audiovisual; ----------------------------------------------------- 

3. Documento Identificação de Beneficiário – IFAP; ---------------------------------------------------- 

4. Posto de Atendimento do SNIRA (Sistema Nacional Identificação e Registo Animal); ----- 

5. Licenciamento das explorações agrícolas no âmbito do Registo do Exercício da 

Atividade Pecuária (REAP); ----------------------------------------------------------------------------------------- 

6. Apoio na elaboração de guias de circulação de ovinos e caprinos; ----------------------------- 

7. Apoio na elaboração do Recenseamento Inicial de ovinos e caprinos e Declaração de 

Existências de ovinos, caprinos e suínos; ----------------------------------------------------------------------- 

8. Apoio na elaboração de Candidaturas ao Gasóleo Colorido e Marcado, bem como apoio 

no pedido de emissão de cartões e alteração de áreas e máquinas agrícolas; ------------------------ 

9. Apoio na elaboração do Requerimento para emissão de cartão para habilitação como 

Agricultor/Aplicador de produtos Fito-farmacêuticos; --------------------------------------------------------- 

10.  Inscrições para Formação de Aplicação de Produtos Fito-farmacêuticos; -------------------- 

11.  Inscrições para Formação de Poda e Enxertia em Fruticultura; --------------------------------- 

12.  Inscrições para Formação de Poda e Enxertia em Vitivinicultura; ------------------------------ 

13. Pré-Inscrições e organização de Workshop “Hortas Urbanas”; ---------------------------------- 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.06.27     Fl.75 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

14. Pré-Inscrições e organização de Workshop de “Plantas Aromáticas, Chás e Infusões”; -- 

15. Pré-Inscrições e organização de Workshop de Apicultura; ---------------------------------------- 

16. Apoio aos viticultores, vitivinicultores, engarrafadores, bem como apoio em todas as 

questões relacionadas com a vinha e o vinho; ----------------------------------------------------------------- 

17. Aconselhamento técnico aos produtores florestais, e esclarecimento sobre as ajudas 

comunitárias existentes (ACHAR); --------------------------------------------------------------------------------- 

18. Apoio aos Apicultores (Associação Apicultores Região Leiria); ---------------------------------- 

• Apoio ao Município de Ourém: ----------------------------------------------------------------------------------- 

� Prestação de apoio no âmbito da higiene e segurança alimentar nos agrupamentos de 

escolas; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

� Realização de vistorias às entidades prestadoras de refeições ao Pré-Escolar e 1º Ciclo; ------ 

� Valorização da gastronomia tradicional e dos produtos locais; ------------------------------------------ 

� Auxílio aos estabelecimentos de restauração e bebidas no seu normal funcionamento, gestão 

e cumprimento dos requisitos legais; ------------------------------------------------------------------------------ 

� Promoção e agilização de processos de apoio às atividades económicas, prestando 

aconselhamento e facilitando o relacionamento das empresas com o Município, nos processos 

de instalação e licenciamento das atividades económicas; ------------------------------------------------- 

� Análise de ementas escolares; ----------------------------------------------------------------------------------- 

• Gestão do estabelecimento “Ucharia do Conde”; ----------------------------------------------------------- 

• Inauguração do Projeto “Prove”, em parceria com a ADIRN; -------------------------------------------- 

• Organização das seguintes ações de formação em parceria com a ADIRN: ------------------------ 

• Higiene e segurança alimentar (25 Horas) -------------------------------------------------------------------- 

• Apoio na organização das Festas de Ourém; ---------------------------------------------------------------- 

• Apoio ao projeto A Terra; ------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Participação na semana do dia da criança com o espaço “ Alimentação saudável”; --------------- 

Este tipo de serviços prestados, trazem o maior benefício à comunidade em geral, uma vez que 

a nossa área de atuação se tornou abrangente, resultando numa maior satisfação da 
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população que a eles recorre com regularidade. No total, foram atendidos nestes Serviços 445 

Munícipes. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Estações de Tratamento de Águas Residuais de Seiça,  Alto Nabão e Zona Industrial de 

Ourém  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nas estações de tratamento de águas residuais do Alto Nabão, Seiça e Zona industrial, 

prosseguiram as atividades habituais de tratamento de afluentes. ---------------------------------------- 

Na tabela abaixo encontra-se o volume de caudal tratado em cada uma das etars, estes dados 

são relativos ao período em análise. ------------------------------------------------------------------------------ 

 
ETAR  

Alto Nabão 149770 

Seiça 161080 

A etar da zona industrial não tem medidor de caudal, sendo por isso impossível de estimar o 

volume de água residual tratada. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Conservação e manutenção das etar’s --------------------------------------------------------------------------- 

Esta equipa, com os meios de que dispõe, desenvolveu várias tarefas que lhe estão cometidas, 

salientando-se as seguintes: ---------------------------------------------------------------------------------------- 

• Conservação dos órgãos de tratamento, instalações e espaços adjacentes das etar’s: Os 

planos mensais de conservação, no qual se inserem as lavagens a tanques, equipamentos e 

espaços adjacentes, limpezas de edifícios e viaturas, manutenção de espaços verdes e 

taludes, foram cumpridos. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Manutenções elétricas: Todas as manutenções elétricas presentes nos planos de 

manutenção preventiva existentes para cada etar, nos quais se inserem as verificações de 

tensão do consumo elétrico de energia, estado dos cabos elétricos dos equipamentos, 

verificação e limpezas dos quadros elétricos, testes ao gerador, entre outras, foram efetuadas. 

• Manutenções mecânicas: Os planos de manutenção mecânica previstos foram cumpridos. 

Nele englobam-se ações de verificação de níveis de óleo, reposição do mesmo, verificação e 
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ajuste de folgas, verificação de rolamentos, lubrificações, verificação de possíveis desgastes 

dos equipamentos, entre outras, de todos os equipamentos existentes nas etar’s. ------------------ 

Detecção, resolução de anomalias e outros trabalhos : Neste período, foram detetadas e 

resolvidas vinte e uma anomalias, de salientar: -Estação elevatória da obra de entrada da etar 

do Alto Nabão sem funcionar devido a anomalia nas boias de nível, substituiu-se a boia de 

mínimo; Bomba nº1 de recirculação de nitratos da etar do Alto Nabão com ruido e com pouco 

óleo, substituiu-se rolamento e vedante; Rutura de água tratada que alimenta sistema de rega e 

filtro de banda da etar do Alto Nabão; Aquisição de um sensor ultrassónico para substituir o 

danificado no espessador da etar de Seiça; Bomba nº 2 de Nitratos da etar de Seiça sem 

reparação; Bomba nº 3 de lamas da etar de Seiça apresentava água no óleo e impulsor com 

folga, levou-se para a bobinagem para ser reparada; Cilindro de aquecimento de água da etar 

de Seiça avariado; Limpeza do reator nº1 da etar de Seiça; Reparação do filtro de água de 

abastecimento geral. Neste período realizaram-se as manutenções anuais a todos os 

equipamentos eletromecânicos das etar. Foi efetuada a manutenção do sistema de rega das 

etar. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Monitorização dos processos de tratamento de águas residuais ----------------------------------- 

A recolha dos parâmetros monitorizados é feita pelos medidores instalados nas etar’s de Seiça 

e Alto Nabão, essa informação foi diariamente registada e analisada, foi também efetuada uma 

análise sensorial, ao longo de todo o processo de tratamento. -------------------------------------------- 

Controlo analítico  ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Semanalmente foram efetuadas recolhas compostas às entradas de afluente nas etars e nas 

saídas de água tratada, foram também recolhidas amostras simples ao longo do processo de 

tratamento, estas colheitas seguiram para o laboratório instalado na etar do Alto Nabão. --------- 

Mensalmente foram efetuadas recolhas pontuais de água superficial a montante e a jusante da 

ribeira de Seiça e do rio Nabão, e recolhas compostas ao efluente tratado das etar’s de Seiça e 

Alto Nabão, estas seguiram para análise em laboratório externo. ----------------------------------------- 

Eventos, Animação e Desporto  ---------------------------------------------------------------------------------- 
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• 01 abril, 10h30 e 14h30, A Cigarra e a Formiga Organização: Ouremviva / Município de 

Ourém Bilhetes: 5€ ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• 02 abril, 10h15 Sessões do Clube de Cultura e Artes da Biblioteca Escolar da EBSO, 

Organização: Escola Básica e Secundária de Ourém, Bilhetes: Entrada Livre ------------------------ 

• 04 abril, 21h30 CENOURÉM – Grupo Desportivo e Cultural de Seiça, Organização: 

Município de Ourém, Bilhetes: 2€ ---------------------------------------------------------------------------------- 

• 05 abril, 21h00 159º Aniversário da Sociedade Filarmónica Ouriense / Encontro de 

Bandas Filarmónicas, Organização: Sociedade Filarmónica Ouriense, Bilhetes: Entrada Livre 

• 05 abril, 21h00 159º Aniversário da Sociedade Filarmónica Ouriense / III Espetáculo de 

Canto e Dança de Ourém, Organização: Sociedade Filarmónica Ouriense, Bilhetes: Entrada 

Livre ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• 11 abril, 21h30 CENOURÉM – Grupo de Teatro Apollo – Centro Cultural e Recreativo de 

Peras Ruivas, Organização: Município de Ourém, Bilhetes: 2€ -------------------------------------------- 

• 12 abril, 21h30 “Vou Já Bazar Daqui”, Organização: Ouremviva / Município de Ourém, 

Bilhetes: 10€ ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• 14 abril, 20h00 Comemoração da morte de Cristo, Organização: Testemunhas de Jeová, 

Bilhetes: Entrada Livre ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• 25 abril, 21h30 CENOURÉM – “OS Pepetos” - Grupo Desportivo Sobralense, 

Organização: Município de Ourém, Bilhetes: 2€ --------------------------------------------------------------- 

• 27 abril, 10h00 Comemorações do Dia Mundial da Dança, Workshop pelos bailarinos da 

Companhia de Dança de Almada, Organização: Município de Ourém, Bilhetes: Entrada Livre 

• 27 abril, 21h30 Comemorações do Dia Mundial da DançaEspetáculo de Dança da 

COMPANHIA DE DANÇA DE ALMADA, Organização: Município de Ourém, Bilhetes: 4€ --------- 

• 01 maio, 21h30 CENOURÉM – Escola Básica Secundária de Ourém, Organização: 

Município de Ourém, Bilhetes: 2€ ---------------------------------------------------------------------------------- 

• 02 maio, 21h30 CENOURÉM – Escola Básica Secundária de Ourém, Organização: 

Município de Ourém, Bilhetes: 2€ ---------------------------------------------------------------------------------- 
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• 05 maio, 10h00 Teatro, Organização: Escola Básica e Secundária de Ourém, Bilhetes: 

Entrada Livre ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• 08 maio, 21h30 CENOURÉM – EB 2,3 – Cónego Dr. Manuel Lopes Perdigão (Caxarias), 

Organização: Município de Ourém, Bilhetes: 2€ -------------------------------------------------------------- 

• 09 maio, 21h30 CENOURÉM – EB 2,3 – Cónego Dr. Manuel Lopes Perdigão (Caxarias), 

Organização: Município de Ourém, Bilhetes: 2€ --------------------------------------------------------------- 

• 10 maio, 21h30 Poema Bar, Organização: Ouremviva / Município de Ourém, Bilhetes: 10€ 

• 15 maio, 21h30 CENOURÉM – Agrupamento de Escolas Conde de Ourém, Organização: 

Município de Ourém, Bilhetes: 2€ ---------------------------------------------------------------------------------- 

• 16 maio, 21h30 CENOURÉM – Agrupamento de Escolas Conde de Ourém, Organização: 

Município de Ourém, Bilhetes: 2€ ---------------------------------------------------------------------------------- 

• 18 maio, 21h30, Organização: Academia de Música Banda de Ourém, Bilhetes: Entrada Livre 

• 23 maio, 21h30 Festival da Canção do Agrupamento de Escolas de Ourém, Organização: 

Escola Básica Secundária de Ourém, Bilhetes: Entrada Livre --------------------------------------------- 

• 25 maio, 17h00 III Festival da Canção Tradicional Portuguesa, Organização: 

Conservatório de Música Ourém Fátima, Bilhetes: Entrada Livre ----------------------------------------- 

• 26 maio, 10h00 Teatro, Organização: Escola Básica e Secundária de Ourém, Bilhetes: 

Entrada Livre ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• 31 maio, 21h30 X FESTAMBO, Organização: Academia de Música Banda de Ourém, 

Bilhetes: Entrada Livre ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• 01 junho,15h00 Dia Mundial da Criança, Organização: Município de Ourém, Bilhetes: 

Livre ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• 06 junho 21h30 Jorge Palma, Organização: Ouremviva / Município de Ourém, Bilhetes: 

14€ ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• 07 junho, 21h30 X Festambo (Concerto Orquestra de Sopros), Organização: Academia de 

Música Banda de Ourém, Bilhetes: Livre ------------------------------------------------------------------------- 

• 15 junho, 17h00 X Festambo (Encontro de Coros do Ribatejo), Organização: Academia de 

Música Banda de Ourém, Bilhetes: Livre ------------------------------------------------------------------------- 
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• 19 junho, 21h30 Concerto de Orquestras, Organização: Conservatório de Música Ourém 

Fátima, Bilhetes: Livre ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• 27 junho, 21h30 Festa de Final de Ano Letivo, Organização: Escola Infantil Jacinta Marto, 

Bilhetes: Convite -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• 28 junho, 15h00 Festa de Finalistas Creche e Jardim de Infância, Organização: Centro Social 

e Paroquial Freguesia de Atouguia, Bilhetes: Livre ------------------------------------------------------------ 

Área Socioeducativa  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Na componente de apoio à família, asseguramos o fornecimento de refeições escolares aos 

alunos do 1º CEB nos espaços do Centro Escolar Ourem Nascente, Escolas do 1º CEB de 

Carvoeira e Pisões, Mata, Urqueira, Sandoeira, Pinheiro e Vale Travesso e serviço de 

alimentação e complemento de horário aos alunos do ensino pré-escolar nos espaços do 

Centro Escolar de Ourem Nascente, Centro Escolar de Freixianda (apenas complemento de 

horário), nos jardins-de-infância de Sandoeira, Vale Travesso, Pinheiro, Mata e Urqueira. -------- 

1. Pinheiro – 50 crianças; -------------------------------------------------------------------------------------------- 

2. Carvoeira e Pisões – 41 crianças; ------------------------------------------------------------------------------ 

3. Sandoeira – 20 crianças; ------------------------------------------------------------------------------------------ 

4. Mata – 25 crianças; ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

5. Urqueira – 11 crianças; -------------------------------------------------------------------------------------------- 

6. Vale Travesso – 9 crianças. -------------------------------------------------------------------------------------- 

O serviço prestado divide-se em três modalidades: só de refeição em períodos letivos, refeição 

e prolongamento em períodos letivos e refeição e prolongamento em períodos letivos e não 

letivos. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paralelamente a estes locais, continuamos também a assegurar as refeições para o Jardim 

Infantil de Ourém (Centro escolar da Caridade), ApajeFátima (Centro Escolar Beato Nuno, 

Cova de Iria e Moita Redonda), Centro Social Espirito Santo (Centro Escolar Nossa Senhora 

das Misericórdias), e para a Associação De Pais e Encarregados de Educação dos Alunos da 

escola e Jardim Infantil de Vale do Porto (só em períodos não letivos). --------------------------------- 
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Neste momento encontramo-nos a efectuar o planeamento do ano lectivo 2014/2015. ------------- 

A Ouremviva continua a manter o espírito de colaboração com a DEAS e os Agrupamentos de 

Escolas, na gestão dos recursos humanos afetos ao funcionamento das escolas do 1º ciclo e 

jardins-de-infância do concelho de Ourém, assim como na organização do serviço de 

transportes escolares. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Gestão dos Pavilhões Municipais e Estádios  --------------------------------------------------------------- 

A ocupação diária dos pavilhões e de grandes campos desportivos, no período compreendido 

entre 7 de abril a 12 de junho de 2014, apresentou um pequeno decréscimo no que diz respeito 

à afluência de utilizadores, pelo facto de se tratar de um período que coincide com o términus 

das competições desportivas federadas. Perante esta realidade de redução da taxa de 

utilização nas I.D. (nomeadamente pavilhões desportivos), é pertinente revelar os seguintes 

dados: --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pavilhão Municipal de Freixianda ---------------------------------------------------------------------------------- 

• Taxas de utilização: ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

•••• Entidades utilizadoras em Período Diurno: Escola EB 2-3 da Freixianda; ---------------------------- 

•••• Entidades utilizadoras em Período Noturno: GRUDER + Liga de Amigos dos Bombeiros 

Voluntários de Freixianda; ------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Taxa média de ocupação semanal: 60% ---------------------------------------------------------------------- 

• Nº médio de utilizadores diário: 36 pax ------------------------------------------------------------------------- 

Pavilhão Municipal de Caxarias ------------------------------------------------------------------------------------ 

• Taxas de utilização: ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Entidades utilizadoras em Período Diurno: Escola EB 2-3 Cónego Dr. Manuel Lopes 

Perdigão; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Entidades utilizadoras em Período Noturno: 7 Entidades desportivas (3 clubes federados + 4 

entidades não federadas); ------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Taxa média de ocupação Semanal: 65% ---------------------------------------------------------------------- 

• Nº médio de utilizadores diário: 107 ----------------------------------------------------------------------------- 

Pavilhão Gimnodesportivo do Pinheiro --------------------------------------------------------------------------- 
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•   Taxas de utilização: ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Entidades utilizadoras em Período Diurno: 1 Entidade não federada (CRIO) ------------------------ 

• Entidades utilizadoras em Período Noturno: 3 Entidades desportivas federadas (UDPC + J.O. 

+ CDSCCVN) ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Taxa média de ocupação semanal: 48% ---------------------------------------------------------------------- 

• Nº médio de utilizadores diário: 22 ------------------------------------------------------------------------------ 

Pavilhão Gimnodesportivo de Ourém ----------------------------------------------------------------------------- 

• Taxas de utilização: ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Entidades utilizadoras em Período Diurno: 1 entidade escolar (Escola Secundária de Ourém);  

• Entidades utilizadoras em Período Noturno: 1 entidade desportiva federada (J.O.); -------------- 

• Taxa média de ocupação horária: 88% ------------------------------------------------------------------------ 

• Nº médio de utilizadores diário: 150 ----------------------------------------------------------------------------- 

Pavilhão Municipal do Caneiro: ------------------------------------------------------------------------------------- 

• Taxas de utilização trimestral: ------------------------------------------------------------------------------------ 

• Entidades utilizadoras em Período Noturno: 7 entidade desportiva (2 clubes federados + 6 

entidades não federadas). ------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Taxa média de ocupação semanal: 31% ---------------------------------------------------------------------- 

• Nº médio de utilizadores diário: 29 ------------------------------------------------------------------------------ 

Campo Desportivo da Caridade: ---------------------------------------------------------------------------------- 

• Taxas de utilização trimestral: ------------------------------------------------------------------------------------ 

• Entidades utilizadoras em Período Noturno: 1 entidade desportiva (Clube Atlético Ouriense).  

• Taxa média de ocupação horária: 89% ----------------------------------------------------------------------- 

• Nº médio de utilizadores diário: 105 ----------------------------------------------------------------------------- 

Sumário: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A taxa de ocupação de pavilhões de Freixianda, Caxarias e Pinheiro neste período de análise 

apresentam um decréscimo acentuado de utilizadores pelos motivos enunciados no início do 

relatório, por consequente, existe igualmente, uma redução nas respetivas taxas de ocupação 

semanal, comparativamente ao período anterior de análise. Os Pavilhões municipais de Ourém 
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e Caneiro, bem como o Campo Desportivo da Caridade são as únicas instalações que 

contrariam a tendência verificada nas instalações mencionadas anteriormente. Estas três 

instalações apresentaram durante este período de análise um aumento mínimo de utilizadores 

(comparativamente ao período se analise anterior) motivado pela presença do contingente de 

jovens espanhóis que participaram no Meeting Internacional Fátima-Ourém, que se realizou 

entre 14 a 19 de abril. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Piscinas Municipais  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A um mês de terminar o período de época desportiva, este setor prepara-se para finalizar mais 

uma temporada dos serviços que se disponibilizam à população, que são eles: Adaptação ao 

meio aquático, Natação para adultos, crianças e bebés, Hidroginástica, Hidrosénior, Hidrokids e 

Hidroterapia. Estas atividades reiniciarão em setembro/outubro próximos. ----------------------------- 

Nos meses em apreço, registaram-se quase 4.700 acessos nas Piscinas Municipais, a que 

respeitam 54% às Piscinas Municipais de Ourém (PISOR) e 46 % à Piscina Municipal de 

Caxarias (PISCX). ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A distribuição por categorias foi a seguinte: --------------------------------------------------------------------- 

Comparando com período homólogo de 2013, a taxa de utilização das Piscinas Municipais 

diminuiu 20%, tanto nas PISOR como na PISCX. Destaca-se, nas PISOR, um decréscimo da 

utilização escolar bem como da coletividade de utilização regular. Já na PISCX a assinalar uma 

forte quebra na utilização pelo público (na ordem dos 50%). Também em quebra, mas não tão 

acentuada, as escolas reduziram os acessos nos meses de abril e maio. Para compensar, 

verificou-se um aumento de 37% nos acessos aos serviços/atividades desenvolvidas neste 

equipamento desportivo, face a igual período do ano passado. ------------------------------------------- 

Gabinete de Responsabilidade Social, Qualidade e Fo rmação  --------------------------------------- 

A área neste momento continua a acompanhar o plano interno de formação 2014. ----------------- 

Centro de Negócios de Ourém  ----------------------------------------------------------------------------------- 

No mês de abril decorreram as seguintes atividades no Centro de Negócios de Ourém: ----------- 
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• Apoio na disponibilização de espaços e/ou serviços às empresas externas sediadas no 

edifício, nomeadamente Nersant, Vitiourém e Fundo Social, assim como ao Município e à 

própria empresa Ouremviva; ---------------------------------------------------------------------------------------- 

• Disponibilização de Equipamentos, para eventos a entidades diversas; ------------------------------ 

• Apoio na realização dos Mercados Ecorurais, um espaço de venda e animação, no âmbito de 

um serviço de apoio à atividade produtiva no mundo rural; ------------------------------------------------- 

• Ação de Formação “Formação Inicial de Empreendedores – Controlo de Gestão”, realizada 

pela empresa Nersant; ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Ação de Formação “Aplicação de Produtos Fitofarmacêuticos”, realizada pela empresa 

Municipal Ouremviva. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ação de Formação “Higiene e Segurança Alimentar”, realizada pela empresa Municipal 

Ouremviva. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No mês de maio decorreram as seguintes atividades no Centro de Negócios de Ourém: ---------- 

• Apoio na disponibilização de espaços e/ou serviços às empresas externas sediadas no 

edifício, nomeadamente Nersant, Vitiourém e Fundo Social, assim como ao Município e à 

própria empresa Ouremviva; ---------------------------------------------------------------------------------------- 

• Disponibilização de Equipamentos, para eventos a entidades diversas; ------------------------------ 

• Apoio na realização dos Mercados Ecorurais, um espaço de venda e animação, no âmbito de 

um serviço de apoio à atividade produtiva no mundo rural; ------------------------------------------------- 

• Apoio na cedência de instalações a Peregrinos, no âmbito da Peregrinação ao Santuário de 

Fátima; -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Reunião de trabalho realizada pela empresa L De Racine, Lda.; --------------------------------------- 

• Disponibilização de espaço, equipamentos e pessoal, para a realização do evento promovido 

pela Juventude Ouriense, no âmbito da sensibilização e importância da prática de desporto; ---- 

• Reunião de trabalho promovido pela Comissão Politica do PSD, no âmbito da Campanha 

Eleitoral; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ação de Formação “Formação Inicial de Empreendedores – Administração das 

Organizações”, realizada pela empresa Nersant; -------------------------------------------------------------- 
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• Apoio na realização do Jantar no âmbito da Campanha Eleitoral, realizado pela Distrital PSD 

Santarém, estando presente o Dr. Paços Coelho entre outros Candidatos; ---------------------------- 

• Ação de Formação “Formação Inicial de Empreendedores – Instrumentos de Gestão”, 

realizada pela empresa Nersant; ----------------------------------------------------------------------------------- 

• Apoio na realização do concerto de encerramento de ano lectivo do Conservatório de Música 

de Ourém e Fátima; ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ação de Formação “Língua Francesa”, realizada pela empresa Nersant; ---------------------------- 

No mês de junho decorreram as seguintes atividades no Centro de Negócios de Ourém: --------- 

• Apoio na disponibilização de espaços e/ou serviços às empresas externas sediadas no 

edifício, nomeadamente Nersant, Vitiourém e Fundo Social, assim como ao Município e à 

própria empresa Ouremviva; ---------------------------------------------------------------------------------------- 

• Disponibilização de Equipamentos, para eventos a entidades diversas; ------------------------------ 

• Apoio na realização dos Mercados Ecorurais, um espaço de venda e animação, no âmbito de 

um serviço de apoio à atividade produtiva no mundo rural; ------------------------------------------------- 

• Ação de Formação “Língua Francesa”, realizada pela empresa Nersant; ---------------------------- 

• Apoio na realização da Festa da Criança 2014, promovida pelo Município e a Ouremviva; ----- 

• Apoio na realização da Festa da Criança 2014, promovida pelo Município e a Ouremviva; ----- 

• Realização das Festas de Ourém, evento promovido pelo Município em parceria com a 

Ouremviva e Aciso; ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Realização de Lan Ciber Party, promovida pela NODE, com o apoio do Município e 

Ouremviva; --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

SRU Fátima  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Plano de Pormenor da Avenida Papa João XXIII  ----------------------------------------------------------- 

A Sociedade de Reabilitação Urbana de Fátima tem realizado estudos e ensaios com o objetivo 

de alterar o plano em vigor, corresponder, no nosso entendimento, à maior exequibilidade e 

aderença à atual realidade económica do plano. Foram ainda analisadas várias pretensões de 

requerentes, quer por contato direto com os nossos serviços quer no âmbito de processos de 

licenciamento junto do Município de Ourém. -------------------------------------------------------------------- 
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Área de Reabilitação Urbana (ARU) de Fátima ------------------------------------------------------------- 

Divulgação do programa estratégico de reabilitação urbana (continuação…). Aconselhamento 

aos munícipes e acompanhamento de processos de licenciamento. ------------------------------------- 

Reabilitação Urbana de Aljustrel  -------------------------------------------------------------------------------- 

Após a reanálise e reponderação com os serviços do Município de cronogramas de tarefas e 

reavaliação de metodologias, para que sejam exequíveis a médio prazo intervenções urbanas 

na aldeia. Planeamento de sessões de trabalho com a Junta de Freguesia de Fátima, com a 

população e outras autoridades/entidades locais, quer ainda com técnicos prestadores de 

serviços de arquitetura e de planeamento ou desenvolvimento urbano no sentido de trazer 

informação atual e aberta ao processo. Execução de pequenas intervenções de 

reparação/valorização de espaço público no âmbito da BIU. ----------------------------------------------- 

Gestão Integrada da Mobilidade da Cova da Iria  ----------------------------------------------------------- 

O processo concursal decorreu e é com expetativa que se aguarda o início dos trabalhos. 

Preparação do início de trabalhos. Diligências várias conjuntamente com os serviços do 

Município. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Requalificação Urbana da Av. D. José Alves Correia da Silva ---------------------------------------- 

Decorrem as tarefas administrativas usuais nos processos de encerramento de empreitada. A 

manutenção desta avenida tem-se demonstrado como um novo desafio para manutenção de 

espaços públicos, a SRUFATIMA tem procurado colmatar essa mesma necessidade, apesar de 

os recursos disponíveis não se terem demonstrado suficientes até à data. ---------------------------- 

Brigada de Intervenção Urbana  ---------------------------------------------------------------------------------- 

Resolução de anomalias em passeios, bermas, vias pedonais, estacionamentos e praças, 

correspondendo a solicitações da Câmara Municipal de Ourém, da Junta de Freguesia de 

Fátima, dos Munícipes e outras identificadas pelos serviços da SRUFATIMA. Até à data estão 

registadas 635 intervenções no território da zona urbana consolidada da cidade de Fátima. 

Colaboração no transporte e colocação de baias de segurança nos eventos locais, que se 
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intensificaram por estes dias, incluindo os que têm ocorrido junto ao estádio Municipal, ou a 

peregrinação do Maio e de 10 de Junho. ------------------------------------------------------------------------ 

Loja de Reabilitação Urbana (LRU)  ----------------------------------------------------------------------------- 

A Loja de Reabilitação Urbana continua na sua missão de apoio e incentivo à requalificação 

urbana do edificado que envolve a Avenida D. José Alves Correia da Silva, promovendo assim 

a melhoria das acessibilidades e mobilidade na cidade, bem como a ordenamento do trânsito, 

do estacionamento e a harmonização do uso pedonal e automóvel nesse espaço. 

Adicionalmente esta presta esclarecimentos aos moradores e potenciais investidores no 

sentido de estimular a realização de obras de remodelação, conservação e recuperação do 

edificado privado na envolvente da ARU. A LRU procedeu à emissão de 12 pareceres em 2014 

solicitados pela CMO no âmbito de análise de processos de licenciamento. A LRU procedeu 

ainda à emissão de 38 comunicações internas, sobre temas de gestão urbana na cidade de 

Fátima. Acompanhamento da candidatura junto do QREN MaisCentro, incluindo pedido de 

pagamento, projeto que se deve manter ativo até 2015.  ---------------------------------------------------- 

Gestão dos Estacionamento Tarifado na Cidade de Fát ima ------------------------------------------- 

Gestão do processo e gestão da informação, sendo espectável que seja possível que os 

parcómetros previstos no investimento de mobilidade na cova de iria, venha a trazer novos 

desempenhos a estas àreas. Identificação, análise e tratamento de 11 comunicações internas, 

relativas a assunto específicos com este setor de atuação. ------------------------------------------------ 

Estádio Municipal de Fátima  -------------------------------------------------------------------------------------- 

Gestão do equipamento e assegurar as condições de utilização adequadas para as entidades 

que utilizam as mesmas de forma contínua, CDF -Centro Desportivo de Fátima, GAF - Grupo 

de Atletismo de Fátima e FET – Escola de Triatlo de Fátima. Assegurar as condições para 

utilizações por parte de Bombeiros Voluntários de Ourém e de Fátima, Federação Portuguesa 

de Atletismo e de Federação Portuguesa de Futebol. -------------------------------------------------------- 

Gestão de eventos (gestão de baias e outros equipamentos incluído) e acompanhamento local 

das organizações eventuais, das quais se destacam as organizações de atletismo “Olímpico 

Jovem Regional” e a “final nacional de atletismo da primeira e segunda divisão sénior 
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masculinos e femininos”. Manutenção do relvado, incluindo tratamentos e corte de relva. 

Realização de obras de reparação com recursos a administrações diretas com os funcionários 

aí presentes e pontualmente com apoio da BIU. --------------------------------------------------------------- 

Outras Tarefas:  -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Acompanhamento dos serviços municipais nas diligências na cidade de Fátima. 

Acompanhamento e supervisão dos trabalhos realizados na avenida dom José Alves correia da 

silva no âmbito do projeto “estátua santo António – Rotary Club Fátima”.” ----------------------------- 

----------- Foi ainda remetida a seguinte documentação: ------------------------------------------------------ 

• Processos judiciais. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Processos de contra-ordenação impugnados judicialmente. ------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, registaram-se as intervenções dos 

membros da Assembleia Municipal, senhores: ----------------------------------------------------------------- 

= ANA CRISTINA SOUSA AQUINO GONÇALVES GAMEIRO , em nome do Grupo Municipal 

Social Democrata, expôs o seguinte: “Pretendemos alguns esclarecimentos sobre as obras da 

Avenida, na cidade de Ourém. -------------------------------------------------------------------------------------- 

Foi referido em vários eventos que as obras iriam iniciar no próximo mês de Julho, no entanto, 

solicitamos junto dos serviços camarários a consulta do projeto e fomos informados de que o 

mesmo ainda se encontra em execução. ------------------------------------------------------------------------ 

Gostaríamos de ser esclarecidos quanto á veracidade de tal informação e para quando está 

previsto a realização da obra.” -------------------------------------------------------------------------------------- 

= SÉRGIO JOSÉ FERREIRA RIBEIRO , na qualidade de representante do Grupo Municipal Por 

Ourém, expôs o seguinte: “Nas 62-páginas-62 que procurei ler, separando o trigo do joio (sem 

qualquer intenção ofensiva ou provocadora…), e no acabado de ouvir --------------------------------- 

• encontrei informações pertinentes e BOAS, positivas --------------------------------------------------- 

• informações MÁS, negativas ----------------------------------------------------------------------------------- 

• falta de informações --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Começo pelas BOAS, ou assim apresentadas pelo Presidente da Câmara ---------------------------- 

• Clube Atlético Oureense ----------------------------------------------------------------------------------------- 
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• Os sucessos desportivos relevando os no feminino ------------------------------------------------------ 

• As soluções que parecem em curso quanto aos campos ----------------------------------------------- 

• Subscreverei qualquer voto ou moção – que até posso propor –, que merece unanimidade 

desta Assembleia -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• A inclusão do MM-Casa do Administrador na rede muse ológica  ------------------------------- 

• O facto de a última lista de extinção de escolas não incluir nenhuma do concelho, o que se 

deve aos “critérios”… que refutamos!, apesar de a eles podermos escapar e a que não se 

pode deixar de fazer referência mormente o P. da Câmara, membro da ANMP ----------------- 

Passando para as MÁS, só três notas ---------------------------------------------------------------------------- 

• A questão da Justiça e dos Tribunais , e a querela em curso ---------------------------------------- 

- Dar-se-ão “encerramentos compulsivos”? --------------------------------------------------------------------- 

• A situação financeira da SRU ---------------------------------------------------------------------------------- 

• As negociações para o aumento exorbitante do preço da água -------------------------------------- 

• Outras, que tentarei tratar na O.T. ---------------------------------------------------------------------------- 

Por fim, outras questões que me parecem em carência de informação  ------------------------------- 

• Antes de todas, a da saúde, SNS e Poder Local , lembrando já que, hoje, a esta hora, nos 

4 hospitais do distrito, há manifestações muito importantes contra a portaria 82/2014… mas 

a isto voltarei na declaração política de fundo ------------------------------------------------------------- 

• Apesar de já tratado antes da O.T., a falta de referência, na comunicação escrita 

relativamente aos problemas relacionados (e muitos serão) com a nomeação do PCA da 

OurémViva, a que aqui me tenho referido e que se tornou emergência pela necessidade de 

assinatura de relatório -------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Em que sarilho nos estamos a meter, e falo da AM, por esta escolha, independentemente da 

pessoa escolhida? ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Rua da Murteira  das Fontaínhas da Serra – qual o estado do processo de expropriação? 

- Uma palavra, senhor Presidente, se faz favor” --------------------------------------------------------------- 

= ALBERTO JOSÉ PIRES CAVEIRO , em nome do Grupo Municipal Socialista, expôs o 

seguinte: “Rede Escolar ---------------------------------------------------------------------------------------------- 
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O Sr. Presidente referiu na sua comunicação que o governo quer encerrar as escolas que têm 

menos de 21 alunos. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ouviram, e bem, os directores dos agrupamentos de escolas, as Juntas de Freguesia de 

Urqueira e Piedade e a União das Freguesias de Rio de Couros e Casal dos Bernardos, mas 

indicam que o governo quer encerrar a EB1 de Mata – Urqueira; EB1 e JI de Urqueira; EB1 e JI 

de Sandoeira; EB1 Cercal; EB1 Pisões – Caxarias; EB1 Vale Travesso e EB1 De Pisão – União 

Freguesias Matas/Cercal. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Perguntamos ao Sr. Presidente se perante a sua contestação conseguiu evitar o encerramento 

de todas elas, e quais é que considera como inevitáveis (o seu encerramento). --------------------- 

Mas gostávamos ainda de saber se não existem outras escolas que tenham menos de 21 

alunos, ou perto desse número e que no ano lectivo de 2014/2015 possam encerrar. -------------- 

Estamos preocupados com o número de alunos destas escolas referidas na lista, ao que 

acrescentamos EB 1 de Espite, EB 1 de Fontainhas da Serra, JI de Atouguia, JI de Bairro, JI 

Casal dos Bernardos, entre outras. -------------------------------------------------------------------------------- 

Que estratégia está o executivo a preparar para, como referiu, e bem, antecipadamente a 

precaver com soluções reais? -------------------------------------------------------------------------------------- 

Se têm de ser facultadas condições favoráveis nas escolas de acolhimento, garantir uma rede 

de transportes e serviços de apoio à família que se deve coadunar com a vida das crianças, 

dos respectivos pais ou de quem detêm a sua guarda, questionamos ainda se com o 

encerramento das escolas e jardins de infância o governo transfere verbas para os transportes 

escolares, por exemplo.” --------------------------------------------------------------------------------------------- 

= ANTÓNIO HENRIQUES PEREIRA, na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de 

Atouguia, expôs o seguinte: “Gostaria de colocar quatro questões: -------------------------------------- 

- Questão da rua da Morteira. O proprietário está constantemente a fazer obras. Se for para 

avançar com a expropriação, seria bom fazê-lo o quanto antes possível pois, quanto mais 

obras forem feitas maior será o valor de indemnização, aquando da expropriação. ----------------- 

- Estrada que liga o Escandarão às Fontainhas da Serra. Gostaria de saber mais informação 

relativamente a esta estrada. ----------------------------------------------------------------------------------------  
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- Centro Escolar de Atouguia. Houve a promessa de que as obras teriam início em 2015. 

Gostaria de saber em que ponto está o respetivo processo. ----------------------------------------------- 

- Escola de Fontainhas. Ouvi pela comunicação social que esta escola ia encerrar. Foi-nos dito 

que a mesma não encerraria, contudo, gostaria de saber mais alguma informação sobre este 

assunto.” ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

= JOÃO MANUEL MOURA RODRIGUES  expôs o seguinte: “Estranhamente, o senhor 

Presidente não fez referência às comemorações nas festas da cidade e do município. ------------ 

Gostaria de comentar aqui este mesmo momento. Gostaria de apresentar aqui neste fórum um 

protesto sobre a forma como o senhor Presidente de Câmara, aproveitando um momento 

solene do município e em representação de todos os oureenses, aproveitou para na sua 

intervenção pública fazer politica partidária e, aproveitando ainda esse momento, referiu 

questões que pouco abonam a verdade. ------------------------------------------------------------------------- 

Dizem respeito claramente, o que também vêm na sua intervenção inicial, onde refere que o 

fundo de apoio municipal é uma lei absurda. Senhor Presidente, sobre esta lei absurda, 

conforme a intitula, gostaria de recuar um pouco atrás no tempo. O senhor Presidente antes de 

ser Presidente de Câmara, era membro de um governo, enquanto governador civil. foi 

precisamente durante o seu governo, em 2011, que o nosso país se viu obrigado a recorrer a 

um fundo de solidariedade entre a Europa. Foi este fundo que se solidarizou com Portugal que 

estava praticamente na bancarrota. O fundo de apoio municipal é um pouco a base que bebe 

desta mesma filosofia. É o apoio dos diferentes municípios de Portugal em caso que algum 

município venha a entrar numa situação destas, de desequilíbrio financeiro total. ------------------- 

O senhor Presidente disse algumas coisas que não são verdade, como por exemplo, e cito 

“nós andamos a poupar e agora uns têm de pagar para outros”. Não é bem assim. Trata-se de 

um fundo de emergência. Recordo ainda que a Associação Nacional de Municípios 

Portugueses deu o seu acordo a esta negociação com o governo, ou seja, a própria 

Associação Nacional de Municípios reconhece que esta é uma matéria em que há anos se 

tenta arranjar uma solução, a existência de um fundo de equilíbrio, com total transparência. Os 

municípios colaboram para este fundo e recordo que o município de Ourém colaborará com 
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0.7, a pagar em 7 anos daquilo que são as transferências do Estado para o município de 

Ourém. Portanto, não é assim nada de dramático como o senhor Presidente disse. Espero que 

não seja o próprio município de Ourém a precisar deste fundo. ------------------------------------------- 

Porque é que os municípios devem participar neste fundo? Para já, por imperativo de 

solidariedade. Depois porque é um imperativo de que os municípios que entrem neste total de 

desequilíbrio requeiram um apoio do Estado da mesma forma que o Estado teve apoio de 

solidariedade da União Europeia. Os municípios não estão a dar dinheiro a fundo perdido, nem 

a perder capital. Estão a fazer uma aplicação financeira. Portanto, senhor Presidente há um 

conjunto de inverdades que o senhor referiu naquela sua intervenção. Isto não nos ficou bem, 

nem fica bem ao município. Alerto aqui que, enquanto representante máximo do município, não 

deveria ter esta atitude. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Recordo ainda que, quando o senhor Presidente disse “uns poupam, outros esbanjam e somos 

nós que pagamos para os outros”, senhor Presidente, o que diriam hoje de Portugal. Não 

poderemos ter dois pesos e duas medidas. --------------------------------------------------------------------- 

Uma outra questão e séria é que, estes municípios a que o senhor chamou de esbanjadores e 

que entram neste desequilíbrio, a partir do momento em que necessitam deste fundo, eles 

terão na sua execução orçamental praticamente uma troika. Passarão a ter a cobrança da taxa 

máxima nos seus impostos obrigatoriamente. Têm regras que são automaticamente 

penalizadoras da sua má gestão. ---------------------------------------------------------------------------------- 

Assim, este fundo parece-me muito racional e finalmente alguém tomou uma medida que me 

parece bastante séria. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Numa segunda nota, gostaria de referir que foi notável e louvável a iniciativa de se fazer o 

momento no castelo de Ourém. Foi um momento interessante e bonito mas, aquilo que o 

senhor Presidente apresentou com pompa e circunstância, o protocolo celebrado com a 

Fundação Casa de Bragança, se for ver, já existia, tanto mais que a junta de freguesia já 

estava a funcionar num edifício da Casa de Bragança, ou seja, já existia um protocolo. ----------- 

Recordo-lhe que numa assembleia municipal de 2005, já estavam a decorrer reuniões entre a 

Casa de Bragança, a Direção Geral de Edifícios e monumentos Nacionais e a Câmara para 
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que se interviesse no centro histórico de Ourém. E, há vários momentos anunciados públicos 

em que foi anunciada esta participação e colaboração entre estas duas entidades. ----------------- 

A cinco de janeiro de 2009, é prestada uma informação em que há inclusivamente um projeto já 

com financiamento do QREN, constando uma intervenção no castelo e um montante de 

investimento previsto no valor de um milhão e novecentos mil euros, com um investimento 

comunitário na ordem de um milhão e cinquenta e dois mil euros, ou seja, grande parte da 

participação já estava assegurada. -------------------------------------------------------------------------------- 

Pois bem, o senhor Presidente que tanta ênfase deu a esta questão nas festas da cidade, não 

se percebe como pouco tempo depois de ter ganho as eleições, colocou esta candidatura na 

gaveta, definindo-a como não prioridade e, hoje, vem infletir o caminho percorrido. ----------------- 

Lamentamos é que tenha perdido tanto tempo. Já passaram cinco anos e Ourém parou no 

tempo. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Muito obrigado” ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= MANUEL SALVADOR PEREIRA DA GRAÇA , em substituição do Presidente de Junta de 

Freguesia de Espite, expôs o seguinte: “Gostaria de saber qual o ponto de situação sobre a 

estrada da Ribeira. Na última reunião que houve com o senhor Presidente, foi-nos dito que no 

final de maio ser-nos-ia dito alguma coisa. ---------------------------------------------------------------------- 

Há ainda um outro problema grave na freguesia. A estrada que liga Espite à Cumieira partiu em 

vários lados. Já lá foram os engenheiros ver a situação contudo, passado um ano, continua na 

mesma e ninguém resolveu o problema. Gostaria de saber qual o ponto da situação.” ------------- 

= MANUEL LOURENÇO DIAS , na qualidade de Presidente de União de Freguesias de Rio de 

Couros e Casal dos Bernardos, expôs o seguinte: ------------------------------------------------------------ 

- Relativamente a área da saúde, sublinhou o facto da população continuar insatisfeita com os 

serviços prestados nesta área. ------------------------------------------------------------------------------------- 

- Quanto ao saneamento, referiu, mais uma vez, que foram criadas expectativas junto das 

populações que agora ainda não obtiveram resposta. ------------------------------------------------------- 

- Relembrou a necessidade de proceder à pintura das passadeiras para peões na estrada 356, 

no cruzamento para o Agroal. --------------------------------------------------------------------------------------- 
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- Quanto à estrada da ribeira de Rio de Couros salientou a necessidade de tapar alguns 

buracos até que se faça um tapete. ------------------------------------------------------------------------------- 

- Sobre a escola da Sandoeira questionou se o respetivo encerramento anunciado é definitivo 

ou ainda haverá esperanças que não encerre. ----------------------------------------------------------------- 

= HUMBERTO LUÍS FERRAZ ANTUNES , em nome do Grupo Municipal Social Democrata, 

expôs o seguinte: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Documento 1: “Estrada Municipal 525 ---------------------------------------------------------------------------- 

Tendo-se iniciado mais uma época balnear na Praia Fluvial do Agroal, a que acorrem 

anualmente, no verão, largos milhares de veraneantes, a estrada municipal 525, que liga Rio 

de Couros ao Agroal, continua num estado lastimável, nomeadamente, na parte que liga 

Formigais ao Agroal, necessitando de uma intervenção que melhore as condições de quem 

nela circula. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

É uma das mais prementes necessidades rodoviárias do concelho, sendo uma das vias mais 

frequentadas, nomeadamente no verão. ------------------------------------------------------------------------- 

Pergunta-se ao Sr. Presidente da Câmara para quando uma intervenção de fundo na EM525, 

nomeadamente, ao nível da sua repavimentação.” ----------------------------------------------------------- 

Documento 2: “Foi aprovada esta semana em reunião de Câmara Municipal, uma proposta do 

Executivo para proceder à Revogação da deliberação que adjudicou a Concessão do Serviço 

Municipal de Saneamento de Águas Residuais Urbanas do Concelho de Ourém à Firma Lena 

Ambiente-Gestão de Resíduos, S.A. ------------------------------------------------------------------------------ 

Tal adjudicação havido sido efetuada por deliberação da Câmara Municipal tomada em 16 de 

Julho de 2013, tendo, na altura, os vereadores eleitos pelo PSD votado contra tal adjudicação, 

devido ao facto do próprio júri do concurso ter colocado reservas e aconselhado prudência na 

sua adjudicação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Passado quase um ano da adjudicação do Contrato de Concessão, pergunta-se: ------------------- 

- O que correu mal, para que o processo concursal seja agora anulado? ------------------------------- 

- Havendo adjudicação à empresas Lena Ambiente, S.A. e anulando-se agora o concurso, não 

estará a Câmara Municipal sujeita a ter de indemnizar a empresa concessionária? ----------------- 
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- O que se vai passar de seguida com o Saneamento Básico, há previsões para um novo 

concurso? E para quando? ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Estas são perguntas que nesta altura se colocam ao Sr. Presidente da Câmara e que 

gostaríamos de ver respondidas.” ---------------------------------------------------------------------------------- 

= CUSTÓDIO DE SOUSA HENRIQUES, na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de 

Seiça, expôs o seguinte: “Gostaria de felicitar o senhor Presidente da Câmara pelo protocolo 

com o Clube Atlético Oureense. Saliento o quanto é importante a modernização das 

instalações municipais da Caridade. Diria, não é justo, já deveria ter sido feito há vários anos 

porque é sede de concelho. Enquanto cidadão do concelho queria referir e salientar a 

importância de ter na sede do concelho instalações desportivas ao nível de outras localidades 

que não são sede do concelho. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Uma outra questão, tem a ver com as negociações com a Be Water. Gostaria de manifestar a 

solidariedade da população de Seiça em defesa dos interesses de todos. Os investimentos em 

Seiça não têm sido efetuados de acordo com o previsto. Por exemplo, na estrada de 

Fontainhas há rupturas constantes. Há ainda quem esteja a pagar por serviços que não tem. 

São situações que devem ser alertadas aquando das negociações. ------------------------------------- 

Num terceiro ponto, gostaria de felicitar a referência que o senhor Presidente da Câmara fez ao 

mencionar alguns problemas identificados no centro escolar Ourém Nascente. Gostaria de 

dizer que nós, freguesia de Seiça, entendemos fazer parte da comunidade educativa e 

portanto, toda a nossa participação é no sentido de melhorar as condições das nossas 

crianças. Oferecemos assim os nossos préstimos no sentido de colaborar na solução das 

questões. É levantar, identificar e resolver os problemas que nós conseguimos atingir os 

objetivos. Queria assim, felicitá-lo pela transparência da intervenção proferida e recordar, 

embora tenha sido uma promessa do executivo anterior em 2008, a necessidade de arranjar a 

estrada que liga Fontainhas a Valada.” --------------------------------------------------------------------------- 

= ELIAS DIAS DA SILVA , na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de Alburitel, 

expôs o seguinte: “Gostaria de manifestar o meu contentamento pela inauguração do centro 

escolar Ourém Nascente. Estiveram presentes o senhor Presidente, os senhores vereadores e 
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um grande número de população, o que demonstra bem o quanto era desejado aquele centro 

escolar. Todos colaboraram. Todos se sentiram satisfeitos, principalmente as crianças pois, é 

para eles que se trabalha, neste particular. Foram contudo identificadas algumas falhas. Os 

pais continuam a apontar o dedo à caixa de areia que mais parece caixa de terra pois as 

crianças saem de lá completamente sujas. Pedia assim a intervenção do senhor Presidente 

para a resolução deste e de outros problemas como é o caso da falta de armários ou até 

mesmo a falta de campainha no portão. Seria muito bom que estes problemas estivessem 

resolvidos aquando do início do ano letivo. ---------------------------------------------------------------------- 

Um segundo ponto que gostaria de abordar tem a ver com a Passeio Sénior, vulgarmente 

chamado Passeio dos Idosos. Há uns anos a esta parte, a Câmara, talvez por questões 

financeiras, tem vindo a alterar os itinerários, privilegiando uns passeios mais perto de casa. 

Foi assim o ano passado. Este ano mais ainda pois vamos até Torres Novas. O que se verifica 

na minha freguesia é uma diminuição substancial nas inscrições. As pessoas, nesta altura do 

ano e nesta faixa etária, preferem mais uma ida à praia. Assim, fica aqui uma sugestão, nos 

próximos anos, fazer itinerários que agradem mais às pessoas nesta época do ano, ou seja, 

uma ida à praia.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Tomando a palavra, o senhor Presidente da Câmara prestou os respetivos 

esclarecimentos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

***** 

*** 

01.04 – INTERVENÇÕES DE INTERESSE LOCAL OU DECLARAÇ ÕES POLÍTICAS 

GERAIS. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----------- Após período prévio de inscrições, registaram-se as seguintes intervenções, por parte 

dos membros da Assembleia Municipal, senhores: ----------------------------------------------------------- 

= LUÍS ALEXANDRE SERRAS DE SOUSA  em nome do Grupo Municipal Social Democrata, 

expôs o seguinte: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Voto de louvor: “O partido social democrata vem propor um voto de louvor ao clube atlético 

ouriense, quer no conjunto do futebol sénior masculino, quer feminino pelos resultados 
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alcançados nas competições em que participaram. Campeões distritais, campeãs nacionais e 

vencedoras da taça de Portugal reflecte bem o trabalho desenvolvido por esta associação, que 

muito orgulha o nosso concelho.” ---------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Submetido a votação do plenário, foi es te voto de louvor aprovado por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

Voto de louvor: “Outro voto de louvor que este grupo também propõe diz respeito ao centro 

desportivo de Fátima, que no futsal, se sagrou também campeão e subiu aos campeonatos 

nacionais da modalidade. Este resultado mostra a qualidade que esta estrutura associativa tem 

demonstrado ao longo das diversas épocas e que sempre prestigiam as cores do nosso 

concelho.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Submetido a votação do plenário, foi es te voto de louvor aprovado por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

Declaração política: “Aproveito para apelar ao Sr. Presidente, que no aproximar de mais uma 

época desportiva, o nosso concelho terá diversas equipas a representar Ourém. E uma das 

suas principais dificuldades prende-se com o aspecto logístico. Neste sentido, gostaríamos que 

o actual executivo ponderasse uma ajuda mais consistente neste domínio, disponibilizando os 

transportes a estas instituições e precavendo algumas situações dúbias que se tem vindo a 

assistir. Desta forma, as instituições do nosso concelho suavizavam um dos seus problemas, e 

o município garantia uma proximidade maior com as suas instituições que tanto tem orgulhado 

com os seus resultados. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quero também tecer um elogio a uma medida anunciada pelo Sr. Presidente da Câmara no dia 

do município. Não me vou alongar no conteúdo do seu discurso que achei despropositado para 

uma ocasião solene. O dia do município serve para prestigiar as suas gentes e não para um 

momento político. Mas focando no ponto de interesse, quero salientar a ousadia do Sr. 

Presidente pela proposta de dinamização da zona do castelo através de uma festa para a 

juventude. Quero relembrar todos os presentes, que esta foi uma medida sugerida no CMJO, 

pelo jovem Diogo Martins, que na altura representava AEEBSO. Duas notas: Finalmente, 

verifiquei que o Sr. Presidente tem em consideração o CMJO, logo há que primar por este 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.06.27     Fl.98 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

órgão, pois afinal oferece largos contributos ao executivo mas que infelizmente não atravessa 

um bom momento. Assim, deve o Sr. Presidente tomar as devidas providências e tornar este 

fórum mais atractivo e dinâmico. Por último, quero tecer algumas considerações sobre as 

políticas de juventude que têm sido a base deste executivo. Quero alertar o Sr. Presidente que 

os jovens não se satisfazem somente com as festas sob o seu patrocínio. Há que ter em 

especial consideração outras matérias sensíveis a esta faixa etária e que têm passado ao lado 

das suas intenções. Refiro-me à área do empreendedorismo jovem, onde já frisámos a 

necessidade urgente de potenciar e valorizar o projecto “encobadora de empresas” ou com a 

criação de um gabinete de apoio ao jovem empreendedor. Outro exemplo, diz respeito ao 

associativismo juvenil, que pelas sugestões que já deixei nesta mesma intervenção, merecem 

mais apoio e proximidade. Os resultados que têm apresentado e as dificuldades que 

atravessam, em muitos casos, devem merecer a preocupação deste executivo.” -------------------- 

= SANDRA ISABEL NUNES DA SILVA BORGES DE FREITAS , em nome do Grupo Municipal 

do CDS/PP, expôs o seguinte: “Exma. Senhora Presidente da Assembleia Municipal de Ourém  

Exmo. Senhor Presidente da Câmara Municipal de Ourém ------------------------------------------------- 

Exmos. Senhores Vereadores -------------------------------------------------------------------------------------- 

Exmos. Senhores Membros da Assembleia Municipal ------------------------------------------------------- 

Exmos. Senhores Presidentes de Juntas de Freguesia, e demais autarcas, --------------------------- 

Exmas. Autoridades Civis e Militares, ----------------------------------------------------------------------------- 

Exmos. Representantes das Associações, Cívicas, Desportivas, Recreativas e Empresariais, --- 

Exmos. Senhores Funcionários ------------------------------------------------------------------------------------- 

Exmos. Convidados ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Exmos. Senhores membros da comunicação social ---------------------------------------------------------- 

Minhas Senhoras, meus Senhores, ------------------------------------------------------------------------------- 

Num destes dias, assisti a uma reportagem na televisão sobre doentes vítimas de cancro que, 

vivendo em Alfândega da Fé, distrito de Bragança, e não podendo efectuar os seus 

tratamentos respectivos na vila, nem sequer no distrito a que pertencem, se viam obrigados a 

deslocarem-se ao Porto para os poderem fazer. A notícia era a de que, agora, a Câmara 
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Municipal de Alfândega da Fé tinha disponibilizado transporte semanal para o Porto a estes 

doentes, a expensas da Câmara, porque, de há algum tempo para cá, o Estado tinha deixado 

de comparticipar no pagamento do transporte de doentes e porque, por causa desta medida do 

Governo, já haveria doentes que, por ser caro, haviam desistido de serem tratados. Com a 

atitude tomada pela Câmara de Alfândega da Fé, apesar de os doentes terem de sair de casa 

às quatro e meia da manhã e de só regressarem por volta das nove da noite, uma vez por 

semana, todas as semanas, ao menos, vão podendo fazer os tratamentos. --------------------------- 

Se terminasse esta minha intervenção por aqui, o assunto, por si só, já seria suficientemente 

denso para sobre ele devermos meditar. Estamos a falar de pessoas, estamos a falar de 

pessoas que, em regra, são idosas, de pessoas idosas com parcos recursos e de pessoas 

idosas com parcos recursos que vivem no interior do país. Claramente, estamos a falar de 

pessoas de segunda, senão de terceira ou de quarta categoria, porque evidentemente pessoas 

de primeira categoria jamais são tratadas desta maneira! --------------------------------------------------- 

O ponto, aqui, é, no entanto, o do estado em que está o Interior do país associado à total 

ausência de estratégia de desenvolvimento a que foi votado. É extraordinário como, há anos, 

toda a gente se refere ao Interior do país constatando todos os seus males, todas as suas 

deficiências, todas as suas dificuldades. E de ano para ano, de década para década, vamos 

assistindo a uma deterioração continuada da situação. ------------------------------------------------------ 

É urgente interiorizar o país! Interiorizar, no sentido de o conhecermos bem, de conhecermos 

bem a realidade concreta em que vivem, trabalham, produzem e criam riqueza os portugueses, 

todos os portugueses, e interiorizar no sentido de serem criadas condições objectivas para o 

desenvolvimento e modernização do Interior do país. E de nada serve desculparmo-nos com a 

situação de emergência em que Portugal tem vivido: tratar de forma igual pessoas cujos 

recursos são muito diferentes é desumano. --------------------------------------------------------------------- 

É, então, urgente implorar para que sejam tomadas medidas concretas de reabilitação e 

requalificação do Interior do país, onde a fixação e atracção de pessoas, de famílias e de 

empresas deve ser a opção. ---------------------------------------------------------------------------------------- 
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Por isso, quando se falar de reindustrialização do país, escolha-se a reindustrialização do 

Interior do país; quando se falar de agricultura, escolha-se o desenvolvimento rural no Interior 

do país; e quando se falar do combate à desertificação, escolha-se o Interior do país para 

paraíso fiscal e elimine-se a respectiva TSU, acabe-se com o respectivo IMI e adeqúem-se os 

respectivos IRC, IRS e IVA ao objectivo. A avançar-se por aqui, o problema passaria a ser 

outro. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

E novo. Isto é, o problema passaria a ser a linha de fronteira entre o que era e o que não era 

Interior, entre quem pertencia e quem não pertencia ao Interior do país. Porque o que passaria 

ser vantajoso e, por isso, apetecível, era investir e viver no Interior do país, pertencer ao Interior 

do país, ser Interior do país. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

O Governo português anunciou que, na repartição dos novos fundos comunitários até 2020, 

93% serão atribuídos às chamadas regiões de convergência, isto é, Norte, Centro, Alentejo e 

Açores. E disse que a primeira prioridade era a competitividade e a internacionalização da 

economia e, depois, a coesão social, o combate ao desemprego, o apoio à natalidade e ao 

envelhecimento activo. Por fim, declarou o Governo, que o financiamento vai ser atribuído em 

função dos resultados, ou seja, que o Governo não vai financiar projetos, vai contratualizar 

resultados. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Sei que a tónica não foi posta no Interior do país. Mas, se houver vontade política, todas as 

prioridades anunciadas pelo Governo, com a ajuda do Ministério das Finanças, podem servir de 

suporte a uma estratégia de desenvolvimento e modernização do Interior do país do tipo 

daquela que esbocei. --------------------------------------------------------------------------------------------------

Estou, no entanto, céptica. E estou céptica porque, por exemplo, na recente Reforma do IRC, o  

Interior foi esquecido. E como sabem, a Reforma do IRC foi objecto de acordo entre o Governo  

e o PS. Ora, quando os partidos do arco da governabilidade dão este exemplo, cumpre-nos a  

nós, contrariá-lo. Pela nossa parte, dizemos presente. ------------------------------------------------------ 

Muito obrigada.” --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= LUÍS PEREIRA DE OLIVEIRA , na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de Nossa 

Senhora das Misericórdias, expôs o seguinte: “Boa tarde a todos ---------------------------------------- 
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Gostaria de agradecer à Câmara Municipal o facto de se ter lembrado de comemorar o dia do 

município na vila medieval, dando assim algum movimento àquele local. ------------------------------ 

Pena é não existirem outros momentos como este. ----------------------------------------------------------- 

Esperamos também que os protocolos agora assinados sejam para pôr em andamento para 

que possamos ter alguns melhoramentos naquela vila. ------------------------------------------------------ 

Muito obrigado.” --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= ANA MARGARIDA HENRIQUES NEVES VIEIRA , na qualidade de representante do Grupo 

Municipal Social Democrata, apresentou a seguinte declaração política: “Exmo. Senhor 

Presidente da Câmara diferimos nas opiniões e mais digo nas obras! ----------------------------------- 

Tanto apregoaram grandes obras, grandes desenvolvimentos para o Concelho de Ourém, mas 

afinal…--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

As obras da Avenida Dom José Alves Correia em Fátima, inaugurada tão recentemente, estão 

a degradar-se dia após dia, os espaços verdes encontram-se votados ao abandono e a própria 

infra-estrutura sem qualquer manutenção. --------------------------------------------------------------------- 

Estranhamente ou não, por muito que se fale não há manutenção, mas há inaugurações e 

como, infelizmente, vem sendo hábito os vereadores da coligação são esquecidos até para as 

inaugurações. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O saneamento afinal não passa de mera conversa, ignorando algumas normas elementares. --- 

O PDM quase pronto, mantém-se quase pronto. Sendo que era para Janeiro do presente ano. 

Uma nova orgânica para o Município! Expressão que nos era familiar, porem em sentido 

oposto. Inicialmente com menos divisões, diziam. Afinal vamos aumentar divisões. ---------------- 

Facto é que nunca se soube em rigor o número de funcionários afectos ao Município e os 

custos inerentes. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Trocas de funcionários entre a Câmara e as empresas municipais, completamente ilegais. ------ 

A actividade municipal é nula, lendo-a atentamente é uma repetição de assuntos anteriormente 

trazidos a este órgão. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Aliás muitas dúvidas se suscitam se são ou não actividade da câmara…. ----------------------------- 
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Consta na actividade municipal apresentada longas linhas sobre o atlético oureense, sem 

dúvida, que é de realçar o trabalho e diga-se sem qualquer apoio da câmara, merece o nosso 

louvor. Mas a questão é, é actividade da câmara? ------------------------------------------------------------ 

Não obstante, o protocolo celebrado no dia do município, certo é que o mesmo provém de 

executivos anteriores nomeadamente no que se refere à sede da junta de freguesia, edifício da 

câmara antiga, entre outros… --------------------------------------------------------------------------------------- 

Porém, e diga-se estrategicamente, tal facto foi omitido. ---------------------------------------------------- 

Precisamos de um executivo de verdade, trabalhador e honesto para com todos os oureenses.” 

= FERNANDO DE OLIVEIRA FERREIRA , na qualidade de Presidente da União de Freguesias 

de Gondemaria e Olival, expôs o seguinte: “Pavilhão do Olival -------------------------------------------- 

Saudamos o executivo municipal pela anulação do procedimento de 2010 e o relançamento do 

projecto para aproveitamento das últimas verbas do financiamento comunitário do QREN, em 

85% do valor total da obra. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Sabemos que, ou este dinheiro é aplicado na construção de um Pavilhão no Olival, ou jamais o 

teremos para qualquer outra obra. --------------------------------------------------------------------------------- 

O Olival tem à sua volta um conjunto de freguesias: Espite, Urqueira, Matas e Cercal que 

possuem colectividades, alunos e jovens que têm o mesmo direito em aceder a uma estrutura 

desportiva, como os alunos e jovens de Caxarias, de Freixianda ou de Ourém. ---------------------- 

O Pavilhão vai ser construído junto a um Centro Escolar, que no futuro, e pela quantidade de 

escolas que este governo está a encerrar, poderá ter de receber alunos de outras freguesias. 

Não vale a pena esconder a cabeça, assobiar para o lado, não pensar nesta questão. Não é 

por isso que ela não possa vir a acontecer. E se acontecer o encerramento das escolas em 

Espite, no Cercal, em Matas, não quererão os Senhores Presidentes das Juntas e Uniões de 

Freguesia destas localidades que também os seus alunos, os seus fregueses mais novos 

tenham acesso digno e condigno, a um espaço para a prática desportiva? ---------------------------- 

Muitos outros argumentos podem ser colocados de parte a parte. Temos a consciência de que 

a construção deste Pavilhão no Olival, ao lado de um Centro Escolar não se tornará “um 
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elefante branco” como o do Caneiro - esse sim construído por pressões políticas, em mandatos 

do PSD, e que durante o dia está vazio…------------------------------------------------------------------------ 

Este Pavilhão, no Olival, durante o dia será usado pelas crianças e ao fim da tarde e noite 

poderá ser usado pelas colectividades da zona oeste do concelho. -------------------------------------- 

O PSD está contra. Nós estamos a favor do aproveitamento dos fundos comunitários e a favor 

de dotar esta zona do concelho com uma estrutura desportiva importante.” --------------------------- 

= CUSTÓDIO DE SOUSA HENRIQUES, na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de 

Seiça, expôs o seguinte: “No seguimento da minha intervenção na última Assembleia, gostaria 

de informar esta Assembleia que o Executivo da Junta de Freguesia apresentou e aprovou na 

última Assembleia de Freguesia uma proposta ao senhor Presidente da Câmara, visando 

contribuir na «Requalificação do Parque Industrial do Casal dos Frades», situado na Freguesia 

de Seiça, por forma a potenciar todas as suas vertentes nomeadamente o contribuir para a 

implementação de novas empresas existindo assim uma maior empregabilidade e 

consequentemente maior riqueza para a Freguesia e para o Concelho de Ourém. ------------------ 

Tratando-se dum complexo com grande importância económica para Freguesia de Seiça e 

para o Concelho, o mesmo deve merecer uma atenção muito especial e consequentemente 

apoiado nomeadamente: -------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Requalificar as infra-estruturas existentes; -------------------------------------------------------------------- 

- Atualizar todo o sistema de informação e marketing do Parque: ----------------------------------------- 

- Apoio à instalação de novas empresas; ------------------------------------------------------------------------ 

- Apoio às reestruturações das empresas existentes; -------------------------------------------------------- 

- Criar as condições para implementação de um Pólo de apoio/ninho de empresas do sector 

secundário, nomeadamente, metalúrgico que contribua para estimular jovens empresários e 

contribuir para o crescimento do «Parque Industrial», -------------------------------------------------------- 

- Estímulo à criação de novos postos de trabalho. ------------------------------------------------------------ 

Gostaria de sensibilizar esta Assembleia para a necessidade de apoiar a nossa proposta. ------- 
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Propusemos ainda a nomeação de um grupo de dinamização e acompanhamento do Projeto 

de Requalificação da Zona Industrial do casal dos Frades – Freguesia de Seiça, cuja 

composição deverá ter representantes das seguintes instituições: --------------------------------------- 

- Representante da Câmara Municipal ---------------------------------------------------------------------------- 

- Representante da Assembleia Municipal ----------------------------------------------------------------------- 

- Representante da Junta de Freguesia de Seiça ------------------------------------------------------------- 

- Representante da ACISO ------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Representante dos empresários da Zona Industrial --------------------------------------------------------- 

devendo ser presidido pelo Representante da CMO, este grupo de trabalho deve apresentar, 

num prazo de 30 dias, uma proposta de intervenção e respetivo cronograma, por forma a 

criarem as condições para a apresentação de candidatura ao «novo quadro» pois trata-se 

duma zona industrial que é necessário apoiar e valorizar.” ------------------------------------------------- 

= ARMANDO VIEIRA CARDOSO , em nome do Grupo Municipal Socialista, expôs o seguinte: 

“Fornecimento de Refeições Escolares aos Alunos do 1º Ciclo do Ensino Básico -------------------- 

Na última década esta foi uma conquista e simultaneamente uma responsabilidade a 

desenvolver por parte dos Municípios. ---------------------------------------------------------------------------- 

Quando olhamos para um orçamento municipal pensa-se nas obras, nas grandes obras, no 

alcatrão, nas grandes estradas, e como que se esquecem as contas da luz, da recolha dos 

resíduos sólidos, o tratamento das águas pluviais, as actividades de enriquecimento curricular, 

os transportes escolares e as refeições dos alunos do 1º ciclo. ------------------------------------------- 

Realmente, as pessoas como que deram como um dado adquirido, certo, merecido, devido 

mesmo, a luz pública à porta, a recolha do lixo, o tratamento das águas residuais, a limpeza 

das ruas, os transportes escolares e as refeições para as crianças. ------------------------------------- 

Todavia, e aqui hoje podemos relembrar e perceber que há uma significativa quantia que 

anualmente vão para estes serviços que os comuns dos mortais, dão como uma 

responsabilidade municipal. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

É uma responsabilidade municipal, de cariz social, que orgulhosamente votamos 

favoravelmente, mas que não podíamos deixar de enaltecer.” --------------------------------------------- 
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= JOSÉ FERREIRA VIEIRA , na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de Nossa 

Senhora da Piedade, expôs o seguinte: “Actividades de Enriquecimento Curricular ----------------- 

Mais uma vez assistimos a uma louvável posição do executivo municipal que se vem 

substituindo às responsabilidades do governo, salvaguardando o funcionamento de serviços 

fundamentais para as populações. -------------------------------------------------------------------------------- 

Neste caso, e tendo em conta que o Ministério da Educação não tem cumprido com o que foi 

protocolado com o Município de Ourém relativamente à transferência dos respectivos 

pagamentos, o Sr. Presidente Paulo Fonseca manifesta o desejo de que estas actividades 

possam continuar a ser asseguradas aos nossos alunos, pelo desenvolvimento cognitivo e 

harmonioso que as mesmas desenvolvem junto das crianças. -------------------------------------------- 

Pedimos ao Sr. Presidente que volte a solicitar ao Ministério da Educação que cumpra com as 

suas responsabilidades financeiras, tal como a autarquia cumpre, tal como cada um de nós, 

deputados municipais, cidadãos, cumprimos. ------------------------------------------------------------------ 

O governo e os seus serviços não podem estar acima da lei, acima do direito, acima dos 

compromissos assumidos que têm de ser cumpridos. ------------------------------------------------------- 

Nas extremosas relações que o PSD do concelho tem com alguns membros do governo, talvez 

não fosse má ideia lembrarem os Vossos camaradas do PSD e do CDS para esta questão. ----- 

Ou, em última instância questionar-se o advogado do Município de Ourém se não há nenhuma 

forma de cobrar as quantias em falta…” ------------------------------------------------------------------------- 

= SÉRGIO JOSÉ FERREIRA RIBEIRO , na qualidade de representante do Grupo Municipal Por 

Ourém, expôs o seguinte: “Há um mês estávamos a votar para a eleição de deputados ao dito 

Parlamento Europeu. Quem ainda se lembra? ----------------------------------------------------------------- 

Com a sua esperada quebra – de votos, de votantes, de percentagem, de deputados – o 

PSD/CDS nem disso quer que se fale, para mais integrando o grupo maioritário - ainda que 

enfraquecido - lá para as “Europas” a procurar arrumar as hostes. Com o governo a aproveitar 

até ao disparate o Tribunal Constitucional e o “favor” que este lhe faz por não o deixar fazer 

como queria fazer, ignorando que somos um País com uma Constituição. A que devem 

obediência! --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Com o PS a tudo fazer para que não se lembre o seu esganiçado cantar de galo, que se 

transformou em frouxo piar de franganito, e a esfrangalhar-se todo numa luta fratricida (como 

se os gatos no mesmo saco, esfaimados de votos e de poder, pudessem ser fraternos!). Além 

de, lá pelas suas/deles Europas, os outros parentes da sempre prestável social-democracia – a 

começar pelo François de Hollande – ainda pior terem estado que cá pelo Seguro, com tanta 

gente de Costas, e as orelhas a arder. --------------------------------------------------------------------------- 

O Bloco  também nem sequer lembrar se quer de tais resultados, embora bem precisasse de 

aprender com eles lições que nunca quis aprender. --------------------------------------------------------- 

Fica o quê? O PCP, coligado na CDU , que agiu, neste mês, como se tivesse havido as 

eleições que houve (!) e com aquele resultado. Não deitando foguetório despropositado… 

continuando a luta  e nela inserindo os resultados inapagáveis. ----------------------------------------- 

Esqueci-me do ex-bastonário dos advogados e do futuro nem ele sabe qual nem para quê? 

Também teria o direito a esquecer-me mas…. não!, este novel deputado que, à boleia de muita 

coisa que mereceria reflexão mais funda, está no apeadeiro de Bruxelas/Estrasburgo, depois 

de meio-verde mas a atirar para o descolorido, é que parece ter sido esquecido. -------------------- 

Mas hoje  há que falar, sobretudo, de saúde . Foi um direito adquirido, conquistado!, que pode 

ser – e querem que seja apenas isso – um negócio rentável! ---------------------------------------------- 

O que está em causa, hoje , é a portaria 82/2014. ------------------------------------------------------------- 

A primeira questão a denunciar é o facto do governo ter optado por uma portaria e não por um 

decreto-lei. O que teve dois objectivos: fugir à possibilidade de introdução de alterações no 

debate na AR e não permitir negociação de algumas matérias com os sindicatos. ------------------ 

Trata-se de portaria que visa classificar as instituições hospitalares e serviços do SNS e que, 

segundo o governo «assenta, primordialmente, em critérios de base populacional e 

complementaridade da rede hospitalar para a prestação de cuidados de saúde de elevada 

qualidade». --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No entanto, após leitura atenta, o que se pode conc luir é que se está perante um 

instrumento de intervenção na rede hospitalar que v isa três grandes objectivos:  ------------ 

- desinvestir nos cuidados de saúde hospitalares ------------------------------------------------------------- 
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- ldificultar drasticamente o acesso dos utentes à prestação de cuidados, ----------------------------- 

- viabilizar as unidades de elevada tecnologia do sector privado. ---------------------------------------- 

O que se concretizaria em simultâneo com a aplicação dos chamados “centros de de 

referência” . Não se põe em causa a existência desses centros, nem a necessidade de se 

definir a tipologia dos serviços e estabelecimentos do SNS. Mas os dois documentos visam, ao 

contrário do que é afirmado pelos responsáveis do Ministério da Saúde, não «aumentar a 

eficiência e reduzir custos, assegurando a melhoria da qualidade da prestação de cuidados e 

resultados alcançados, de forma a garantir o seu crescimento e sucesso sustentado» mas 

concretizar com o plano em desenvolvimento, a destr uição do SNS tal como ele está 

consagrado constitucionalmente.  ------------------------------------------------------------------------------ 

Segundo a portaria criam-se 4 grupos de hospitais e instituições hierarquizados por valências, 

do nível I (mais baixo) ao nível IV (especializados em oncologia, medicina física e reabilitação e 

psiquiatria e saúde mental). ----------------------------------------------------------------------------------------- 

O Centro Hospitalar do Médio Tejo, o Hospital de Santarém, do distrito de Santarém, os 

vizinhos Centro Hospitalar de Leiria-Pombal e do Oeste, bem como os da Cova da Beira e as 

Unidades Locais de Saúde de Castelo Branco e Norte Alentejano estão integrados no Grupo I. 

Por isso, as especialidades do Grupo II (oftalmologia, pneumoçologia, cardiologia, 

reumatologia, genecologia/obstetrícia e por aí fora) só poderão ser encontradas nos Hospitais 

de Almada, Évora, Lisboa, Coimbra. ------------------------------------------------------------------------------ 

A título de exemplo, nas 24 maternidades a encerrar até final de 2015 estão as dos dois 

centros hospitalares e a do hospital de Santarém, todas do distrito a que pertence Ourém, e 

também a do Centro Hospitalar de Leiria. ----------------------------------------------------------------------- 

Face à situação, e tendo esgotado o tempo, propõe-se a seguinte moção, que se redigiu para 

merecer apoio independentemente do acordo com alguns dos considerandos que a 

antecedem, ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Moção: “Por entender que a portaria n.º82/2014, de 10 de abril, é altamente prejudicial para a 

população do concelho, a Assembleia Municipal de Ourém, reunida em 27 de Junho e 2014 e 

usando a competência que lhe é conferida pela alínea f) do n.º2 do art.º25.º do Anexo I à lei 
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75/2013, de 12 de Setembro, delibera manifestar-se com veemência contra a aplicação desta 

portaria. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Delibera, ainda, recomendar à Câmara municipal que providencie a interposição de uma 

providência cautelar contra a sua aplicação.” ------------------------------------------------------------------- 

----------- Submetida a votação do plenário, foi a moção aprovada por maioria, com dez 

abstenções – sete do Grupo Municipal Social Democra ta e três do Grupo Municipal do 

CDS/PP. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

= ELIAS DIAS DA SILVA , na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de Alburitel, 

expôs o seguinte: “Delegação de Competências nas Juntas de Freguesia ----------------------------- 

No cumprimento da lei 75/2013, o executivo municipal auscultou todas as Uniões e Juntas de 

Freguesia com o objectivo de proceder a uma Delegação de Competências, prevista na lei, e 

que possa realmente ser executada pelos autarcas de freguesia. ---------------------------------------- 

Recordemos que esta lei, feita no Terreiro do Paço, teve inspiração na Lisboa composta de 

uma rede de transportes públicos, num contínuo urbano, onde há freguesias que têm mais 

habitantes do que alguns concelhos do Médio Tejo. ---------------------------------------------------------- 

Só desta forma, e para freguesias com características mais urbanas, de maior dimensão, se 

conseguem delegar outras competências sem se ter de dividir uma máquina de cortar relva ao 

meio, por exemplo, para a manutenção de jardins e espaços verdes…---------------------------------- 

O actua governo esqueceu-se, uma vez mais, do Portugal composto de diferenças. --------------- 

Mas, hoje importa saudar o executivo municipal por ter condições financeiras que permitam 

estas delegações de competências, com verbas que certamente vão contribuir para a melhoria 

da rede viária. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Certamente os senhores Presidentes de Uniões e Juntas de Freguesia acharão que as verbas 

atribuídas são reduzidos, mas no sentido inverso, para quem faz a gestão municipal, decerto 

que o dinheiro fará falta para outras necessidades. ----------------------------------------------------------- 

O que importa é que o investimento seja bem feito que todos sairemos a ganhar.” ------------------ 

= ALBERTO JOSÉ PIRES CAVEIRO , em nome do Grupo Municipal Socialista, expôs o 

seguinte: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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Voto de louvor: “O Grupo Municipal Socialista propõe um voto de louvor à Sociedade 

Filarmónica 1.º de Dezembro no âmbito do seu centenário, pela contínua e ininterrupta 

atividade musical ao logo destes cem anos.” ------------------------------------------------------------------- 

----------- Submetido a votação do plenário, foi es te voto de louvor aprovado por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

----------- Não se registando qualquer outra intervenção, passou-se de imediato ao ponto 

seguinte da Ordem de Trabalhos. ---------------------------------------------------------------------------------- 

***** 

*** 

02.01 – AUTORIZAÇÃO PARA ASSUNÇÃO DOS COMPROMISSOS PLURIANUAIS 

DECORRENTES DA AÇÃO ADMINISTRATIVA COMUM ORDINÁRIA – PROCESSO 

JUDICIAL N.º883/12.1BELRA – (GRELHA A). ----------- ----------------------------------------------------- 

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º03445, datado de 

2014.05.09, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.04.29, 

solicitando, a este órgão deliberativo, nos termos da alínea c), do n.º1, do art.º 6º, da Lei 

n.º8/2012, de 21 de fevereiro (LCPA), autorização para assunção dos compromissos 

plurianuais decorrentes da ação judicial acima mencionada, pelos anos económicos de 2014 a 

2016, do seguinte modo: --------------------------------------------------------------------------------------------- 

• ano de 2014 – 120.000,00 euros ------------------------------------------------------------------------------ 

• ano de 2015 – 160.000,00 euros ------------------------------------------------------------------------------ 

• ano de 2016 – 40.000,00 euros -------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “= AUTOR: IMOTECNORÉM – 

CONSTRUÇÃO E ADMINISTRAÇÃO DE IMÓVEIS, LIMITADA =  --------------------------------------- 

No âmbito do processo judicial acima referenciado, intentado pela IMOTECNORÉM – 

Construção e Administração de Imóveis, Limitada  (sedeada na Estrada Nacional 113, em 

Moinho da Areia, da Freguesia de Nossa Senhora das Misericórdias, deste Concelho), contra o 

Município de Ourém, relativo aos prejuízos verificados pelo impedimento de construir um bloco 

habitacional no lote n.º 10, inserido no Plano de Pormenor da Zona do Centro de Saúde de 
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Ourém, na reunião de 17 de setembro de 2013, a Câmara deliberou aceitar o valor de 

indemnização de 320.000,00€, proposto pela advogada da autora do referido processo, no 

Acordo de transação então apresentado. ------------------------------------------------------------------------ 

Nesta reunião foi apresentado, de novo, todo o processo, acompanhado das informações, que 

se passam a especificar: ------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Número 8/2014, datada de 17 de fevereiro de 2014, do Diretor do Departamento de 

Administração e Planeamento , a dar conta de que, de conformidade com o Acordo de 

transação da ação judicial em apreço, o referido valor é pago em prestações trimestrais, 

pelo prazo de dois anos; ---------------------------------------------------------------------------------------- 

• Datada de 07 de abril em curso, do Chefe da Divisão de Gestão Financeira , a dar conta 

de que a despesa dispõe de adequado enquadramento orçamental e de que face aos 

encargos que oneram anos económicos seguintes, a citada despesa está sujeita a 

autorização da Assembleia Municipal. ----------------------------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer pedido de 

intervenção. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.02 – AUTORIZAÇÃO PARA ASSUNÇÃO DOS COMPROMISSOS PLURIANUAIS 

DECORRENTES DA CONSTRUÇÃO DO PAVILHÃO DESPORTIVO DO  OLIVAL – (GRELHA 

A). -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04630, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

solicitando, a este órgão deliberativo, nos termos da alínea c), do n.º1, do art.º 6º, da Lei 
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n.º8/2012, de 21 de fevereiro (LCPA), autorização para repartir pelos anos económicos de 2014 

e 2015, os encargos plurianuais decorrentes da empreitada acima citada, do seguinte modo: --- 

• ano de 2014 – 454.881,37 euros; ----------------------------------------------------------------------------- 

• ano de 2015 – 1.518.933,52 euros. --------------------------------------------------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “= 2. EMPREITADA DE “P026/2014 – 

CONSTRUÇÃO DO PAVILHÃO DESPORTIVO DO OLIVAL” = ------------------------------------------- 

Foram apresentados o Caderno de Encargos e o Programa do Procedimento para a 

empreitada indicada em epígrafe, instruídos com a informação n.º 147/2014, datada de 16 do 

corrente mês, da Secção de Contratação Pública e Aprovisionamento , a propor a escolha 

do procedimento de concurso público, atendendo ao valor do preço base de 1.862.089,52€, 

acrescidos de IVA à taxa legal em vigor. ------------------------------------------------------------------------- 

Do processo faz também parte a informação, datada desse mesmo dia, do Chefe da Divisão 

de Gestão Financeira , que a seguir se transcreve: “Concordo com o procedimento e as peças 

propostas. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Saliento a existência de adequado enquadramento orçamental e de fundos disponíveis, em 

montante suficiente, esta última circunstância condicionada à autorização de alteração à 

candidatura aprovada. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Considerando que esta empreitada irá impelir uma nova assunção de compromissos 

plurianuais, em observância ao disposto na alínea c) do n.º 1 do artigo 6.º da Lei 8/2012, de 28 

de fevereiro, compete à Assembleia Municipal, autorizar os seguintes encargos plurianuais. 

(2014: 454.881,37€); 2015: 1.518.933,52€, para uma despesa total de 1.973.814,89 € (preço 

base + IVA). -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

À Consideração Superior.” ------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, registou-se a intervenção do membro 

da Assembleia Municipal, senhor: --------------------------------------------------------------------------------- 

= JOÃO MANUEL MOURA RODRIGUES  solicitou a intervenção da senhora Vereadora Maria 

Isabel Tavares Cardoso Justa de Sousa Costa a fim de prestar esclarecimentos acerca da 

matéria em análise. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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---------- Solicitando a palavra, o senhor Presidente da Câmara Municipal não consentiu a 

intervenção da senhora Vereadora, sublinhando que ele próprio poderia prestar os devidos 

esclarecimentos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por maioria, 

com 15 abstenções – 12 do Grupo Municipal Social De mocrata; 03 do Grupo Municipal 

do CDS/PP. ---------------------------------------- ---------------------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.03 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DO PEDIDO DE ISENÇÃO D O PAGAMENTO DE 

TAXAS REFERENTE À INSTALAÇÃO DE CIRCO EM OURÉM – (G RELHA A). -------------------  

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04207, datado de 

2014.05.30, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.05.20, 

solicitando, a este órgão deliberativo, a apreciação e votação da proposta de isenção do 

pagamento de taxas – 2.349,00€ para ocupação de espaço público e 363,00€ para publicidade 

– referentes à instalação de um circo em Ourém, efetuada por João Jorge Magalhães (Jorge 

Cardinali), nos termos do n.º 2, do artigo 16.º, da lei n.º73/2013, de 03 de setembro. --------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer intervenção 

por parte dos membros da Assembleia Municipal. ----------------------------------------------------------  

----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 
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02.04 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DO PEDIDO DE ISENÇÃO D E TAXAS REFERENTES 

AO LICENCIAMENTO DE PUBLICIDADE, CONSERVATÓRIO DE M ÚSICA DE OURÉM 

FÁTIMA – (GRELHA A). ------------------------------ --------------------------------------------------------------- 

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04632, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.03, 

solicitando, a este órgão deliberativo, nos termos do n.º 2, do artigo 16.º, da Lei n.º 73/2013, de 

03 de setembro, a apreciação e votação da proposta de isenção do pagamento de taxas pelo 

licenciamento de três painéis publicitários, ao Conservatório de Música de Ourém e Fátima – 

Associação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer intervenção 

por parte dos membros da Assembleia Municipal. ----------------------------------------------------------  

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “Foi apresentado o requerimento 

registado sob o n.º 5609/2014, do Conservatório de Música de Ourém e Fátima - 

Associação , com sede na Av. D. Nuno Álvares Pereira, n.º 11, nesta cidade, a solicitar o 

licenciamento de 3 painéis publicitários, que pretende instalar na Rua S. João de Eudes, na 

cidade de Fátima (junto à escola), em Moita Redonda (entroncamento junto à escola), também 

em Fátima e ainda junto à Rotunda de Pinheiro, da Freguesia de Nossa Senhora da Piedade, 

deste Concelho, com isenção do pagamento das respetivas taxas.--------------------------------------  

Ouvida sobre a pretensão, a Divisão de Estudos e Projetos  prestou a informação n.º 51/14, 

de 13 do mês findo, que conclui conforme se passa a transcrever: “(…) 3. ---------------------------- 

CONCLUSÃO ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não se vê inconveniente na localização de Ourém, propondo-se que seja ouvida a SRUFátima 

sobre as localizações em Fátima. --------------------------------------------------------------------------------  

Os elementos apresentados não são suficientes para se dizer se cumpre o referido no anexo II, 

secção VIII, artigo 12º que indica as condições de instalação de painéis. ------------------------------  

À consideração superior.” -------------------------------------------------------------------------------------------  
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----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por maioria, 

com 03 abstenções do Grupo Municipal do CDS/PP. --- ------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.05 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DAS PROPOSTAS DE PROTO COLO DE APOIO ÀS 

ASSOCIAÇÕES HUMANITÁRIAS DE BOMBEIROS VOLUNTÁRIOS D O CONCELHO – 

(GRELHA A). --------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04633, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

solicitando, a este órgão deliberativo, nos termos da alínea c), do n.º1, do art.º 6º, da Lei 

n.º8/2012, de 21 de fevereiro, a apreciação das propostas de protocolo de apoio financeiro às 

associações humanitárias de bombeiros do concelho. ------------------------------------------------------- 

----------- Neste âmbito, foram ainda remetidas a todos os membros constituintes do plenário, as 

propostas de protocolo (ver processo arquivado). ------------------------------------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “= PROPOSTAS DE PROTOCOLOS =   

Na reunião de 15 de abril de 2014, na presença do processo registado sob o n.º 18.550/2013, 

do Serviço Municipal de Proteção Civil, a colocar à consideração superior os textos de 

protocolos a celebrar com as Associações Humanitárias dos Bombeiros Voluntários do 

Concelho, com o objetivo de clarificar a atribuição de apoio financeiro, incluindo direitos e 

deveres de cada um dos outorgantes, válidos de 01 de janeiro de 2014 a 31 de dezembro de 

2017, a Câmara deliberou incumbir aquele serviço de, conjuntamente com os Senhores 

Presidentes de Direção das associações em causa, analisar os termos dos protocolos 

propostos.---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Em cumprimento daquela deliberação, o Serviço Municipal de Proteção Civil  exarou no 

processo uma informação, datada de 09 de junho corrente, a anexar novas propostas de 

protocolos.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer pedido de 

intervenção por parte dos membros da Assembleia Municipal. -------------------------------------------- 

----------- Neste momento, o membro da Assembleia Municipal, senhor Alberto José Pires 

Caveiro ausentou-se da sala dado exercer funções de Presidente da Associação Humanitária 

dos Bombeiros de Fátima. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.06 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA PROPOSTA CAMARÁRIA RELATIVA À 

ALTERAÇÃO DA ESTRUTURA ORGÂNICA DA CÂMARA MUNICIPAL , CRIAÇÃO DE NOVA 

DIVISÃO – (GRELHA A). ----------------------------- --------------------------------------------------------------- 

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04629, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

solicitando, a este órgão deliberativo, a apreciação e votação da proposta acima referenciada, 

para efeitos do disposto na alínea c), do n.º 1, do artigo 6.º, do decreto-lei n.º 305/2009, de 23 

de outubro. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “= CRIAÇÃO DE UMA NOVA DIVISÃO = 

Sobre o assunto supra mencionado, foi apreciada a informação n.º 2/2014, datada de 11 de 

junho em curso, subscrita pelos Senhores Vereadores Lucília Vieira e Nazareno do Ca rmo , 

que se passa a transcrever: “1. Iniciou-se na Câmara Municipal de Ourém um complexo 

processo de organização interna, de centralização e especialização de cada serviço da Câmara 

na sua Área de negócio , o que traz escala e economia de recursos a todos os níveis. 

Tem sido um processo complexo e de difícil concretização essencialmente pela resistência à 

mudança dos vários serviços.--------------------------------------------------------------------------------------  
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2. Entretanto, e com muitos avanços e recuos, foi publicada em definitivo a legislação do 

“Licenciamento Zero” que obriga as Autarquias ao cumprimento de prazos muito curtos para 

resposta aos requerentes, que as mesmas não estavam habituadas. Esta nova legislação é 

mais uma matéria a ter em conta no nosso processo de organização. ---------------------------------- 

3. Foram entretanto elaborados e aprovados novos regulamentos Municipais, os quais já se 

encontram em vigor, tendo já em conta a Legislação do Licenciamento Zero. ------------------------ 

4. Também ao nível interno procedemos à revisão dos modelos de formulários internos, 

concentrando a informação, ajustando-os à legislação vigente e que originou a redução brutal 

na quantidade de modelos existentes. Este trabalho apesar de moroso e muito técnico era 

imprescindível para poder haver um relacionamento com os munícipes on-line, através do 

Portal da Empresa. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

5. Podemos dizer que hoje, este processo de organização começa a dar frutos. Com a 

centralização das entradas apenas no expediente, reduzimos as impressões/cópias em 

600000, no período de 3 anos de contrato para as impressoras, o que equivale a 1200 resmas 

de papel, outras tantas pastas de arquivo, o espaço de arquivo necessário para as colocar e o 

tempo de cada colaborador se deslocar à máquina para ir buscar a folha impressa. Em suma, 

quantificado apenas o contrato com as fotocopiadoras reduzimos os custos em 20 000€. --------- 

6. Mas este trabalho está em marcha, e aqui encaixa a proposta que pretendemos fazer. A Lei 

do Licenciamento Zero preconiza que para licenciar matérias extra construções e edificações, 

como é o caso de esplanadas, toldos, horários, publicidade, entre outros, os requerentes 

apenas devem apresentar uma comunicação prévia ou comunicação prévia com prazo, que 

impõe aos serviços uma resposta no prazo de 5 dias ou 20 dias, respetivamente. ------------------ 

Com o modelo organizacional atualmente existente na Câmara nunca se verificou o 

cumprimento destes prazos. Os serviços envolvidos são a recepção, a secção de taxas e 

licenças, a fiscalização e o contencioso, cada um deles dependente de uma 

divisão/departamento diferente. Sendo que, a secção de fiscalização passará a ter uma 

relevância fundamental na atividade do Município, como se verifica nos países desenvolvidos 

do mundo. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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7. Com o caminho percorrido em organização dos serviços, a Câmara de Ourém é hoje uma 

das 8 Câmaras do país, em que é possível ao munícipe efetuar os seus pedidos de 

licenciamento, para as áreas atrás referidos, on-line no Portal da Empresa. --------------------------- 

8. Os Municípios que nos estão a acompanhar nesta matéria já adaptaram a sua estrutura 

orgânica por forma a dar resposta nos timings que a legislação impõe. Ou seja, criaram uma 

divisão à qual chamaram Divisão de Relação com o Munícipe, que incorpora todos os serviços 

que intervêm no Licenciamento Zero, que são a recepção/acolhimento, taxas e licenças, 

fiscalização e contencioso. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

9. Assim, e por forma a dar sequencia a este trabalho de organização, abraçando a legislação 

em vigor e todo o processo de modernização administrativa, assente nas várias directivas de 

sucessivos governos, e na necessidade que também os municípios sejam dinamizadores de 

mudança construtiva que resulte em mais valia para o cidadão e para a organização, propomos 

que seja criada uma nova divisão, denominada Divisão de Relacionamento com o Munícipe, 

estrutura necessária à operacionalização da nova legislação de modernização administrativa, e 

cuja legislação sobre esta matéria nos permite. ---------------------------------------------------------------- 

À consideração superior,”. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- A pedido do senhor Presidente da Câmara Municipal, a senhora Vereadora Lucília 

Vieira expôs, de forma breve, as fundamentações subjacentes à criação da nova divisão, 

denominada Divisão de Relacionamento com o Munícipe. -------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, registaram-se as intervenções dos 

membros da Assembleia Municipal, senhores: ----------------------------------------------------------------- 

= SANDRA ISABEL NUNES DA SILVA BORGES DE FREITAS  questionou se não faria mais 

sentido aproveitar os serviços já existentes, reestruturando-os, enquadrando-os e 

rentabilizando-os de melhor forma, ao invés de ser criada uma nova divisão. ------------------------- 

= MARIA CELESTE GONÇALVES HENRIQUES  expôs o seguinte: “A senhora Vereadora 

mencionou todo um conjunto de poupanças decorrentes da criação da nova divisão. -------------- 

Fazendo uma analogia com o que se passa nas empresas onde tenho trabalhado, 

nomeadamente, no departamento financeiro e administrativo, há algo interessante que, 
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certamente, a Câmara também deve ter, que é o sistema documental (SGD). A informática 

também serve para isto mesmo, para aligeirar as situações. ----------------------------------------------- 

É neste sistema que chega toda a correspondência e essa poupança de tempo, de papel é 

sequência desta mesma gestão documental. Basta scanner o documento e anexá-lo ao 

processo e, automaticamente, fica o registo completo do processo, sabendo-se cada um dos 

passos do mesmo. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Parece-me que por esta via, nomeadamente, a nível do expediente, não se justifica a criação 

da divisão.” --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Não se registando qualquer outro pedido  de intervenção, a senhora Presidente 

da Assembleia Municipal submeteu, de imediato, a pr oposta a votação do plenário, tendo 

a mesma sido aprovada, por maioria, com 13 abstençõ es – 10 do Grupo Municipal Social 

Democrata e 03 do Grupo Municipal do CSD/PP e 02 vo tos contra do Grupo Municipal 

MOVE. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- De seguida, o membro da Assembleia Municipal senhor FILIPE BORGES CORTES 

apresentou a seguinte declaração de voto: “Exmos Srs. ---------------------------------------------------- 

Foi com agrado que vi como ponto de discussão no Edital o ponto 02.06, a criação de 

uma nova Divisão na Câmara, fiquei com a ideia que finalmente se iria criar uma Divisão para a 

problemática do emprego e falta de investimento e iniciativa privada no nosso concelho. --------- 

Contudo após o agrado veio a deceção. A Divisão de relação com o Munícipe que se pretende 

criar é uma divisão inócua e sem sentido. Segundo entendo está-se a criar mais uma divisão 

para diminuir os prazos de resposta agora impostos por lei nos licenciamentos. Ora, a 

diminuição dos prazos de resposta em processos administrativos suportados por meios 

informáticos, não é e não deverá ser sempre o objetivo a prosseguir dentro de cada 

departamento, dentro de cada divisão, dentro de cada secção? Não deverá estar esta atividade 

de melhoria contínua inerente a todo o município? Não deverá ser a boa relação com o 

munícipe um dos princípios base que cada colaborador municipal deve seguir? Ou também 

temos que criar a divisão do profissionalismo, a divisão da pontualidade ou do 
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absentismo? Precisamos mesmo de mais uma divisão, de mais uma entropia no labiríntico 

processo de decisão que quase sempre acaba na pessoa do Presidente? --------------------------- 

Ao processo de desmaterialização documental e consequente poupança de recursos também 

apresentados no documento para justificação da presente criação de divisão, chamamos de 

evolução, evolução esta que maioritariamente tem acelerado por imposição e não por 

iniciativa nos nossos municípios como é agora o caso do Licenciamento Zero. ----------------------- 

Não seria mais adequado dentro da estrutura já existente juntar os serviços numa secção, 

agilizando assim todo o processo, não seria mais sensato reorganizar, readaptar pessoas, 

redesenhar os fluxos documentais para uma maior eficiência, ao invés de estarmos a juntar 

mais pessoas, mais chefes, mais despesa? -------------------------------------------------------------------- 

Termino como comecei, para quando a criação de alguma divisão, de alguma secção, de 

algum departamento, de algum pelouro, no fundo de alguém a pensar na criação de emprego e 

na criação de empresas tão importantes e imprescindíveis ao nosso concelho?” -------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.07 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA PROPOSTA DA CÂMARA MUNICIPAL RELATIVA 

À DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS, CONTRATOS INTERADMINIS TATIVOS A 

CELEBRAR COM AS JUNTAS DE FREGUESIA NOS DOMÍNIOS DA  REDE VIÁRIA E 

ARRUAMENTOS – (GRELHA A). ------------------------- -------------------------------------------------------- 

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04625, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

solicitando, a este órgão deliberativo, o seguinte: ------------------------------------------------------------- 

----------- Aprovação da celebração dos contratos interadministrativos a celebrar com as Juntas 

de Freguesia nos domínios da rede viária e arruamentos, conforme previsto na alínea k), do n.º 

1, do artigo 25.º, da lei n.º 75/2013, de 12 de setembro; ---------------------------------------------------- 
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----------- Nos termos da alínea c), do n.º1, do art.º 6º, da Lei n.º8/2012, de 21 de fevereiro 

(LCPA), autorização para assunção dos compromissos plurianuais decorrentes da celebração 

dos contratos em causa, do seguinte modo: -------------------------------------------------------------------- 

• ano de 2014 – 250.000,00 euros ------------------------------------------------------------------------------ 

• ano de 2015 – 700.000,00 euros ------------------------------------------------------------------------------ 

• ano de 2016 – 700.000,00 euros ------------------------------------------------------------------------------ 

• ano de 2017 – 700.000,00 euros ------------------------------------------------------------------------------ 

----------- Para melhor análise, foram remetidos aos membros da Assembleia Municipal os 

contratos interadministrativos a celebrar com as Juntas de Freguesia. ---------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “Foi apreciada a informação n.º 36/2014, 

de 06 de junho em curso, do Chefe da Divisão de Gestão Financeira , que a seguir se 

transcreve: “Na sequência de instruções emanadas pelo Exmo. Sr. Presidente da Câmara 

Municipal, remetem-se em anexo propostas de minutas de delegações de competências a 

estabelecer com as Freguesias nos domínios da rede viária e arruamentos, com vigência de 1 

de julho de 2014 a 31 de dezembro de 2017. ------------------------------------------------------------------- 

Nos termos da alínea k) do n.º 1 do artigo 25.º da Lei 75/2013, de 12 de setembro, compete à 

Assembleia Municipal, autorizar a celebração de contratos de delegação de competências. ----- 

Complementarmente, verificando que os contratos a estabelecer irão impelir a assunção de 

compromissos plurianuais, em observância ao disposto na alínea c) do n.º 1 do artigo 6.º da Lei 

8/2012, de 28 de fevereiro, compete à Assembleia Municipal autorizar os seguintes encargos 

plurianuais: --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• (250 mil euros em 2014); ---------------------------------------------------------------------------------------- 

• 700 mil euros em 2015; ------------------------------------------------------------------------------------------ 

• 700 mil euros em 2016; ------------------------------------------------------------------------------------------ 

• 700 mil euros em 2017. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Informação complementar: ------------------------------------------------------------------------------------------- 

No âmbito da despesa proposta será de referir a existência de adequado enquadramento 

orçamental e de fundos disponíveis em montante suficiente. ---------------------------------------------- 
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À consideração superior,”. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ouvido sobre o assunto, o Diretor do Departamento de Administração e Planeame nto  

exarou no processo, a seguinte informação, datada desse mesmo dia: “Trata-se de contratos 

interadministrativos de delegação de competências, nas juntas de freguesia a aprovar pelos 

órgãos do município - alínea l) e m) do artigo33.º da lei 71/2012 (Câmara Municipal) e alínea k) 

do n.º1 do artigo 25.º (Assembleia Municipal) e pelos órgãos da freguesia - alínea i) e j) do n.º1 

do artigo 16.º (junta de freguesia) e alínea g) do n.º1 do artigo 9.º (Assembleia Freguesia)”.” ---- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, registaram-se as intervenções dos 

membros da Assembleia Municipal, senhores: ----------------------------------------------------------------- 

= RUI MANUEL SIMÕES VITAL , na qualidade de Presidente da União de Freguesias de 

Freixianda, Ribeira do Fárrio e Formigais expôs o seguinte: “Boa tarde a todos ---------------------- 

Antes de mais gostaria de pedir desculpa ao meu colega Humberto de Fátima mas não poderia 

deixar de defender a minha Freguesia, assim como a dos meus colegas. ------------------------------ 

Gostaria que o senhor Presidente nos explicasse como é que a SRU faz intervenção na zona 

urbana de Fátima e essa zona também está contemplada nas Contas dos Protocolos em 

Fátima. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Dou o exemplo da população que existe nessa zona urbana e nessas ruas, etc. ------------------- 

Só mais um ponto. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Acho que os critérios não estão da melhor forma, exemplo: ------------------------------------------------ 

Num raio de um quilómetro em Fátima, Ourém, etc. temos, por exemplo, 500 habitantes. Na 

Freguesia de Freixianda esses mesmos habitantes ocupam por exemplo cinco quilómetros 

quadrados. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quero dizer com isto que, acho que 40% nesta rubrica não estarão correctos, porque se a 

realidade é rede viária, então a rubrica de habitantes deveria ser muito inferior. Esta é a 

realidade da minha Freguesia e de outras. ---------------------------------------------------------------------- 

Isso, para não falar que a União de Freguesias de que sou Presidente, somos a segunda maior 

do concelho, com menos oito quilómetros quadrados que a maior, a de Fátima. Somos a 

segunda com mais estradas (rede viária), ou seja, menos setenta quilómetros que a maior e, 
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por exemplo, mais setenta e sete e cinquenta, etc, que os outros que recebem bem mais do 

que nós. E, para não dizer que iremos receber menos de metade da Freguesia de Fátima (134 

mil euros / 63 mil euros). --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tenho que dar, mais uma vez, razão à senhora Presidente da Assembleia – os do Norte são 

cada vez mais esquecidos. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tenho o Agroal mas não chega, não tenho Santos! ---------------------------------------------------------- 

Obrigado.” ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= ARMANDO VIEIRA CARDOSO  expôs o seguinte: “Boa tarde a todos ------------------------------- 

No âmbito da celebração destes protocolos, gostaria de felicitar a Câmara Municipal por ter 

reconhecido capacidade às Juntas de Freguesia para gerir os dinheiros públicos, fazendo mais 

com menos dinheiro. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Fico feliz também pelos Presidentes de junta de freguesia deste concelho deixarem de fazer 

parte dos parceiros pobres da política. -------------------------------------------------------------------------- 

Parabéns. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= CUSTÓDIO SOUSA HENRIQUES, na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de 

Seiça, expôs o seguinte: “Gostaria de afirmar que a Assembleia de Freguesia aprovou o 

protocolo, dando-me poderes para dizer aqui que o protocolo envereda, sob o nosso ponto de 

vista, numa situação em que há algumas desigualdades. --------------------------------------------------- 

Seiça, no ponto de vista histórico, considera-se penalizada, o que, já tive oportunidade de 

referir aqui no decorrer dos últimos quatro anos. De facto, tivemos trinta anos a ser penalizados 

por questões políticas portanto, à partida, este protocolo é bem vindo mas, não podemos 

esquecer o passado. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Dentro deste princípio e, perante esta Assembleia e perante o senhor Presidente da Câmara, 

gostaria de dizer que Seiça tem esperanças de mais. -------------------------------------------------------- 

Muito obrigado.” --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= MANUEL LOURENÇO DIAS , na qualidade de Presidente da União de Freguesias de Rio de 

Couros e Casal dos Bernardos, expôs o seguinte: “Como sabem sempre lutei pelos protocolos 
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e sempre falei neles durante todo o tempo, portanto, tenho de estar contente com este 

protocolo hoje. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quase subscrevo toda a intervenção do colega Rui, apenas não quero estar aqui a fazer 

comparação entre as Freguesias A ou B mas penso que as uniões de freguesia saíram 

penalizadas nestes protocolos. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Contudo, por agora, saúdo a Câmara por ter tido a coragem de lançar este protocolo.” ------------ 

= HUMBERTO ANTÓNIO FIGUEIRA DA SILVA , na qualidade de Presidente de Junta de 

Freguesia de Fátima, expôs o seguinte: “Boa noite a todos. ------------------------------------------------ 

Ontem mesmo realizou-se a reunião da Assembleia de Freguesia de Fátima e trago 

autorização para assinar o protocolo mas com algumas ressalvas que espero sejam tidas em 

conta para se poder assinar o protocolo. ------------------------------------------------------------------------- 

Neste sentido, a Assembleia de Freguesia considerou muito vaga a delegação parcial de 

delegação da rede viária e arruamentos na área territorial de Fátima. ----------------------------------- 

Nos anteriores protocolos que tínhamos, os mesmos diziam especificamente limpeza de 

bermas e valetas.” ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----------- Não se registando qualquer outro pedido  de intervenção, a senhora Presidente 

da Assembleia Municipal submeteu, de imediato, a pr oposta a votação do plenário, tendo 

a mesma sido aprovada, por maioria, com 01 abstençõ es do Grupo Municipal do Partido 

Socialista. --------------------------------------- ------------------------------------------------------------------------- 

----------- Tomando a palavra, o membro a Assembleia Municipal, senhora ANA MARGARIDA 

HENRIQUES NEVES VIEIRA apresentou a declaração de voto que se passa a reproduzir: “O 

grupo social democrata vota favoravelmente neste ponto, uma vez que sempre apoiou e 

apoiará a delegação de competências nas Juntas de Freguesia. ----------------------------------------- 

Pese embora as delegações apresentadas, cada Junta de per si reivindicaram determinadas 

alterações de acordo com as analises e aprovações das respectivas assembleias. ----------------- 

Nesse sentido, o nosso voto é favorável desde que se atendam e respondam prontamente aos 

pedidos de cada Junta.” ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 
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***** 

*** 

02.08 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA PROPOSTA CAMARÁRIA RELATIVA ÀS CONTAS 

CONSOLIDADAS, ANO ECONÓMICO DE 2013 – (GRELHA A). - --------------------------------------- 

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04626, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

remetendo, a este órgão deliberativo, os documentos acima citados, para efeitos do disposto 

no n.º 2, do artigo 76.º, da lei n.º 73/2013, de 03 de Setembro (Lei das Finanças Locais). --------- 

----------- Para melhor análise, foram remetidos, aos membros da Assembleia Municipal, os 

documentos em questão. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Após algum debate, o plenário entendeu não apreciar nem votar esta matéria, 

atendendo a que o Relatório e Contas 2013 da OurémV iva – gestão de Eventos, Serviços 

e Equipamentos, E.M., S.A., foi retirado da Ordem d e Trabalhos, a pedido da Câmara 

Municipal, através dos seus ofícios n.º04726, datad o de 2014.06.26 e ofício n.º04727, 

datado de 2014.06.26. ----------------------------- ------------------------------------------------------------------- 

***** 

*** 

02.09 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DO RELATÓRIO E CONTAS 2013 DA OURÉMVIVA –  

GESTÃO DE EVENTOS, SERVIÇOS E EQUIPAMENTOS, E.M., SA – (GRELHA A). -------------  

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04628, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

remetendo, a este órgão deliberativo, os documentos acima citados, para efeitos do disposto 

na alínea a), do n.º 2, do artigo 25.º, da lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. --------------------------- 

----------- Para melhor análise, foram remetidos, aos membros da Assembleia Municipal, os 

documentos em questão. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Posteriormente, foi remetido, a este Órgão o ofício n.º04726, datado de 2014.06.26, 

solicitando a retirada deste ponto da ordem de trabalhos. -------------------------------------------------- 
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----------- Foi ainda remetido, pela Câmara Municipal, o ofício n.º04727, datado de 2014.06.26 

expondo a justificação para o pedido de retirada do ponto 02.09 da ordem de trabalhos da 

reunião ordinária da Assembleia Municipal de 27 de Junho de 2014, anexando, para o efeito, o 

despacho de revogação na nomeação do Eng. Manuel Dias das Neves e bem assim a missiva 

da Direção Geral das Autarquias locais, onde emanam as razões que suportam a decisão – 

(processo devidamente arquivado). ------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Face ao exposto, foi esta matéria retir ada da Ordem de Trabalhos desta sessão 

ordinária da Assembleia Municipal. ---------------- ------------------------------------------------------------ 

***** 

*** 

02.10 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DO RELATÓRIO E CONTAS 2013 DA SRUFÁTIMA –  

SOCIEDADE DE REABILITAÇÃO URBANA DE FÁTIMA, E.M. – (GRELHA A). -------------------  

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04627, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

remetendo, a este órgão deliberativo, os documentos acima citados, para efeitos do disposto 

na alínea a), do n.º 2, do artigo 25.º, da lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. ---------------------------  

----------- Para melhor análise, foram remetidos, aos membros da Assembleia Municipal, os 

documentos em questão. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, registou-se a intervenção do membro 

da Assembleia Municipal, senhora: -------------------------------------------------------------------------------- 

= ANA MARGARIDA HENRIQUES NEVES VIEIRA , na qualidade de representante de Grupo 

Municipal Social Democrata, expôs o seguinte: “O que ressalta aqui são os resultados 

negativos e, por aquilo que vi, é aconselhado aos sócios tomar uma decisão. ------------------------ 

 Sendo a Câmara Municipal sócio e se a solução é entrada de capital ou dissolução da 

sociedade, gostaria de perguntar ao senhor Presidente da Câmara como pensa resolver esta 

situação, uma vez que se verifica saldo negativo.” ------------------------------------------------------------ 
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----------- Tomando a palavra, o senhor Presidente da Câmara referiu que as contas da SRU em 

análise dizem respeito a 2013, não tendo sido feito qualquer protocolo durante o ano de 2013 

entre a Câmara e a SRU. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Não se registando qualquer outro pedido  de intervenção, a senhora Presidente 

da Assembleia Municipal submeteu, de imediato, a pr oposta a votação do plenário, tendo 

a mesma sido aprovada, por maioria, com 09 abstençõ es – 07 Grupo Municipal Social 

Democrata e 02 do Grupo Municipal do CDS/PP. ------ ---------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.11 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA PROPOSTA DA CÂMARA MUNICIPAL RELATIVA 

ÀS ATIVIDADES DE ENRIQUECIMENTO CURRICULAR 2014/201 5 – (GRELHA A). ------------  

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04624, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

solicitando, a este órgão deliberativo, nos termos da alínea c), do n.º1, do art.º 6º, da Lei 

n.º8/2012, de 21 de fevereiro (LCPA), autorização para repartir pelos anos económicos de 2014 

e 2015, os encargos decorrentes da prestação de serviços acima citada, do seguinte modo: --- 

• ano de 2014 – 82.250,00 euros; ------------------------------------------------------------------------------- 

• ano de 2015 – 164.500,00 euros. ----------------------------------------------------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “No âmbito do assunto mencionado em 

epígrafe, foi apreciada a informação n.º 32/2014, de 30 do mês findo, do Chefe da Divisão de 

Gestão Financeira , que a seguir se reproduz na íntegra: “No âmbito da proposta de despesa 

inerente às Actividades de Enriquecimento Curricular para o ano lectivo 2014/2015, formalizada 

pela DEAS (registo SGD 6743) importa promover os actos que se seguem: -------------------------- 

1. Autorização dos encargos plurianuais ------------------------------------------------------------------------- 

A despesa proposta irá impelir a assunção de compromissos plurianuais, pelo que, em 

observância ao disposto na alínea c) do n.º 1 do artigo 6.º da Lei 8/2012, de 28 de fevereiro, 
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compete à Assembleia municipal autorizar os seguintes encargos plurianuais referentes ao ano 

lectivo 2014/2015: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• 82.250,00 euros no ano económico de 2014; -------------------------------------------------------------- 

• 164.500,00 euros no ano económico de 2015. ------------------------------------------------------------ 

2. Pedido excepcional de aumento temporário de fundos disponíveis ----------------------------------- 

Nos termos do estabelecido no artigo 4.º da Lei n.º 8/2012 (LCPA), de 21 de fevereiro e 

observadas as regras dispostas no n.º 6 do Decreto-Lei n.º 127/2012, de 12 de junho, a título 

excepcional podem ser acrescidos aos fundos disponíveis, outros montantes desde que 

expressamente autorizados. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

A referida autorização compete à câmara municipal (sem possibilidade de delegação) salvo 

quando as entidades violem o disposto no artigo 7.º da LCPA, ou seja, aumentem o stock dos 

pagamentos em atraso, circunstância em que a aplicação desta excepção de aumento 

temporário de fundos disponíveis está condicionada à autorização do órgão deliberativo e do 

membro do Governo responsável pela área das finanças. -------------------------------------------------- 

Consequentemente, em observância à LCPA e considerando que actualmente o Município de 

Ourém não dispõe de qualquer pagamento em atraso, a competência para autorização de um 

pedido excepcional de aumento temporário de fundos disponíveis incide sobre o órgão 

executivo (Câmara Municipal) a comparticipação da Administração central consignada à 

despesa proposta em assunto de 73.062,50 euros no ano económico de 2014 e de 114.812,50 

euros no ano económico de 2015, pelo que se solicita a seguinte antecipação de fundos: -------- 

• 73.062,50 euros a afectar aos fundos disponíveis de 2014; ------------------------------------------- 

• 114.812,50 euros a afectar aos fundos disponíveis de 2015, aquando do início do 

respectivo exercício. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Elementos complementares: ---------------------------------------------------------------------------------------- 

No âmbito da despesa proposta e na circunstância de se verificar a autorização ao pedido 

excepcional de aumento temporário dos fundos disponíveis apresentados no ponto 2 da 

presente informação, será de reportar que esta despesa dispõe de adequado enquadramento 

orçamental e de fundos disponíveis em montante suficiente. ---------------------------------------------- 
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À consideração superior,”. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer pedido de 

intervenção por parte dos membros constituintes do plenário. --------------------------------------------- 

----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.12 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL RE LATIVA AO PROGRAMA 

DE GENERALIZAÇÃO DO FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES ESCOL ARES AOS ALUNOS 

DO 1.º CICLO DO ENSINO BÁSICO, ANO LETIVO 2014/2015  – (GRELHA A). --------------------  

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04623, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

solicitando, a este órgão deliberativo, nos termos da alínea c), do n.º1, do art.º 6º, da Lei 

n.º8/2012, de 21 de fevereiro (LCPA), autorização para repartir pelos anos económicos de 2014 

e 2015, os encargos decorrentes da prestação de serviços acima citada, do seguinte modo: --- 

• ano de 2014 – 190.580,00 euros; ----------------------------------------------------------------------------- 

• ano de 2015 – 238.225,00 euros. ----------------------------------------------------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “O Chefe da Divisão de Gestão 

Financeira , sobre o assunto mencionado em título, prestou a sua informação n.º 33/2014, de 

30 de maio findo, que presente reunião foi apreciada e que a seguir se transcreve na íntegra: 

“No âmbito da proposta de despesa inerente ao Programa de Generalização de Refeições 

Escolares do 1.º CEB, para o ano lectivo 2014/2015, formalizada pela DEAS (registo SGD 

5825) importa promover os actos que se seguem: ----------------------------------------------------------- 

1. Autorização dos encargos plurianuais ------------------------------------------------------------------------- 

A despesa proposta irá impelir a assunção de compromissos plurianuais, pelo que, em 

observância ao disposto na alínea c) do n.º 1 do artigo 6.º da Lei 8/2012, de 28 de fevereiro, 
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compete à Assembleia municipal autorizar os seguintes encargos plurianuais referentes ao ano 

lectivo 2014/2015: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• 190.580,00 euros no ano económico de 2014; ------------------------------------------------------------ 

• 238.225,00 euros no ano económico de 2015. ------------------------------------------------------------ 

2. Pedido excepcional de aumento temporário de fundos disponíveis ----------------------------------- 

Nos termos do estabelecido no artigo 4.º da Lei n.º 8/2012 (LCPA), de 21 de fevereiro e 

observadas as regras dispostas no n.º 6 do Decreto-Lei n.º 127/2012, de 12 de junho, a título 

excepcional podem ser acrescidos aos fundos disponíveis, outros montantes desde que 

expressamente autorizados. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

A referida autorização compete à câmara municipal (sem possibilidade de delegação) salvo 

quando as entidades violem o disposto no artigo 7.º da LCPA, ou seja, aumentem o stock dos 

pagamentos em atraso, circunstância em que a aplicação desta excepção de aumento 

temporário de fundos disponíveis está condicionada à autorização do órgão deliberativo e do 

membro do Governo responsável pela área das finanças. -------------------------------------------------- 

Consequentemente, em observância à LCPA e considerando que actualmente o Município de 

Ourém não dispõe de qualquer pagamento em atraso, a competência para autorização de um 

pedido excepcional de aumento temporário de fundos disponíveis incide sobre o órgão 

executivo (Câmara Municipal). -------------------------------------------------------------------------------------- 

Conforme disposto na informação da DEAS será expectável uma comparticipação da 

Administração central consignada à despesa proposta em assunto de 47.026,72 euros no ano 

económico de 2014 e 72.573,28 euros no ano económico de 2015, pelo que se solicita a 

seguinte antecipação de fundos: ----------------------------------------------------------------------------------- 

• 47.026,72 euros a afectar aos fundos disponíveis de 2014; ------------------------------------------- 

• 72.573,28 euros a afectar aos fundos disponíveis de 2015, aquando do início do respectivo 

exercício. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Elementos complementares: ---------------------------------------------------------------------------------------- 

No âmbito da despesa proposta e na circunstância de se verificar a autorização ao pedido 

excepcional de aumento temporário dos fundos disponíveis apresentados no ponto 2 da 
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presente informação, será de reportar que esta despesa dispõe de adequado enquadramento 

orçamental e de fundos disponíveis em montante suficiente. ---------------------------------------------- 

À consideração superior,”. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer intervenção 

por parte dos membros constituintes do plenário. ------------------------------------------------------------- 

----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.13 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA PROPOSTA DA CÂMARA MUNICIPAL RELATIVA 

AO PROGRAMA DE EXPANSÃO E DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇ ÃO PRÉ-ESCOLAR, 

ANO LETIVO 2014/2015 – (GRELHA A). ---------------- ------------------------------------------------------- 

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04622, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

solicitando, a este órgão deliberativo, nos termos da alínea c), do n.º1, do art.º 6º, da Lei 

n.º8/2012, de 21 de fevereiro (LCPA), autorização para repartir pelos anos económicos de 2014 

e 2015, os encargos decorrentes da prestação de serviços acima citada, do seguinte modo: --- 

• ano de 2014 – 178.200,00 euros; ----------------------------------------------------------------------------- 

• ano de 2015 – 267.300,00 euros. ----------------------------------------------------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “No âmbito do assunto supra 

mencionado, o Chefe da Divisão de Gestão Financeira , prestou a informação n.º 34/2014, 

datada de 30 de maio findo, que a seguir se passa a transcrever: “No âmbito da proposta de 

despesa inerente ao Programa de Expansão e Desenvolvimento da Educação Pré-Escolar, 

para o ano lectivo 2014/2015, formalizada pela DEAS (registo SGD 5833) importa promover os 

actos que se seguem: ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

1. Autorização dos encargos plurianuais ------------------------------------------------------------------------- 
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A despesa proposta irá impelir a assunção de compromissos plurianuais, pelo que, em 

observância ao disposto na alínea c) do n.º 1 do artigo 6.º da Lei 8/2012, de 28 de fevereiro, 

compete à Assembleia municipal autorizar os seguintes encargos plurianuais referentes ao ano 

lectivo 2014/2015: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• 178.200,00 euros no ano económico de 2014; ------------------------------------------------------------ 

• 267.300,00 euros no ano económico de 2015. ------------------------------------------------------------ 

Pedido excepcional de aumento temporário de fundos disponíveis --------------------------------------- 

Nos termos do estabelecido no artigo 4.º da Lei n.º 8/2012 (LCPA), de 21 de fevereiro e 

observadas as regras dispostas no n.º 6 do Decreto-Lei n.º 127/2012, de 12 de junho, a título 

excepcional podem ser acrescidos aos fundos disponíveis, outros montantes desde que 

expressamente autorizados. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

A referida autorização compete à câmara municipal (sem possibilidade de delegação) salvo 

quando as entidades violem o disposto no artigo 7.º da LCPA, ou seja, aumentem o stock dos 

pagamentos em atraso, circunstância em que a aplicação desta excepção de aumento 

temporário de fundos disponíveis está condicionada à autorização do órgão deliberativo e do 

membro do Governo responsável pela área das finanças. -------------------------------------------------- 

Consequentemente, em observância à LCPA e considerando que actualmente o Município de 

Ourém não dispõe de qualquer pagamento em atraso, a competência para autorização de um 

pedido excepcional de aumento temporário de fundos disponíveis incide sobre o órgão 

executivo (Câmara Municipal). -------------------------------------------------------------------------------------- 

Conforme disposto na informação da DEAS será expectável uma comparticipação da 

Administração central consignada à despesa proposta em assunto de 178.200,00 euros no ano 

económico de 2014 e 267.300,00 euros no ano económico de 2015, pelo que se solicita a 

seguinte antecipação de fundos: ----------------------------------------------------------------------------------- 

• 178.200,00 euros a afectar aos fundos disponíveis de 2014; ------------------------------------------ 

• 267.300,00 euros a afectar aos fundos disponíveis de 2015, aquando do início do 

respectivo exercício. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Elementos complementares: ---------------------------------------------------------------------------------------- 
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No âmbito da despesa proposta e na circunstância de se verificar a autorização ao pedido 

excepcional de aumento temporário dos fundos disponíveis apresentados no ponto 2 da 

presente informação, será de reportar que esta despesa dispõe de adequado enquadramento 

orçamental e de fundos disponíveis em montante suficiente. ---------------------------------------------- 

À consideração superior,” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer intervenção 

por parte dos membros constituintes do plenário. ------------------------------------------------------------- 

----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.14 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA PROPOSTA DA CÂMARA MUNICIPAL RELATIVA 

AOS TRANSPORTES ESCOLARES, ANO LETIVO 2014/2015 – ( GRELHA A). --------------------  

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º04631, datado de 

2014.06.24, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.06.17, 

solicitando, a este órgão deliberativo, nos termos da alínea c), do n.º1, do art.º 6º, da Lei 

n.º8/2012, de 21 de fevereiro (LCPA), autorização para repartir pelos anos económicos de 2014 

e 2015, os encargos decorrentes da prestação de serviços acima citada, do seguinte modo: --- 

• ano de 2014 – 494.600,00 euros; ----------------------------------------------------------------------------- 

• ano de 2015 – 757.240,00 euros. ----------------------------------------------------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “Foi apresentada a informação n.º 

39/2014, de 09 de junho em curso, do Chefe da Divisão de Gestão Financeira , que a seguir 

se transcreve: “No âmbito das propostas de despesa inerente aos transportes escolares para o 

ano lectivo 2014/2015, formalizadas pela DEAS (registos SGD n.ºs 5421/2014, 5433/2014 e 

5508//2014), será de mencionar que se verifica a existência de adequado enquadramento 

orçamental e de fundos disponíveis em montante suficiente. ---------------------------------------------- 
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A despesa proposta irá impelir a assunção de compromissos plurianuais, pelo que, em 

observância ao disposto na alínea c) do n.º 1 do artigo 6.º da Lei 8/2012, de 28 de fevereiro, 

compete à Assembleia municipal autorizar os seguintes encargos plurianuais referentes ao ano 

lectivo 2014/2015: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• 494.600,00 euros no ano económico de 2014; ------------------------------------------------------------ 

• 757.240,00 euros no ano económico de 2015. ----------------------------------------------------------- 

Quadro – Discriminação da despesa proposta (Transportes escolares – ano lectivo 2014/2015) 

 
Transportes escolares - ano lectivo 

2014/2015 
2014 2015 TOTAL

 
Alunos do ensino Pré-Escolar e 1.º ciclo do ensino na redede 
transportes públicos oriundos das escolas suspensas 
(Rodoviária do Tejo) 

93.000,00 € 154.000,00 € 247.000,00 € 
 

Alunos matriculados no Ensino Especial, em Leiria (Rodoviária 
do Tejo) 

9.600,00 € 15.240,00 € 24.840,00 € 
 

Alunos do 2.º e 3. Ciclo Secundário e Profissional (Rodoviária 
do Tejo) 

380.000,00 € 570.000,00 € 950.000,00 € 
 

Alunos do 2.º e 3. Ciclo Secundário e Profissional (Beira Litoral 
- Transdev) 

12.000,00 € 18.000,00 € 30.000,00 € 
 

 494.600,00 € 757.240,00 € 1.251.840,00 € 
 

À consideração superior,” -------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer intervenção 

por parte dos membros constituintes do plenário. ------------------------------------------------------------- 

----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

----------- Antes de passar ao ponto de intervenção aberto ao público, o membro da Assembleia 

Municipal, senhor JOÃO MANUEL MOURA RODRIGUES solicitou a palavra, evocando o 

Capítulo VII do Regimento da Assembleia Municipal, artigo 44.º, a fim de que a senhora 

Vereadora Maria Isabel Tavares Cardoso Justa de Sousa Costa prestasse alguns 
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esclarecimentos no âmbito do ponto “02.02 – Autorização para assunção dos compromissos 

plurianuais decorrentes da construção do pavilhão desportivo do Olival”, uma vez que, aquando 

da discussão da matéria não lhe foi permitido usar da palavra. -------------------------------------------- 

----------- Tomando a palavra, a senhora VEREADORA MARIA ISABEL TAVARES CARDOSO 

JUSTA DE SOUSA COSTA, eleita pela Coligação Ourém Sempre, expôs o seguinte: “Na 

reunião de 17 de Junho, o que vinha na agenda era a contratualização de revisão do projeto do 

pavilhão do Olival e a proposta do novo concurso. ------------------------------------------------------------ 

Nessa mesma reunião, ficou também decidido que depois teríamos de fazer a revogação do 

concurso anterior para depois seguir em frente. --------------------------------------------------------------- 

Foram estes os três assuntos que foram deliberados. ------------------------------------------------------- 

A Coligação votou contra e apresentou uma declaração de voto. A questão que pus ao 

deputado João Moura foi que na deliberação que vem a esta Assembleia Municipal não traz a 

declaração de voto da Coligação. Portanto, não explica tudo. Lê-se que votámos contra mas 

não vem a declaração. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Eu entendi que tinha sido lapso e liguei hoje, de manhã, para a Câmara. O que me foi dito, 

pelos serviços, é que a declaração de voto não tinha sido colocada porque não tinha bem a ver 

com aquilo que ali estava. Eu questionei e disseram-me para falar superiormente. ------------------ 

Obviamente, este assunto era para ser levado à próxima reunião de Câmara para explicarem. – 

Gostaria ainda de esclarecer que na deliberação que vem a esta Assembleia Municipal, a partir 

do ponto três, nada foi falado na reunião de Câmara, ou seja, é aí dito que foi apresentado o 

caderno de encargos e o novo projeto mas, como é óbvio, não poderia ter sido uma vez que 

estávamos a aprovar ou a deliberar a execução do novo projeto. ----------------------------------------- 

Portanto, a partir do ponto três, o que vem aqui, tirando o último ponto que é da Assembleia 

Municipal, nós não votámos. Nós não votámos nenhum caderno de encargos. Nós não 

votámos nenhum projeto. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Se a declaração constasse em anexo não se teria levantado a questão. Se estivesse na 

deliberação teria esclarecido tudo. --------------------------------------------------------------------------------- 
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Gostaria ainda de recordar que o processo do Olival tem todas as fases atrás, ultrapassadas. 

Houve a votação dos fundos comunitários, foi a votação que houve. ------------------------------------ 

A partir do momento em que é decidido fazer, a Coligação em abril, agora não me recordo a 

data, propôs um novo concurso. Na reunião de Câmara foi entendimento que não deveria ser 

para não haver litígios e agora, em 17 de junho, essa proposta vem, por isso, votámos contra e 

na declaração de voto explicámos porque razão estávamos a votar contra o novo concurso e a 

nova revisão do projeto. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não tem nada a ver com o que já estava votado porque, a partir do momento que é votado, por 

maioria, está assumido. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Passo a ler a então a declaração de voto: ----------------------------------------------------------------------- 

«Mais uma vez o processo referente ao Pavilhão do Olival vem à reunião de Câmara. ------------ 

Desta vez é-nos proposto a contratualização de serviços para a revisão do projecto. --------------- 

Da análise da informação apresentada pela Sra. Vereadora Lucília Vieira, sobressaem alguns 

dados relevantes que interessa denunciar: ---------------------------------------------------------------------- 

1º - No ponto Quatro da informação é referido que “… foi esgotada a hipótese de dar 

continuidade à adjudicação já feita, e entretanto suspensa, uma vez que existem conflitos entre 

a Câmara e a empresa adjudicatária…”. ------------------------------------------------------------------------- 

Depois de todas as dúvidas que foram levantadas sobre este projecto, nomeadamente sobre a 

sua oportunidade e sobre a sua adjudicação (Projecto/Caderno de Encargos), vem agora e 

executivo, passados alguns meses, admitir que a adjudicação feita não é viável. -------------------- 

2º - No ponto Cinco refere que “foi tomada a decisão de iniciar novo procedimento 

concursal…”. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quem tomou essa decisão sem o conhecimento da Câmara? --------------------------------------------- 

Que conflitos existem com a empresa? Porque é que só agora são dados conhecimento a todo 

o executivo? Na reunião de 15 de Abril foi-nos comunicado que poderia existir alguns eventuais 

litígios Judiciais pelo que convinha evitá-los. E agora, deixaram de existir? ---------------------------- 

Também nessa informação existia a premissa do início da empreitada em Junho de 2014. ------- 

E é agora, em Junho, que vem propor a abertura de novo procedimento concursal? -------------- 
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Então e o processo em curso já foi revogado? Por quem? -------------------------------------------------- 

Lembramos que de acordo com a informação que nos foi prestada a obra tem que estar 

concluída no limite até 30 de Junho de 2015, o que nos parece inviável com todo este 

processo. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em resumo, e porque entendemos que este processo tem enfermado de muitas contradições e 

pouca clareza, e face ao atrás exposto, os Vereadores da Coligação votam contra esta 

proposta.» ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A única coisa que se referiu é que esta declaração de voto não vem nesta deliberação de 

Câmara. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Na deliberação vem ainda que foi apresentado o caderno de encargos e o projeto e não foi. 

Não vimos nem o projeto, nem o caderno de encargos pois, como é óbvio estava a ser feito. ---- 

Peço desculpa pela intervenção.” ---------------------------------------------------------------------------------- 

***** 

*** 

02.15 – PERÍODO DE INTERVENÇÃO ABERTO AO PÚBLICO.-- --------------------------------------  

-----------A senhora Presidente da Assembleia Municipal, verificando a presença de público na 

sala, informou de que poderiam intervir, bastando, para o efeito, proceder à respectiva 

inscrição, tendo-se registado as seguintes intervenções: ---------------------------------------------------- 

= FILIPE BORGES CORTEZ expôs o seguinte: “Estou aqui como público para reforçar o 

pedido feito pelo Presidente de Junta de Seiça e pelo Presidente de Junta de Alburitel 

relativamente ao centro escolar Ourém Nascente. ------------------------------------------------------------ 

Sou pai de duas crianças que frequentam esta escola e é com algum desagrado que, passado 

um ano letivo, os meus filhos continuem a vir para casa completamente imundos de pó, depois 

de um dia de aulas. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Como pai, nunca fiz este apelo, mas considero que agora é o momento oportuno para o fazer e 

aqui nesta Assembleia, porque considero ser o local para o efeito. -------------------------------------- 

Passou um ano e nada foi feito para melhorar a situação. -------------------------------------------------- 
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Como pai e alburitelense, questiono-me, gasta-se o dinheiro que se gasta numa obra de centro 

escolar, não está em questão se é muito ou pouco, e não há uma pequena verba para estes 

pequenos arranjos, neste caso, uma caixa de areia? --------------------------------------------------------- 

Entristece-me o facto de ser a associação de pais a fazer de tudo para conseguir arranjar 

algum dinheiro necessário para essas pequenas coisas que, no meu entender, são 

elementares. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Este é o meu apelo que faço aqui enquanto pai.” -------------------------------------------------------------- 

= MANUEL LOURENÇO DIAS expôs o seguinte: “Gostaria de perguntar ao senhor Presidente, 

há pouco questionei mas não tive resposta, por isso voto a perguntar o seguinte: ------------------- 

- Para quando estão previstas as obras na ponte de Casal dos Bernardos, entretanto, vem o 

inverno e julgo tratar-se de trabalhos que devem ser feitos em período de verão. ------------------- 

- Uma segunda questão tem a ver com o encerramento de escolas, pergunto, a escola da 

Sandoeira é para encerrar?” ----------------------------------------------------------------------------------------- 

***** 

*** 

----------- Concluída a Ordem de Trabalhos desta sessão ordinária, a senhora Presidente da 

Assembleia deu esta por encerrada, pelas vinte e duas horas, da qual, para constar, se lavrou 

a presente ata, assinada pela senhora Presidente da Assembleia Municipal e pelo Primeiro 

Secretário. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

-----------A PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL  

 

-----------O PRIMEIRO SECRETÁRIO 

 


